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Memorial vai reunir 
acervo da Ditadura  

Documentos colhidos para o relatório final da Comissão Estadual da Verdade contêm registros de 125 vítimas de tortura. Página 5

PSDB fecha com Temer pela 
reforma da Previdência

Fla empata em casa com o 
Independiente e perde título

Bancada tucana tem 46 parlamentares na Câmara 
dos Deputados. Matéria precisa de pelo menos 308 
votos em dois turnos para ser aprovada. Página 14

Precisando da vitória, Rugro-Negro sai na frente,  
mas cede empate e fica com o vice-campeonato  
da Copa Sul-Americana de 2017 Página 4

Políticas
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Últimas

Turismo da PB vence 
prêmio nacional com 
Centro de Convenções

Política de gestão do Estado e estrutu-
ra oferecida colocam capital parai-
bana como melhor destino do Brasil 
para congressos e eventos. Página 5

Programa Soma Pacto pela Aprendizagem na Paraíba avaliou nível de fluência em leitura dos estudantes. Página 17
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Totonho faz prévia 
de seu novo álbum 
no Espaço Cultural
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Grande atração do mês no 
projeto Música do Mundo, artista 
apresenta canções inéditas de seu 
“Samba Luzia Gorda”. Página 9

Após tomar susto, Real 
Madrid vira e vai à 
final contra o Grêmio

Al Jazira abriu o placar com o brasileiro 
Romarinho. Cristiano Ronaldo e Gareth 
Bale garantiram a virada do time espanhol. 
Decisão acontece no sábado. Página 21

 Só quem não sabe o que é prisão, tortura, censura, 
assassinato, pode reivindicar a aberração da ditadura como 
solução política para o Brasil ou qualquer outro país, seja 
qual for, Argentina, Itália, Alemanha, Chile que seja... 
...dormir nu, trancado em frigorífico...  Página 10

A graça da morte

Pereira Sitônio Pinto

Ministério Público diz que situação já foi pior, mas cobra ação do município. Prefeitura de João Pessoa alega que faltam fiscais para combater a prática. Página 8

Poluição visual avança nas ruas de João Pessoa 



A propósito da pendenga envolvendo a 
instalação do home center na capital, hoje 
haverá reunião do Grupo Ferreira Costa 
com o governador Ricardo Coutinho, que 
reforçou o convite para que o prefeito Lu-
ciano Cartaxo participe: “Espero a presen-
ça dele, afinal o problema foi gerado por 
ele, e não por mim. Enquanto autoridades, 
temos de assumir nossas responsabilida-
des e não ficar desviando das coisas”. 

A partir de hoje, o colunista 
entrará de férias, retornan-
do às atividades na primei-
ra quinzena de janeiro do 
próximo ano. Nesse tempo, 
quem assumirá a interini-
dade é o jornalista Linal-
do Guedes, companheiro 
de longas datas na lida 
jornalística. E também nas 
demandas poéticas. Boa 
sorte, amigo!    

Do vereador Léo Bezerra (PSB), reportan-
do-se ao embargo da Prefeitura de João 
Pessoa à obra do home center do Grupo 
Ferreira Costa, no Bessa: “Gostaria que o 
prefeito não emitisse nota, e sim chamasse 
a equipe técnica para encontrar uma solu-
ção. Se é um entrave técnico, porque antes 
de embargar a obra não convidou a empre-
sa para dialogar? Falta diálogo”.

Falta de diálogo Para resolver

de Férias

relatório da verdade: contra violação de direitos

centro médico investiu, sim!

reForma: governo ‘joga a toalha’ e leva debate Para 2018

O presidente da AL-PB, Ger-
vásio Maia (PSB) assinará 
hoje a segunda ordem de ser-
viço para reforma estrutural 
no prédio aonde irá funcionar 
o centro médico do Legislati-
vo, na Duque de Caxias. Ele 
confirmou que serão adqui-
ridos dois novos gabinetes 
odontológicos. O serviço, an-
teriormente, estava instalado 
no bairro de Jaguaribe.

O pré-candidato do PSB à suces-
são estadual, João Azevêdo, re-
bateu, com número contundente, 
uma das críticas mais recorrentes 
da oposição ao governador Ri-
cardo Coutinho, segundo a qual o 
governo não investe em Campina 
Grande: “Eu queria morar numa 
cidade onde o governador inves-
tisse R$ 1,2 bilhão”, disse, citando 
o Parque Bodocongó, as escolas 
técnicas e o Hospital de Trauma.  

“Nenhuma forma de ditadura pode servir para a sociedade”. Do governador Ricardo Coutinho, 
ontem, na cerimônia de apresentação do relatório final da Comissão Estadual da Verdade, que 
investiga crimes de violação dos direitos humanos praticados contra paraibanos por agentes da 
ditadura militar. O relatório, que revela, entre outras coisas, que 125 paraibanos foram tortura-
dos, pode ser acessado no endereço cev.pb.gov.br. A data de apresentação do relatório teve um 
propósito simbólico: foi em 13 de dezembro de 1968 que os militares criaram o Ato Institucional 
nº 5, período em que a repressão tornou-se mais violenta.   

As religiões e as doutrinas religio-
sas, como o Budismo, falam de “vigi-
lância permanente”. Significa dizer que 
seus seguidores devem estar perma-
nentemente atentos, para não ferir, com 
“pensamentos, palavras, atos e omis-
sões”, o conjunto de princípios, crenças 
e práticas que abraçaram.

Esta mesma atitude vigilante de-
veria ser exercida, de modo diferente, 
claro, pelos cidadãos e cidadãs, e seus 
dirigentes no plano político-adminis-
trativo, em relação, por exemplo, ao 
combate, de todas as maneiras possí-
veis, às variadas formas de violência 
praticadas, diariamente, no Brasil, con-
tra as mulheres.

As mulheres brasileiras, por di-
versos fatores, com destaque para a 
cultura machista, continuam sendo 
vítimas de preconceitos e agressões 
físicas, “etapas” que, geralmente, em 
determinadas situações, culminam no 
ignóbil feminicídio. A permanência da 
“cultura do estupro” é outra vergonho-
sa realidade.

No entanto, no que se refere ao Go-
verno da Paraíba, a palavra omissão 
não encontra guarida quando o assunto 
é violência contra as mulheres. Exem-
plo recente da política estadual de valo-
rização do segmento feminino foi a rea-
lização do seminário Violência sexual 
contra a mulher – Um olhar da saúde.

Realizado pela Secretaria de Estado 
da Saúde, em parceria com a Secretaria 
Estadual da Mulher e da Diversidade 
Humana, o seminário reuniu represen-

tantes dos serviços de referência para 
atendimento integral às mulheres víti-
mas de violência, além de gestores de 
universidades e da população.

A troca de experiências, para o apri-
moramento da rede de atendimento às 
mulheres, foi um dos pontos altos. O 
evento se destaca, também, por manter 
à tona a discussão sobre esta modalida-
de sórdida de violação dos direitos hu-
manos e das liberdades fundamentais, 
que é a violência contra as mulheres.

Violência que atinge as mulheres no 
país inteiro, independentemente de ida-
de, cor, etnia, religião, orientação sexual 
ou condição social. Todos os casos são 
condenáveis, mas alguns se superam 
em brutalidade, a exemplo do feminicí-
dio e da violência sexual, presentes co-
tidianamente na vida das mulheres. 

Em um País onde só no ano passa-
do foram registrados, em média, 135 
estupros por dia, segundo o Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública, e 
onde persiste a crença de que a culpa 
é sempre da vítima, ou seja, esta bes-
tialidade praticada por homens ainda 
é vista como algo natural, não pode ha-
ver trégua.

Esta é uma das grandes contribui-
ções que o Governo da Paraíba está 
dando ao País: mostrar-se não só vigi-
lante, mas atuar, na prática, com todas 
as suas forças e de variadas maneiras 
– e este seminário é apenas uma das 
formas -, mirando no objetivo de coibir 
todo ato criminoso praticado contra as 
mulheres.
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Sem apoio popular e enfrentando 
resistência dentro de sua própria 
base de sustentação, o governo 
Temer parece ter ‘jogado a toalha’ 
no tocante à votação da reforma da 
Previdência. Pelo menos, por en-
quanto. Ontem, a contabilidade do 
governo para aprovar o que par-
lamentares da oposição chamam 
de “pacote de maldades” pareceu 
dar mesmo resultado. Ou seja, o 
Palácio do Planalto continua sem 
ter os 308 votos necessários à aprovação da proposta e, obviamente, decidiu adiar mais uma vez 
a apreciação em plenário – a data prevista seria o próximo dia 18. Ontem, o líder do governo no 
Senado, Romero Jucá, afirmou que a votação ficará para fevereiro. É uma aposta arriscada. Se 
em um ano pré-eleitoral parlamentares temem aprovar uma medida impopular, rechaçada pela 
maioria da população brasileira, qual irá ser a posição deles no ano da eleição? Ressalte-se que 
em fevereiro faltará apenas dois meses para o prazo de desincompatibilização de cargos para 
aqueles que exercem cargos públicos. Qual a relevância dessa informação? Esse prazo é, digamos, 
o estopim para a deflagração das campanhas políticas, das convenções, das articulações. Quem se 
arriscará a ser tachado de traidor da população, votando a favor da reforma? Ontem, nas redes 
sociais, o petista Luiz Couto (foto) deu o tom da percepção dos brasileiros sobre a proposta: “O 
governo quer colocar nos ombros dos trabalhadores a conta do rombo que ele faz entregando 
nossos recursos para as multinacionais, os banqueiros e empresários”.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 14 de dezembro de 2017   2
Opinião

CONTATO: opiniao.auniao@gmail.com  REDAÇÃO: 83.3218-6539/3218-6509

Vigilância permanente

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Não, não é o filme de 
Alfred Hitchcock, com Mon-
tgomery Clift no papel de 
um padre que ouve a confis-
são de um crime e não pode 
revelar a identidade do cri-
minoso, embora ele próprio 
seja considerado suspeito. É 
de arrepiar, lembram? (a produção é de 
1952). Pois bem, o arrepio que o colunista 
sente agora é outro. Causado pela notícia 
de que pilotos do modelo A380 da Airbus 
reclamam do pouco barulho que o Super-
jumbo faz no ar, vejam só!

Existir quem reclame de barriga cheia, 
eu já sabia que existe. Mas existir quem se 
queixe do quase silêncio das turbinas em 
uma viagem de avião, fiquei sabendo por 
essa informação. A alegação dos tais pilo-
tos é que, sem a zoada das turbinas – no 
caso, quase imperceptível -, chegam à ca-
bine ruídos que os tripulantes não perce-
beriam em aeronaves de outros modelos. 

- Estamos recebendo muitas queixas 
– comenta o capitão Ed Davidson, vice-
-presidente sênior de frotas da Airbus. 
Em nossas outras aeronaves, o barulho 
das turbinas cancela os ruídos da cabine, 
mas no A380 esses ruídos chegam até os 
pilotos.

Imaginam vocês que ruídos são es-
ses? Choro de bebê, tosses, descarga nos 
banheiros, coisinhas miúdas que se agi-
gantam no silêncio da área reservada à 
tripulação, perturbando (segundo eles) 
os funcionários nos intervalos de des-
canso. A queixa é de que não se pode nem 

dormir direito (que teme-
ridade, o sono de uma tri-
pulação de avião hein!).

Olhem, eu só não 
viajo num Superjumbo 
destes porque não passa 
dinheiro voando na mi-
nha frente. Passasse, eu 

pegava e ia me esbaldar em Dubai, que é 
para onde a Emirates, dona dos A380 da 
Airbus, oferece voos diários partindo da 
Europa e dos Estados Unidos. 

Talvez até me encontrasse lá em 
Dubai com algum paraibano (a julgar 
pelo que leio nas colunas sociais da-
qui, há passeando nos Emirados Ára-
bes Unidos mais pessoenses do que no 
Shopping Center Recife quando é fe-
riado em João Pessoa). Viajar de avião 
e não ouvir barulho das turbinas era 
tudo o que eu queria numa viagem. Vá 
lá que seja na cabine, mas como é que 
existe quem se torture com o silêncio 
de motores no ar? Tem piloto que pa-
rece que bebe...

 TESTE RÁPIDO
A charada proposta é você colo-

car uma vírgula na seguinte frase: 
“Se o homem soubesse o valor que 
tem a mulher andaria de quatro à sua 
procura”.

Colocou? Confira, então, o provável 
resultado: se você for mulher, colocou 
a vírgula depois de “mulher”; se for ho-
mem, colocou a vírgula depois de “tem”. 

Tá certo ou tá errado?

A tortura do silêncio
Há passeando nos 

Emirados Árabes Unidos 
mais pessoenses do que 

no Shopping Center 
Recife quando é feriado 

em João Pessoa   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com

DIAGRAMADORES:  Bruno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  
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Juiz Antônio Carneiro de Paiva Júnior, da 4a Vara da Fazenda Pública, atendeu pedido do Ministério Público
A Justiça atendeu pedi-

do do Ministério Público da 
Paraíba e determinou que o 
município de João Pessoa, 
no prazo de 60 dias, ini-
cie as obras de calçamen-
to, meio-fio, linha d'água 
e drenagem pluvial das 
Ruas Severina Ramos Silva 
Barreto, Djalma Gomes da 
Silva e Santa Sofia, no Con-
junto Padre Juarez Benício 
e no bairro Muçumagro.

A decisão é do juiz An-
tônio Carneiro de Paiva Jú-
nior, da 4ª Vara da Fazenda 
Pública da Capital, referen-
te à ação civil pública ajui-
zada pelo promotor de Jus-
tiça João Geraldo Barbosa. 
A ação, ajuizada em 2016, 
é resultado de um inqué-
rito civil público instau-
rado na Promotoria para 
apurar reclamação de falta 
de calçamento nas ruas do 
bairro, mesmo após ela ter 
sido aprovada no Orlamen-
to Participativo 2012, mas 
que não foi executado.

Em 2015, foram rea-
lizadas várias audiências 
pela Promotoria do Meio 
Ambiente e Patrimônio 
Social para solução con-
ciliatória, mas não obteve 
êxito. Numa última tenta-
tiva de resolução conci-
liatória, o promotor João 
Geraldo encaminhou ofício 
ao prefeito Luciano Carta-
xo solicitando a realização 
da pavimentação e quali-
ficação das ruas, porém a 
Procuradoria-Geral do Mu-
nicípio respondeu que não 
se fazia possível, no mo-
mento, o aporte de recur-
sos próprios do orçamento 
municipal para concretizar 
as obras.

Em julho deste ano, a 
4ª Vara da Fazenda Públi-
ca de João Pessoa realizou 
uma audiência de inspeção 
para conhecer de perto as 
ruas do Conjunto Padre 
Juarez Benício Xavier, que 
contou com a participação 
do promotor João Geraldo.

Na decisão o juiz des-
taca que audiências foram 
realizadas e visita 'in loco', 
além de oportunidade 
para que a prefeitura apre-
sentasse propostas para 
atendimento parcial das 
reivindicações. “Mesmo 
se tratando de artérias re-
sidenciais já incluídas em 
Programa Governamen-
tal (Orçamento Participa-
tivo), com incontroversa 
necessidade pública, mes-
mo assim, a edilidade vem 
demonstrando descaso e 
desinteresse com o clamor 
dos moradores da região 
atingida”, diz o juiz no do-
cumento.

“A permanência da situ-
ação de caos experimenta-
da pelos moradores da área, 
com a negação dos direitos 
protetivos assegurados 
pela norma constitucional 
vigente, depõe contra o Es-
tado de Direito, exigindo do 
Judiciário medidas que vi-
sem coibir a extrapolação e 
o abuso, sob o manto da ale-
gada discricionariedade”, 
destaca o juiz na decisão. 
Caso haja descumprimento 
da decisão, poderá ser apli-
cada multa a ser definida 
pela Justiça.

Justiça da Paraíba manda que 
PMJP calce ruas em até 60 dias

Balanço

Turma Recursal da JFPB julgou mais de 
15 mil processos durante o ano de 2017

A Turma Recursal (TR) 
dos Juizados Especiais Fede-
rais na Paraíba divulgou os 
dados de julgamentos de pro-
cessos do ano de 2017. Foram 
proferidos 15.134 acórdãos 
nas 37 sessões ocorridas ao 
longo de 2017. Há ainda a 
previsão de julgamento de 
mais 257 casos para a última 
sessão, marcada para a pró-
xima sexta-feira (15/12). Em 
2016, foram julgados 14.363 
acórdãos nas 39 sessões de 
julgamento.

De acordo com o pre-
sidente da TR, juiz federal 
Bianor Arruda, até a última 
quinta-feira (7/12), a Turma 
havia recebido 13.513 novos 
processos e julgado 14.763, 
demonstrando uma diminui-
ção de mais de 1 mil proces-
sos em trâmite em grau re-
cursal dos Juizados Especiais 
Federais na Paraíba. “Atua-
mos em esforço concentrado, 
a cada sessão de julgamento, 
como forma de analisar e 
julgar uma quantidade con-
siderável de ações e, assim, 
reduzir o número de recur-
sos em tramitação”, ressaltou 
o magistrado na abertura da 
penúltima sessão do ano.

Os litígios solucionados 
tiveram, em sua maioria, te-
mas relativos ao sistema de 
Seguridade Social (saúde, 
previdência e assistência so-
cial), casos de responsabili-
dade civil, bem como aqueles 
envolvendo direitos do ser-
vidor público federal. "Sabe-
mos que a situação em geral 
das pessoas é angustiante 

MPPB aciona ex-prefeito por improbidade, 
ocultação de documentos e nepotismo

A Promotoria do Pa-
trimônio Público de Patos 
ajuizou ação civil pública por 
improbidade administrativa 
contra o ex-prefeito de Cacim-
ba de Areia, Orisman Ferreira 
da Nóbrega, que geriu o muni-
cípio de 2013 a 2016, por de-
saparecimento de documen-
tos, nepotismo e por permitir 
acumulação ilegal de cargos. 
Também são réus na ação os 
servidores públicos Alexan-
dre Gomes de Sousa, Valdir 
Gomes de Sousa e Jaylane da 
Nóbrega Gomes por acúmulo 
ilegal de cargos.

De acordo com a ação, in-
gressada pelo promotor de Jus-
tiça Alberto Cartaxo da Cunha, 
o ex-prefeito ocultou parte da 
documentação da Prefeitu-
ra Municipal de Cacimba de 
Areia referente a sua gestão, 
que se encerrou em 2016. Com 
isso, descumpriu a Resolu-
ção Normativa do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-PB) nº 
03/2016 – que determinava 
a criação de uma comissão de 
transição e a entrega de docu-
mentos - e a Recomendação do 

Ministério Público nº 04/2016, 
também sobre a constituição 
de comissão.

“O ex-prefeito simples-
mente se recusou a entregar 
os documentos da prefeitura 
à futura (e atual) gestão en-
quanto ainda era gestor. Isto 
causou um caos administra-
tivo com sérias consequên-
cias ao município. Tudo isto 
foi motivado pela prática de 
diversos atos ilícitos em apu-
ração durante a sua gestão”, 
explica o promotor.

Segundo o promotor, 
o ex-gestor de Cacimba de 
Areia deveria ter exigido a 
declaração de não acumula-
ção de cargos, prevista na Lei 
nº 8.112/90, aos servidores 
públicos. “Caso os servidores 
tivessem preenchido o docu-
mento, se veriam obrigados a 
não assumir o cargo, sob pena 
de prática do crime falsidade 
ideológica. Contudo, com o 
desaparecimento da docu-
mentação pertinente, não se 
sabe sequer se a documen-
tação foi exigida”, informa Al-
berto Cunha. Além disso, o ex-

-prefeito nomeou para cargo 
comissionado e por excepcio-
nal interesse público, pessoas 
do mesmo grupo familiar, evi-
denciando a prática de nepo-
tismo na Prefeitura Municipal 
de Cacimba de Areia. Jaylane 
da Nóbrega Gomes é esposa 
de Alexandre Gomes de Sou-
sa, exerceu o cargo de secre-
tária de Saúde, a partir de fe-
vereiro de 2014 até dezembro 
de 2016. Já Valmir Gomes de 
Sousa foi contratado por ex-
cepcional interesse público, 
sem processo seletivo, para 
a função de farmacêutico, 
também pelo mesmo perío-
do. “Como se vê, ex-prefeito, 
que nomeou os envolvidos, 
privilegiou o grupo familiar, 
tudo em detrimento da dos 
princípios da administração. 
A conduta evidencia a prática 
de nepotismo”, complementa.

 
Acumulação de cargos
Conforme a ação, um in-

quérito foi instaurado na Pro-
motoria de Patos para apurar 
acumulações de cargos inde-
vidas na gestão de Orisman 

Ferreira, no qual foi constata-
da a situação ilegal de Alexan-
dre Gomes de Sousa, Valmir 
Gomes de Sousa e Jaylane da 
Nóbrega Gomes.

Alexandre Gomes ocu-
pou o cargo de secretário de 
Finanças, que é comissionado, 
de dedicação integral, com 
escala de trabalho de oito ho-
ras diárias. Também ocupou 
o cargo de analista legislativo 
também obedece a mesma 
norma. Portanto, há incompa-
tibilidade integral de horário.

Já Valmir Gomes ocupava 
três cargos, durante a gestão. 
O primeiro era de farmacêu-
tico efetivo no Governo do Es-
tado, com carga horária de 30 
horas semanais. Na Prefeitura 
de Cacimba de Areia, ele exer-
cia o cargo de farmacêutico na 
farmácia básica do município, 
que também funciona em es-
cala normal. Além disso, ocu-
pava o cargo de farmacêutico 
contratado por excepcional 
interesse público na Prefei-
tura Municipal de Emas, com 
carga horária de 20 horas se-
manais, em uma unidade da 

saúde da família, em escala de 
segunda a sexta de trabalho. 
“Se o cargo de Emas ocupava 
20 horas semanais, e o do Go-
verno do Estado ocupava 30 
horas, não há como efetiva-
mente se prestar o serviço no 
cargo de Cacimba de Areia”, 
declara o promotor.

Em relação a Jaylane Go-
mes, passou a exercer o cargo 
de secretária de Saúde na Pre-
feitura de Cacimba de Areia, 
exercendo em conjunto com o 
de dentista até o final do man-
dato. “O cargo comissionado 
de secretário é de dedicação 
integral. Também, o horário 
de trabalho dos dois cargos é 
incompatível, pois ela atuava 
junto ao PSF, de forma que fica 
evidenciada acumulação ilegal 
de cargos”, ressalta o promotor.

A ação pede a conde-
nação dos envolvidos nas 
sanções previstas na Lei nº 
8.429/92 (Lei de Improbida-
de Administrativa), entre as 
quais, perda de função públi-
ca, suspensão de direitos polí-
ticos e ressarcimento do dano 
ao erário.

e, levando-se em conta que 
só há uma Turma Recursal 
Federal na Paraíba, damos 
prioridade a casos de idosos 
e pessoas doentes". Ele res-
saltou ainda que, somente no 
âmbito da presidência da TR, 
só neste ano, foram proferi-
das 14.849 decisões mono-
cráticas. Essas decisões são 
relacionadas à admissibilida-
de de recursos para o Supre-
mo Tribunal Federal e para a 
Turma Nacional de Uniformi-
zação de jurisprudência, que 
fica em Brasília.

O juiz Bianor Arruda ain-
da destacou que "o resultado 
positivo da Turma Recursal 
não seria possível se não 

houvesse um corpo de as-
sessores de alto nível, não só 
técnico, mas também ético. 
Sobretudo, temos um grupo 
compromissado com a pres-
tação do serviço jurisdicional 
ao cidadão". O magistrado foi 
parabenizado pelos demais 
membros, os juízes federais 
Rudival Gama e Sérgio Murilo 
Queiroga, pelo primeiro ano 
à frente da presidência da TR.

 
Destaque
A Turma Recursal da 

JFPB vem se destacando en-
tre as mais produtivas da 
Justiça Federal na 5ª Região, 
de acordo com o Anuário da 
Justiça Federal 2018, que 

apresenta números de todo 
o país. Segundo a publicação, 
a Turma paraibana julgou 
8.763 ações, até junho de 
2017, e recebeu, no mesmo 
período 7.601 novas ações.

 
Composição
Além do magistrado 

Bianor Arruda, a TR da JFPB 
é composta pelos juízes fe-
derais: Sérgio Murilo Wan-
derley Queiroga, Rudival 
Gama do Nascimento, João 
Pereira de Andrade Filho e 
Rogério Roberto Gonçalves 
de Abreu, sendo estes  dois 
últimos suplentes.

Compete à Turma Re-
cursal julgar e processar os 

recursos formulados contra 
as sentenças proferidas pelos 
Juizados Especiais Federais, 
tanto em matéria cível, quan-
to em criminal.

 
Como funciona?
É comum que o vencido 

no processo, a saber, o per-
dedor da demanda judicial, 
não se conforme com o jul-
gamento e a sentença do juiz. 
Nessa hipótese, ele poderá 
recorrer a um grupo formado 
por 3 (três) juízes, chamado 
de Turma Recursal, pedindo 
que seja por eles revisto o 
caso, objetivando a reforma 
(mudança) do julgamento 
em seu favor. 

Os litígios solucionados tiveram, em sua maioria, temas relativos ao sistema de Seguridade Social (saúde, previdência e assistência social)

Foto: Divulgação/JFPB
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Derrota confirma um ano melancólico do Mengão, que com um time badalado e cheio de estrelas venceu apenas o Carioca

Não deu para o Flamengo 
na final da Sul-Americana. O 
Rubro-Negro empatou com In-
dependiente por 1x1, no Mara-
canã, na noite de ontem e ficou 
com o vice na competição in-
ternacional. Os argentinos ha-
viam vencido o jogo de ida, em 
Avellaneda, pelo placar de 2x1.

A derrota confirma um 
ano melancólico do Mengão. 
Com um time badalado e cheio 
de estrelas, o Rubro-Negro 
venceu apenas o Campeonato 
Carioca. Eliminado na fase de 
grupos da Libertadores, o time 
carioca também perdeu a final 
do Copa do Brasil para o Cruzei-
ro. No Campeonato Brasileiro, 
o  Flamengo foi apenas coadju-
vante, sequer brigou pelo título 
e terminou no sexto lugar.

Precisando da vitória para 
se manter na briga pela taça, o 
Flamengo começou o jogo em 
cima do adversário. Apostando 
nas subidas pelo lado direito, 
com Pará e Lucas Paquetá, o 
Fla teve a primeira boa chance 
logo aos quatro minutos, quan-
do Éverton recebeu bom lan-
çamento de Cuellar e cruzou 

para Felipe Vizeu, que acabou 
pegando mal na bola. Aos doze, 
Éverton recebeu passe magis-
tral de Diego e ficou na cara do 
goleiro Campaña, mas acabou 
finalizando fraco e viu o arqueiro 
argentino fazer uma bela defesa. 

Com o domínio completo 
da partida, o time da casa tam-
bém apostava nas bolas aéreas, 
uma das grandes marcas da 
equipe na temporada de 2017. 
Os jogadores flamenguistas 
até ganhavam dos zagueiros 
adversários no alto, mas não 
conseguiam acertar a pontaria. 
Aos 20, em um contra ataque, 
o Independiente teve sua pri-
meira chance na partida, quan-
do Meza recebeu a bola dentro 
da grande área, mas acabou 
desarmado em uma saída ar-
rojada do goleiro César.

Cinco minutos depois, 
Éverton, melhor jogador do 
Flamengo na partida, fez belo 
pivô e encontrou Diego na en-
trada da grande área. O meia 
carregou a bola e bateu com 
força, mas o zagueiro Amore-
bieta se atirou na frente da bola 
e evitou um gol certo. Aos 29, 
Diego cobrou falta para den-
tro da área, Juan ajeitou para 

Réver, que jogou a bola para 
a pequena área. Lucas Paquetá 
aproveitou falha feia do defensor 
para empurrar a bola para den-
tro do gol e abrir o placar para 
o Mengão. O gol também empa-
tava o confronto geral e levava a 
decisão da taça para os pênaltis.

Logo no início da segun-
da etapa, o Flamengo mostrou 
que queria manter o ritmo 
apresentado nos minutos ini-
ciais da partida. Aos dois mi-
nutos, Lucas Paquetá arrancou 
do meio do campo, se livrou 
de dois marcadores, invadiu a 
área, girou em cima do zaguei-
ro e bateu forte, mas finalizou 
em cima do goleiro Campaña.

Com o time inteiro no 
campo de ataque, o Flamengo 
se expôs ao controgolpe adver-
sário. Aos 13 minutos, Réver 
perdeu a bola para Gigliotti 
no meio do campo, o atacante 
avançou, invadiu a área so-
zinho e tocou com estilo por 
cima de César. Quase em cima 
da linha, o zagueiro Juan tirou 
a bola de forma espetacular e 
salvou o time do Flamengo. 

Intenso, o Flamengo jo-
gava no mesmo ritmo da pri-
meira etapa, mas o nervosismo 

Do IG 

Independiente segura empate 
contra Fla e leva Sul-Americana

Novas regras eleitorais

Congresso derruba veto e 
limita autofinanciamento

O Congresso Nacional 
derrubou o veto do presi-
dente Michel Temer que 
permitia financiamento 
ilimitado de políticos para 
suas próprias campanhas 
eleitorais. Com uma mar-
gem apertada no Senado e 
mais de 40 votos de diferen-
ça na Câmara, os deputados 
e senadores mantiveram o 
texto da minirreforma elei-
toral como aprovado no iní-
cio de outubro.

Os parlamentares dis-
cordaram do veto presiden-
cial por 302 votos a 12 na 
Câmara, e com um placar de 
43 a 6 no Senado. Para que 

os vetos sejam derrubados 
ou aceitos, é necessário o 
apoio de pelo menos 257 
deputados ou 42 senado-
res.

Ao sancionar a lei, Te-
mer tirou a parte que limi-
tava as doações eleitorais 
de pessoas físicas a 10% 
do rendimento do doador 
auferido no ano anterior à 
disputa. Com isso, caso o 
veto fosse mantido, poria 
fim também ao teto para 
os autofinanciamentos de 
campanhas pelos candida-
tos.

Os demais vetos do 
presidente foram mantidos. 
É o caso do trecho que obri-
gava provedores de internet 
a retirarem do ar, no prazo 

de 24 horas, as publicações 
denunciadas como falsas ou 
de incitação de ódio.

Após gerar polêmicas 
sobre a possibilidade de 
abrir brechas à censura, o 
veto foi negociado com o 
próprio autor da emenda 
ao projeto de lei, já que a 
supressão das publicações 
poderia ocorrer mediante 
simples reclamação de par-
tidos mesmo que ainda não 
haja ordem judicial.

Este e outro projeto 
com mudanças eleitorais fo-
ram aprovados nos últimos 
meses pelos parlamentares, 
assim como uma emenda à 
Constituição, a tempo de as 
regras valerem para as elei-
ções presidenciais de 2018.

Aprovado R$ 1,9 bi a estados 
para compensar desoneração

Isenções a petrolíferas 
são mantidas até 2040

Após suspender a sessão 
do Congresso Nacional, o pre-
sidente do Senado, Eunício Oli-
veira (PMDB-CE), retomou os 
trabalhos do plenário da Casa 
com o objetivo de votar a maior 
quantidade de projetos possí-
vel antes do recesso parlamen-
tar. A intenção do parlamentar 
é limpar a pauta até a manhã 
de hoje, já que os deputados e 
senadores se comprometeram 
com a votação do Orçamento 
de 2018 ainda na madrugada 
de hoje e, na semana que vem, 
as discussões devem ficar esva-
ziadas.

Após aprovarem um ca-
lendário especial que permite 
a tramitação acelerada de pro-
jetos, os senadores aprovaram 
em dois turnos a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 

48/2015 que dá mais seguran-
ça jurídica aos atos administra-
tivos adotados por Tocantins 
após a criação do Estado. Os 
parlamentares também con-
cluíram a votação do projeto 
que libera R$ 1,91 bilhão aos 
estados e municípios como 
parte da compensação prevista 
na Lei Kandir, de 1998.

O objetivo da Lei Kandir é 
fomentar as exportações brasi-
leiras por meio de auxílio finan-
ceiro aos entes federados após 
a legislação aprovada há quase 
20 anos, que desde então não 
foi regulamentada. De acordo 
com a Lei Kandir, os estados 
poderiam conceder renúncia 
do Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) 
a operações destinadas ao exte-
rior, desde que fossem recom-
pensados pela União.

“A proposição destina-se a 
repor parte das perdas incorri-

das pelos entes Federados em 
decorrência da renúncia de re-
ceitas resultante da imunidade 
assegurada aos produtos ex-
portados”, escreveu o senador 
Wellington Fagundes (PR-MT), 
relator do projeto. Aprovada 
anteriormente pela Câmara, a 
matéria segue agora para san-
ção presidencial. Os repasses, 
segundo o texto, podem come-
çar a ser feitos a partir deste 
mês e obedecerão a uma divi-
são proporcional diferente para 
cada unidade da Federação.

Os senadores também 
aprovaram de forma definitiva 
o projeto que cria o Programa 
Especial de Regularização Tri-
butária das Microempresas e 
Empresas de Pequeno Porte, 
chamado de Supersimples, que 
permite o refinanciamento das 
dívidas dos pequenos empre-
sários que aderiram ao chama-
do Simples Nacional.

O plenário da Câmara 
rejeitou ontem emenda do 
Senado e manteve no texto da 
Medida Provisória 795/17 o 
dispositivo que garante a sus-
pensão dos tributos devidos 
por petrolíferas até 2040. A 
MP cria um regime especial 
de importação de bens a se-
rem usados na exploração e 
produção de petróleo, gás na-
tural e outros hidrocarbone-
tos. Originalmente, a MP isen-
tava as empresas até 2022, no 
entanto, na votação da Câma-
ra esse prazo foi prorrogado.

Com a aprovação, a me-
dida segue para sanção pre-

sidencial. A MP está em vigor 
desde 18 de agosto, quando 
foi editada pelo presidente 
Michel Temer no mesmo dia 
em que o governo anunciou a 
renovação do regime aduaneiro 
especial de exportação e de im-
portação de bens destinados às 
atividades de pesquisa e de la-
vra das jazidas de petróleo e de 
gás natural (Repetro) até 2040.

O projeto suspende os 
tributos cobrados a bens 
destinados a atividades de 
exploração, desenvolvimento 
e produção de petróleo e gás 
natural que permanecerem 
no Brasil de forma definitiva. 
O mesmo vale para a importa-
ção ou aquisição, no mercado 
interno, de matérias-primas e 

produtos intermediários des-
tinados à atividade.

Segundo o texto, ficam 
isentos o pagamento do Im-
posto de Importação, do 
Imposto sobre Produtos In-
dustrializados (IPI), da Con-
tribuição para o Programa de 
Integração Social e o Programa 
de Formação do Patrimônio do 
Servidor Público (PIS/Pasep-
-Importação) e da Contribui-
ção para o Financiamento da 
Seguridade Social (Cofins-Im-
portação). A exceção fica para 
embarcações destinadas a na-
vegações de apoio marítimo, 
portuário, de cabotagem e de 
percurso nacional, que, se-
gundo a legislação, são restri-
tas a equipamentos nacionais.

Aumento da previdência para 
delegados da PF é suspenso

A juíza federal Diana Wan-
derlei, da 5ª Vara Federal de 
Brasília, determinou ontem a 
suspensão imediata do aumen-
to da contribuição previdenciá-
ria para servidores associados 
ao Sindicato dos Delegados de 
Polícia Federal do Estado de São 
Paulo (SindPF-SP). O aumento 
da contribuição de servidores 
federais foi definida pela Medida 
Provisória 805/2017, de outubro, 
e elevou a alíquota de 11% para 
14%. Na decisão, a magistrada ar-
gumenta falta de transparência 
do governo em relação ao défi-
cit previdenciário e avalia que a 
medida penaliza servidores.

A mudança proposta pelo 
governo é que os funcionários 
públicos que têm remunera-
ção superior ao teto do Insti-
tuto Nacional do Seguro Social 
(INSS), de R$ 5.531,31, tenham 
aumento da alíquota a partir 
de 1º de fevereiro de 2018. A 
regra faz parte de um pacote de 
medidas de ajuste fiscal anun-
ciado pelo Governo Federal em 
outubro. A decisão de ontem 
vale apenas para os servidores 
ligados ao SindPF-SP, mas pode 
servir de precedente para ou-
tras decisões nesse sentido.

A decisão judicial avalia 
que a MP penaliza os servi-
dores, que passarão a pagar 
27,5% de alíquota  do Imposto 
de Renda com aumento pre-

videnciário progressivo, o que 
submeterá os delegados fede-
rais a uma carga tributária de 
41,5% da sua remuneração 
bruta.

“Observo que a progres-
sividade da contribuição pre-
videnciária não está dentro do 
padrão da razoabilidade e da 
proporcionalidade almejadas 
pela prudência, uma vez que o 
servidor público federal se su-
jeitará, somente a título de Im-
posto de Renda, à alíquota de 
27,50%, mais a Contribuição 
Previdenciária de 14%, ambas 
as rubricas a incidir sobre o 
total da sua remuneração, sem 
qualquer abate do teto do regi-
me geral, em suma: 41,50% de 
toda a sua remuneração!”

Paulo Victor Chagas 
Da Agência Brasil

Iolando Lourenço 
Da Agência Brasil

Maiana Diniz 
Da Agência Brasil

Paulo Victor Chagas
Repórter da Agência Brasil

Foto: Gilvan de Souza/Flamengo

O Rubro-Negro empatou com o Independiente por 1x1 no Maracanã e ficou com o vice na competição internacional

e um adversário mais ligado 
atrapalhavam a armação de jo-
gadas. Aos 19, Vizeu pegou so-
bra na entrada da área após cru-
zamento e bateu firme. No meio 
do caminho, Willian Arão meteu 
a cabeça na bola, que passou à 
esquerda do gol argentino.

Conforme o tempo passa-
va, o time carioca ficava cada vez 
mais desorganizado. Rueda colo-
cou o jovem Vinícius Jr. na vaga 
de Trauco. Com isso, deslocou 
Éverton para a lateral esquerda 

e afastou o melhor jogador em 
campo do gol adversário. 

Aos 30 minutos, César 
caiu feio após ficar com a bola 
em cruzamento. O goleiro fla-
menguista bateu a cabeça no 
chão e chegou a desmaiar, mas 
acordou rápido e foi liberado 
pelos médicos para continuar 
em campo. 

Nos minutos finais da parti-
da, um Flamengo cansado e de-
sorganizado não conseguia agre-
dir um Independiente maduro. 

Os argentinos, que abriram mão 
da posse da bola durante a maior 
parte do jogo, armavam contra 
ataques e seguravam a bola no 
campo de ataque.

No último minuto da par-
tida, o Flamengo teve a chance 
derradeira: Réver pegou sobra 
de bola dentro da área e bateu 
firme: mas acabou mandando 
para fora. Na cobrança do tiro 
de meta, o juiz apitou o final da 
partida e confirmou o título do 
Independiente.
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Poluição visual
Cartazes, anúncios, faixas e placas em muros e fachadas 
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Na solenidade, foi autorizada a instalação do Memorial da Democracia, que vai abrigar toda a documentação colhida 
O governador Ricardo 

Coutinho recebeu ontem, 
no Palácio da Redenção, o 
relatório final da Comis-
são Estadual da Verdade e 
da Preservação da Memó-
ria do Estado da Paraíba. 
A comissão visa investigar 
crimes de violação dos di-
reitos humanos praticados 
por agentes públicos con-
tra paraibanos durante o 
período da Ditadura Mili-
tar. Na oportunidade, o go-
vernador criou uma comis-
são para a instalação do 
Memorial da Democracia, 
que vai abrigar toda a do-
cumentação colhida pela 
Comissão Estadual da Ver-
dade.  O Memorial será ins-
talado na Fundação Casa 
de José Américo, em João 
Pessoa.

As informações obti-
das pela Comissão Estadual 
da Verdade serão encami-
nhadas aos órgãos públicos 
competentes para que pos-
sam auxiliar na localização 
e identificação dos restos 
mortais de desaparecidos 
políticos. O livro contendo 
o relatório final também 
será disponibilizado para 
a rede pública de ensino e 
ainda pode ser visualizado 
pela internet na página da 
Comissão, cev.pb.gov.br  

Para Ricardo Coutinho, 
esse trabalho dialoga com 
todas as gerações e expõe 
lições poderosas para que 
a nação tenha capacida-
de de construir um futuro 
mais democrático. “O nos-
so grande compromisso é 
lembrar do momento de re-
pressão vivido na ditadura 
militar e afirmar que isso é 
intolerável. Esperamos que 
o povo jamais permita que 
algo semelhante à ditadura 
aconteça novamente. Ne-
nhuma forma de ditadura 
pode servir para a socieda-
de”, comentou. 

O governador ainda 
lembrou que o relatório 
da Comissão da Verdade 
foi entregue numa data 
marcante para o Brasil, já 
que em 13 de dezembro de 
1968 foi estabelecido o Ato 
Institucional nº 5 (AI-5), se 
caracterizando como um 
dos momentos mais duros 
do regime militar. “Há 49 
anos, houve o AI-5, ato ins-
titucional que fechou inclu-
sive o Congresso e mudou 
para pior o país, porque 
não se faz nada do ponto de 
vista de uma nação na base 
da tortura, da violência e 
da repressão”, pontuou.

De acordo com o pre-
sidente da Comissão Esta-
dual da Verdade e da Pre-
servação da Memória do 
Estado da Paraíba, Paulo 
Giovani, testemunhos de 
69 vítimas da repressão 
política do regime militar 
serviram de acervo para o 
material. Segundo a pes-
quisa, em torno de 125 pa-
raibanos foram torturados 
na Paraíba ou quando es-
tavam em outros estados, 
na época da ditadura e 93 
mulheres estão na lista de 
vítimas do regime militar. 
“Conseguimos formar um 

grande acervo documental 
sobre este período da his-
tória e vai ficar disponível 
para pesquisadores e para 
o conhecimento da socie-
dade”, falou.

Durante a solenidade, 
os integrantes da Comis-
são receberam placas em 
reconhecimento pelo tra-
balho desenvolvido por 
mais de quatro anos. “Sinto 
como se o nosso dever es-
tivesse cumprido e é uma 
satisfação muito grande. 
Com esta pesquisa, a so-
ciedade pode saber tudo o 
que aconteceu com parai-
banos na ditadura militar. 
Que não voltem a aconte-
cer as violações de direitos 
humanos daquela época, 
ditadura nunca mais”, con-
cluiu a integrante da Co-
missão, Iranice Muniz.

A Comissão da Verdade 
apontou que 14 paraibanos 
morreram ou desaparece-
ram durante a ditadura mi-
litar na Paraíba, entre eles, 
Pedro Inácio, mais conheci-
do como Pedro Fazendeiro. 
“Desde jovem, meu pai atua-
va nas causas dos menos fa-
vorecidos e lutava pelos di-
reitos dos agricultores. Ele 
foi fundador de várias Li-
gas Camponesas, foi perse-
guido, preso e assassinado 
em 1964, no regime militar. 
O corpo do meu pai ficou 
desaparecido por bastante 
tempo e só depois foi reco-
nhecido. Era um tempo de 
muito sofrimento”, contou 
a filha de Pedro Fazendei-
ro, Neide Araújo.

O ex-presidente do Sin-
dicato dos Bancários, João 
Fragoso, também foi víti-
ma da ditadura militar. “Na 
época, eu fiz um manifesto 
contra o AI-5, que violava 
os direitos constitucionais 
do povo brasileiro. Isso de-
sagradou as autoridades 
da ditadura, por isso me 
prenderam e fui demitido 
do sindicato. Hoje é um dia 
importante, porque fica 
comprovado que o povo 
brasileiro é capaz de resta-
belecer a democracia”, co-
mentou.

A viúva de João Pedro 
Teixeira, Elizabeth Teixeira, 
também participou da sole-
nidade e parabenizou a Co-
missão por restaurar a me-
mória de todos os paraibanos 
que foram perseguidos na 
época do regime militar. Ela 
lembrou que João Pedro Tei-
xeira foi um grande líder das 
Ligas Camponesas e por isso 
sofreu muita perseguição. 
“Após o assassinato do meu 
marido, eu passei por mo-
mentos difíceis e também fui 
ameaçada. Mas continuamos 
com a luta”, ressaltou.

Governador recebe relatório 
final da Comissão da Verdade 

Congressos e eventos

Centro de Convenções de JP recebe 
prêmio nacional como melhor destino

As ações no mercado 
de congressos e eventos 
promovidas pelo Gover-
no do Estado da Paraíba, 
por meio do Centro de 
Convenções de João Pes-
soa e Convention Bureau, 
levaram a Paraíba e seu 
complexo de eventos a re-
ceber em São Paulo a pre-
miação nacional “Jacaré 
de Bronze”, como um dos 
melhores destinos para 
realização de Congressos 
e Eventos, na 17ª edição 
do Prêmio Caio 2017. 

O principal objetivo 
do prêmio é incentivar, 
reconhecer e valorizar o 
trabalho de profissionais, 
empresas organizadoras 
de eventos, prestadores de 
serviços, hotéis, resorts, 
centros de convenções, 
espaços para congressos e 
destinos para o desempe-
nho sustentável do turis-
mo no país. 

Segundo o secretário 
do Turismo e Desenvol-
vimento Econômico, Lin-
dolfo Pires, a premiação 
Jacaré de Bronze vem 
para coroar o trabalho 
desempenhado ao longo 
dos anos. “Esta premiação 
mostra o reconhecimento 
do trade turístico do nos-
so Estado e dos nossos 
parceiros pelo trabalho 
desenvolvido pela equipe 
do Centro de Convenções 
de João Pessoa. Procu-
ramos sempre realizar 
atendimento personaliza-
do, com qualidade, e nos 

Informações obtidas 
pela Comissão vão 

auxiliar na localização 
e identificação dos 
restos mortais de 

desaparecidos políticos

mantermos atualizados 
e dispostos a melhorar, 
adaptando nossos espa-
ços de acordo com as ne-
cessidades do mercado de 
eventos”, ressaltou.

Para o presidente do 
Convention Bureau de 
João Pessoa, hoteleiro Jai-
ro Oliveira, “este prêmio 
retrata a posição da capi-
tal paraibana no cenário 
nacional, entre as cidades 
brasileiras do Nordeste 
para realização de even-
tos, fruto de um trabalho 
sério liderado pela entida-
de, Sebrae e os órgãos ofi-
ciais de turismo”. 

Já o gestor do Centro 
de Convenções de João 
Pessoa, Ferdinando Luce-
na, frisou que é a terceira 

vez que a cidade figura en-
tre as demais do Nordeste 
e ressalta que “a premia-
ção é resultado de um so-
matório de esforços e de 
uma política de Estado 
adotada pelo governador 
Ricardo Coutinho incenti-
vando a atração de novos 
eventos para o destino em 
parceria com as entidades 
empresariais do trade tu-
rístico, a partir da cons-
trução do complexo”.

Estrutura
A estrutura propor-

cionada pelo Centro de 
Convenções de João Pes-
soa resolveu um dos gran-
des problemas do trade 
turístico de João Pessoa, 
a chamada baixa estação. 

Congressos e Eventos as-
sociativos que antes não 
chegavam à capital parai-
bana pela falta de infraes-
trutura agora são encaixa-
dos em suas rotas. Um bom 
exemplo foi o Fórum Mun-
dial da Internet, realizado 
em novembro de 2015, da 
Robocup em 2014, além 
de grandes congressos 
médicos das mais diver-
sas especialidades que já 
ocorreram e outros que 
estão agendados até 2021.

O Centro de Conven-
ções de João Pessoa re-
cebeu investimentos em 
mais de R$ 240 milhões 
e se consagra como a 
maior obra de infraestru-
tura turística já realizada 
na Paraíba.

Com investimentos de R$ 240 milhões, o Centro de Convenções se consagra como a maior obra de infraestrutura da Paraíba

Foto: Secom-PB

Ricardo Coutinho lembrou que o relatório foi entregue numa data marcante, já que em 13 de dezembro de 1968 foi estabelecido o AI-5, que mudou o país para pior

Foto: Francisco França
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Programa Cidadania é Liberdade tem educação, saúde, família, trabalho e cultura como eixos norteadores

A Secretaria de Esta-
do da Administração Peni-
tenciária (Seap), por meio 
da Gerência Executiva de 
Ressocialização, criada em 
2011, tem promovido a re-
integração à sociedade de 
pessoas privadas de liber-
dade.  O secretário Wagner 
Dorta destaca que foram 
criados cinco eixos nortea-
dores que compreendem 
o Programa Cidadania é 
Liberdade. São eles: educa-
ção, saúde, família, traba-
lho e cultura. 

Educação
A educação prisional 

se dá por meio da Educa-
ção Jovens e Adultos (EJA), 
resultado de uma parceria 
firmada com a Secretaria 
de Estado da Educação. Em 
2011, haviam 18 salas de 
aula em unidades prisio-
nais onde estudavam ape-
nas 150 apenados. Agora 
em 2017, são 1.769 apena-
dos que assistem aulas em 
salas instaladas em 46 pe-
nitenciárias no Estado. 

O Projeto Remissão 
de Pena pela Leitura, que 
acontece desde o ano de 
2016, beneficiou até agora 
cerca de 150 reeducandos. 
Há ainda os exames de cer-
tificação: Enceeja (Exame 
Nacional para Certificação 
de Competência de Jovens 
e Adultos), que irá acon-
tecer nos dias 19 e 20 de 
dezembro em 52 unidades 
prisionais com o total de 
852 inscritos; já o Enem 
(Exame Nacional do Ensi-
no Médio), aconteceu ter-
ça-feira e ontem, dias 12 e 
13 de dezembro.

Além dessas ações, a 
Secretaria de Administra-
ção Penitenciária, com a 
participação dos reedu-
candos no Programa Na-
cional de Acesso ao Ensino 
Técnico e Emprego (Pro-
natec), beneficiou cerca de 
320 pessoas privadas de 
liberdade nos mais diver-
sos cursos: mecânico em 
manutenção de refrigera-

ção e condicionador de ar, 
eletricista, padeiro, piz-
zaiolo, pedreiro de alvena-
ria, confeiteiro, agente de 
limpeza, pintor de obras, 
montagem e instalação de 
moveis, confeccionador de 
bolsas em couro e material 
sintético, dentre outros. 

Saúde
No âmbito da Saúde, a 

Secretaria de Administra-
ção Penitenciária dispõe 
de 11 equipes de saúde 
prisional, formadas por 
médico, enfermeira, assis-
tente social, psicólogo, ci-
rurgião-dentista, auxiliar 
de saúde bucal e técnico 
de enfermagem. As equi-
pes estão distribuídas por 
todas as regiões do Estado. 
Em 2011, eram apenas cin-
co equipes.

Os serviços de saúde 
oferecidos aos apenados 
são: imunização; teste rá-
pido; controle e monitora-
mento de hipertensão ar-
terial e diabetes mellitus; 
pré-natal; busca ativa e 
tratamento de tuberculo-
se, tratamento de ISTs (In-
fecções sexualmente trans-
missíveis), entre outros 
serviços disponibilizados 
na Atenção Primária.

Família
De acordo com a geren-

te executiva de Ressocia-
lização, Ziza Maia,  o Eixo 
Família atua na emissão de 
documentos pessoais para 
os reeducandos; atendi-
mento aos familiares dos 
reeducandos por meio dos 
profissionais da equipe de 
saúde prisional, além de 
ações do Projeto Cidadania 
é Fortalecer Vínculos, que 
atendeu cerca de 390 fami-
liares no ano de 2017.

Cultura
No âmbito da cultura, 

destacamos a participa-
ção de 403 reeducandos 
atuando na produção de 
artesanatos diversos nas 
unidades prisionais, com 

destaque para o Projeto 
Castelo de Bonecas, o Brin-
carte, além das participa-
ções nas edições do Salão 
de Artesanato do Estado 
da Paraíba.

Trabalho
Há 1.205 reeducandos 

que desenvolvem traba-
lhos laborais no interior 
das unidades prisionais 
por meio da Resolução nº 
002/CEPC/SEAP. As ati-
vidades laborais são de-
senvolvidas por meio de 
convênios com órgãos pú-
blicos – Decreto Estadual 
nº 32.384/2011 regula-
menta os procedimentos 
para a celebração de con-
vênios - a exemplo: Jornal 
A União/ Funesc/ Sude-
ma/ UEPB. São 410 reedu-
candos trabalhando em 17 
convênios.

Por meio da Lei Esta-
dual 9.430/2011, pioneira 
no território nacional, 5% 
do total de vagas de em-
prego nas obras executadas 
por empresas vencedoras 
de licitações no Estado de-
vem destinar à mão de obra 
prisional.  Cerca de 100 ree-
ducandos foram encami-
nhados e contratados pelas 
empresas. A Secretaria de 
Administração Penitenciá-
ria possui um banco de da-
dos com aproximadamente 
350 pessoas cadastradas 
e aptas a ingressarem no 
mercado de trabalho.

Já o Projeto Cidadania 
é Sustentabilidade oferece 
capacitação para os reedu-
candos e produção de sa-
neantes em parceria com 
o IFPB, Tribunal de Justiça, 
Conselho da Comunidade 
e Igreja Batista. O projeto 
é realizado no PB1 e Pre-
sídio do Roger. O percen-
tual de 10% do material 
produzido é encaminhado 
para entidades filantró-
picas (Hospital Napoleão 
Laureano e Vila Vicentina) 
e 90% são destinados à 
manutenção das próprias 
unidades prisionais.

Seap destaca avanços da 
ressocialização na Paraíba

Ação policial 

Polícia desarticula ponto 
de distribuição de drogas 

A Polícia Militar de-
sarticulou, no fim da 
noite de terça-feira (12), 
uma casa que era usada 
como ponto de distribui-
ção de drogas no bairro 
do Muçumagro, na Zona 
Sul de João Pessoa. No 
local, foram apreendidos 
mais de 15kg de maco-
nha, crack e cocaína. O 
suspeito de ser respon-
sável por guardar as dro-
gas era um cadeirante de 
47 anos, que foi flagrado 
na frente da residência 
aguardando uma pessoa 

que iria resgatar parte 
da droga.

A Força Tática do 5º 
Batalhão chegou até a 
casa, que fica na Rua das 
Acerolas, após receber 
denúncias anônimas, in-
formando que o cadei-
rante tinha essa função 
no tráfico de drogas lo-
cal. Ele estava guardan-
do os entorpecentes em-
baixo da cama, já com as 
porções separadas em 
sacolas prontas para a 
entrega. A maior parte da 
droga era maconha, que 

somou 14kg entre o ma-
terial apreendido.

O suspeito e os en-
torpecentes apreendi-
dos foram levados para 
a Central de Polícia Civil, 
no Geisel.

Força Tática do 5º 
Batalhão da PM 

chegou até a casa após 
receber denúncias 

anônimas

Foram apreendidos mais de 15kg de maconha, crack e cocaína em uma casa na Zona Sul da capital

Foto: Secom-PB

A Escola de Serviço 
Público do Estado da Pa-
raíba (Espep) anunciou, 
na tarde de ontem, a pror-
rogação do prazo de ins-
crições da seleção de pro-
fessores formadores para 
prestadores de serviço do 
curso de Secretariado na 
modalidade presencial. 
As inscrições deverão ser 
feitas exclusivamente por 
meio do endereço ele-
trônico www.portaldaci-
dadania.pb.gov.br até as 
23h59 do dia 20 de de-
zembro de 2017. 

A seleção busca 12 pro-
fessores formadores para 
contratação temporária no 
curso de Secretariado ofere-
cido pela escola, na modali-
dade presencial, nas 1ª, 2ª, 
3ª, 9ª, 10ª, 12ª e 14ª Regiões 

Geoadministrativas do Esta-
do da Paraíba, e cadastro 
para as regiões 4ª, 5ª, 6ª, 7ª, 
8ª, 11ª e 13ª.  Os seleciona-
dos irão compor o cadastro 
de cursos da Espep/FDR, 
podendo ser aproveitados 
para o curso de Secretaria-
do, bem como outros cursos 
propostos pela Espep/FDR 
em áreas afins.

A homologação e o re-
sultado preliminar da sele-
ção estarão disponíveis em 
www.espep.pb.gov.br e no 
www.portaldacidadania.
pb.gov.br. Já o resultado fi-
nal será publicado no Diá-
rio Oficial do Estado da 
Paraíba, conforme crono-
grama do Edital e dispo-
nibilizado no site: www.
espep.pb.gov.br e no www.
portaldacidadania.pb.gov.br

Prazo de inscrições da 
Espep é prorrogado Mais de 900 alunos

A Escola de Serviço Público do Estado da 
Paraíba (Espep) compartilha os bons resulta-
dos dos cursos com turmas na modalidade 
Ensino à Distância (EAD). Por meio de uma 
parceria com a Escola de Administração Tri-
butária (Esat), foram capacitados mais de 900 
servidores públicos estaduais, em 19 turmas 
abertas ao longo de 2017.

Qualificação
"Com as capacitações oferecidas pela 

Espep, os servidores qualificados aumentam 
a eficiência do serviço público prestado à 
sociedade", ressalta a superintendente da Es-
pep, Luciane Alves Coutinho. Dentre os cursos 
disponibilizados estavam Gestão Estratégica 
na Administração Pública, Assédio Moral nas 
Organizações Públicas e Direitos e Deveres. 
A Espep firmou a parceria com a Esat com o 
objetivo de oferecer cursos de educação fiscal 
presentes no programa Semeando Sementes 
da Cidadania.

Uma arma de fogo 
foi apreendida e quatro 
homens foram detidos 
durante uma blitz da 
Operação Moto Segura, 
realizada no bairro José 
Américo, em João Pes-
soa. Dos quatro suspeitos 
presos pelos policiais do 
Batalhão de Policiamen-
to de Trânsito (BPTran), 
três são apenados do re-
gime semiaberto.

De acordo com os po-
liciais, os quatro homens 
estavam em um carro 
quando tentaram fugir 
da blitz ao presencia-
rem o bloqueio policial, 
mas foram interceptados 
por outra equipe do BP-
Tran. Ao se aproximar 
do veículo, os policiais 
perceberam que um dos 
ocupantes tentava escon-
der um objeto. Durante 

a abordagem ao veículo, 
foi apreendido um revól-
ver calibre 38 com seis 
munições intactas, que 
foi encontrado dentro do 
carro. 

Após consultar o 
Centro Integrado de Ope-
rações (Ciop), foi consta-
tado que três ocupantes 
do veículo se tratavam 
de apenados do regime 
semiaberto do Presídio 
Segurança Média Juiz Hi-
tler Cantalice, em Manga-
beira.

O veículo que esta-
va com os suspeitos foi 
encaminhado para o De-
partamento de Estadual 
Trânsito (Detran).

Os suspeitos e a arma 
apreendida foram condu-
zidos para a Central de 
Flagrantes, no bairro do 
Geisel.

Homens são presos 
com arma durante blitz
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Conversas sobre empréstimo no valor de U$ 138 milhões só são possíveis por causa da boa situação fiscal do Estado
A situação fiscal da Pa-

raíba foi o principal fator 
para o Estado receber a au-
torização da Comissão de 
Financiamentos Externos 
(Cofiex) e desta forma ini-
ciar a negociação junto ao 
Banco Mundial de um em-
préstimo no valor de U$ 138 
milhões para tramitação de 
projeto de Modernização, 
Ampliação e Melhoramen-
to da Eficiência da Gestão 
Hídrica e da Prestação dos 
Serviços de Saneamento no 
Estado. 

Na terça-feira (12), foi 
realizada a primeira reu-
nião após a aprovação da 
Cofiex na sede da Secretaria 
de Infraestrutura, Recursos 
Hídricos, Meio Ambiente 
e Ciência e Tecnologia, em 
João Pessoa.

No dia 22 de janeiro, 
um grupo de consultores do 
Banco Mundial estará na ca-
pital para iniciar a elabora-
ção do Projeto de Segurança 
Hídrica para torná-lo ade-
quado e assim ser aprovado 
pelo BM. De acordo com o 
secretário de Estado João 
Azevêdo, a Paraíba terá um 
prazo curto para concluir 
esse processo. “Nós esta-
mos exatamente na fase de 
atender a parte burocrática 
do projeto. Então, nós temos 
que cumprir o cronograma 
estipulado pelo Banco Mun-
dial e todos os órgãos envol-
vidos nesse processo, como 
Cagepa, Aesa, Secretaria de 
Finanças e de Planejamento, 
vão investir esforços para 
que a gente possa cumprir 
com esse cronograma”, ex-
plicou João.

PB inicia negociação com Banco 
Mundial para segurança hídrica

Diretores e gerentes 
do Departamento de Es-
tradas de Rodagem da Pa-
raíba estarão nesta sexta-
feira (15) inspecionando 
a pavimentação dos dois 
trechos restantes que fal-
tam para completar o Anel 
do Cariri, maior obra do 
Programa Caminhos da 
Paraíba, contemplando 
11 municípios e uma po-
pulação de 124.494 habi-
tantes, além de milhares 
de usuários que trafegam 
pela rodovia diariamente.

O superintendente 
Carlos Pereira de Carvalho 
e Silva estará acompanha-
do dos diretores de Opera-
ções, Armando Marinho; e 
de Planejamento e Trans-
porte, José Arnaldo Souza 
Lima, além dos gerentes 
de Obras, Aluízio Lucena 
Júnior, e de Manutenção, 
Armando Ataíde.

A pavimentação do 
Anel do Cariri já tirou do 
isolamento com rodovias 
asfaltadas as cidades de 
São Domingos do Cariri, 
Caraúbas, Congo, Cama-
laú, São João do Tigre e São 
Sebastião do Umbuzeiro, 
todas já inauguradas.

Carlos Pereira, ao 
destacar a pavimentação 

da maior obra rodoviária 
do Governo Ricardo Cou-
tinho, disse que a prin-
cípio o Anel do Cariri es-
tará concluído até o final 
de março de 2018, sendo 
que o trecho São João do 
Tigre/Camalaú poderá ser 
entregue ainda este ano.

Lembra o dirigente 
que a pavimentação do 
Anel do Cariri traz a mo-
dernização da infraestru-
tura rodoviária de uma 
das maiores regiões do Es-
tado, além de ser, também, 
bastante sofrida por conta 
da seca. Seguramente, a 
rodovia, juntamente com 
a transposição das águas 
do Rio São Francisco, me-
lhora a qualidade de vida 
dos habitantes, aumenta a 
oferta de emprego e renda 
e oferece mais segurança 
aos seus usuários.

DER inspeciona amanhã 
obras do Anel do Cariri

Maior obra do 
Programa Caminhos 

da Paraíba contempla 
11 municípios e uma 
população de mais de 

124 mil habitantes

Verão e saúde

Nutricionista dá dicas de alimentação 
para os dias de altas temperaturas

O verão chega oficial-
mente no dia 22 deste mês, 
segundo o Instituto de Pes-
quisas Energéticas e Nu-
cleares (Ipen), mas os parai-
banos já estão sentindo os 
efeitos das altas temperatu-
ras. Segundo o nutricionista 
Joelson Freitas, a dica é apos-
tar em alimentos ricos em 
nutrientes, como as frutas. 

De acordo com Joelson 
Freitas, uma das grandes di-
ferenças na alimentação do 
verão em relação ao inverno 
é a necessidade de, em dias 
com temperaturas mais al-
tas, ingerir mais líquidos, 
que contribuem para corrigir 
as perdas de água e sais mi-
nerais devido ao suor, man-
tendo o corpo hidratado. 

A hidratação é extre-
mamente importante para 
o bom funcionamento do 
organismo. No verão, deve-
se manter o cuidado com a 
ingestão de líquidos. “É de 
grande e fácil acesso a água 
mineral, água de coco, sucos 
naturais, frutas, picolés e sor-
vetes de frutas que podem ser 

ótimas alternativas para nos 
refrescar mais e nos manter 
com maior nível de hidrata-
ção mediante o clima que es-
tamos vivendo”, explica. Uma 
das dicas do profissional é 
começar bem o dia, com um 
café da manhã completo, em 
que haja opções como iogur-
te, frutas, queijos e pães – de 
preferência integrais.

Segundo a gerente téc-
nica de Alimentos da Vigi-
lância Sanitária Municipal, 
Tatiane Lucena, neste perío-
do, além dos cuidados com 
a pele e com a hidratação, é 
preciso estar atento com a 
alimentação. Por isso, a Vi-
gilância orienta que é preci-
so observar a procedência, 
acondicionamento e tempe-
ratura dos alimentos, sejam 
aqueles feitos em casa, com-
prados em restaurantes ou 
de ambulantes. 

As comidas comerciali-
zadas na rua podem causar 
danos à saúde, pois geral-
mente são embaladas ou 
preparadas de forma inade-
quada e a ingestão desses 
alimentos, com possibilida-
des de contaminação dada a 
uma manipulação incorreta, 

pode causar infecções ali-
mentares.

Tatiane Lucena ainda 
destaca que durante o verão 
é comum o aumento de casos 
de infecção alimentar devido 
ao consumo de alimentos es-
tragados. Os sintomas mais 
frequentes são diarreia, cóli-
ca, náuseas, vômitos e febre.

Tatiane Lucena aler-
ta que quando a pessoa for 
comer na rua é preciso ob-
servar se o local onde os 
ambulantes estão instalados 
se encontra em boas condi-
ções de higiene. “Observar 
também a higiene do mani-
pulador de alimentos, se ele 
está usando bata, gorro ou 
touca e sapato fechado e se 
os produtos expostos à ven-
da estão protegidos”, alerta 
Tatiane Lucena.

Em restaurantes, tam-
bém é preciso verificar as 
condições higiênicas e sani-
tárias do estabelecimento 
e se a licença sanitária está 
atualizada. “Este documento 
deve ficar em local visível 
e comprova que o restau-
rante foi inspecionado e 
atendeu aos requisitos sa-
nitários necessários ao seu 

funcionamento", afirmou.
Na praia, dar preferên-

cia às frutas. “Se for consu-
mir sanduíches, é bom evitar 
a preparação com molhos. 
Deve-se acondicioná-los de 
forma adequada em papel 
filme, papel alumínio ou re-
cipientes atóxicos, mantendo
-os em caixas térmicas, evi-
tando o contato do alimento 
diretamente com o gelo e 
consumi-los o mais rápido 
possível", complementa.

Maria Socorro Cunha, 
comerciante de uma loja de 
frutas, no Mercado Central, 
relata que as pessoas saem 
mais de casa com calor e 
buscam uma alimentação 
menos pesada, e então pro-
curam por alimentos saudá-
veis como as frutas. E com 
o termômetro em torno dos 
34 graus na capital paraiba-
na, ela orienta que o cuidado 
com a conservação dos ali-
mentos deve ser redobrada. 
“O abacaxi dura em média 
uma semana, o melão passa 
até duas semanas, em con-
trapartida, a manga dura 
quatro dias, a dica, é que ao 
comprar, armazene em am-
biente refrigerado” conclui.

Louise Tonet
Especial para A União

João Azevêdo ainda ex-
plica onde serão investidos 
os recursos caso o emprés-
timo seja concedido. “Esses 
recursos serão destinados 
a Aesa, a Cagepa, a própria 
Secretaria de Infraestrtura e 
em obras de gestão e moni-
toramento”, acrescentou.

Tadeu Abicalil, espe-
cialista sênior e líder do 

Projeto no Banco Mundial, 
disse que a Paraíba conse-
guiu autorização para o em-
préstimo por dois motivos. 
“Duas questões foram fun-
damentais para que a Pa-
raíba conseguisse essa au-
torização. Uma se trata da 
situação fiscal positiva que 
o Estado possui atualmente 
e a segunda é porque o Es-

tado conseguiu apresentar 
um bom projeto que visa a 
segurança hídrica”, explicou 
Tadeu. 

Para ser aprovado, o 
Projeto de Segurança Hí-
drica terá que atender con-
dições que abrangem os 
aspectos econômico, finan-
ceiro, ambiental e social. A 
previsão de conclusão de 

todo o projeto é para abril 
de 2018. Até agosto do pró-
ximo ano, o projeto segue 
para aprovação do Senado 
Federal.

Participaram da reunião 
com o Banco Mundial na ter-
ça-feira (12), além do secre-
tário João Azevêdo, o secre-
tário executivo de Recursos 
Hídricos, Deusdete Quei-

roga, o presidente da Com-
panhia de Abastecimento 
da Paraíba (Cagepa), Hélio 
Cunha Lima, o diretor presi-
dente da Agência Executiva 
de Gestão das Águas (Aesa), 
João Fernandes, além de re-
presentantes da Secretaria 
de Estado de Planejamento 
(Seplag) e Secretaria de Es-
tado das Finanças.

Primeira reunião após a aprovação da Comissão de Financiamentos Externos foi realizada esta semana com representantes de secretarias estaduais e de órgãos como Cagepa e Aesa

Foto: Secom-PB
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Ministério Público já solicitou mais empenho da Prefeitura para coibir excesso de anúncios nas ruas da cidade

  
A poluição visual con-

tinua afetando a beleza es-
tética de João Pessoa sem 
nenhuma interferência por 
parte dos fiscais da Secretaria 
do Desenvolvimento Urbano 
do município (Sedurb). Os 
anunciantes põem cartazes 
de shows, tamanho gigante, 
em qualquer rua do centro 
ou dos bairros sem serem 
incomodados. Basta encon-
trar um muro de alguma loja 
fechada ou um tapume de 
obra em construção que eles 
enchem de cartazes que se 
confundem com outdoors. 

Até o Ministério Públi-
co, através da Promotoria do 
Meio Ambiente, já solicitou 
mais empenho da Prefeitura 
Municipal no combate à polui-
ção visual, mas ela está cada 
vez mais agressiva e tem se 
propagado a cada dia com car-
tazes, anúncios, faixas, pintu-
ras, placas e outdoors. 

Toda a zona comercial de 
João Pessoa, seja no centro, 
nos bairros ou nas principais 
avenidas, são os locais que 
mais apresentam poluição 
visual. São exatamente nos 
locais de maior concentração 
de lojas que o apelo publici-
tário é mais excessivo. No Va-
radouro, mais precisamente 
próximo ao Terminal de In-
tegração, e em frente a Igre-
ja das Mercês, na rua Padre 
Meira, a poluição visual chega 
a incomodar os pessoenses 
que transitam por lá.

A bancária Ana Paula 
disse lamentar que uma ci-
dade tão bonita como é João 
Pessoa, não tenha fiscalização 

suficiente para combater a 
poluição visual. "O turista que 
chega a cidade e vê tanto car-
taz pregado nas ruas sai daqui 
com uma impressão de que a 
cidade é suja. E para resolver 
essa questão, basta a prefei-
tura por mais fiscais na rua", 
sugeriu Ana Paula.  

Combate à poluição
Para o promotor da 2ª 

Promotoria do Meio Ambien-
te e Patrimônio Social de João 
Pessoa, João Geraldo, a capital 
já teve pior no que diz respeito 
à poluição visual. "Antes qual-
quer pessoa chegava em um 
local e podia colocar um cartaz 
ou outdoor, mas depois que o 
Ministério Público começou a 
cobrar da prefeitura um com-
bate à poluição visual, foi ini-
ciada uma cobrança sobre as 
pessoas que fazem publicidade 
nas ruas, e os outdoors e placas 
foram diminuindo, mas a polui-
ção visual ainda é um proble-
ma", disse o promotor, denun-
ciando que a poluição também 
é grande nos postes da Energi-
sa com muitos fios de operado-
ras telefônicas expostos. 

O arquiteto e paisagista 
Germano Romeno afirma que 
não há nenhum tipo de fiscali-
zação e controle desses mate-
riais, ou quase nenhum. “O se-
tor de fiscalização municipal, 
tanto de obras de edificação, 
como de vias e passeios públi-
cos, está bem deficiente. Limi-
ta-se a fiscalizar quando rece-
be uma denúncia. Passou a ser 
um órgão passivo e não ativo, 
pois deveria atuar de forma 
permanente para prevenir ao 
invés de remediar”, esclarece.

romero orienta que é 
necessária a autorização para 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Poluição visual se propaga com 
falta de fiscalização na capital

a colocação deste material, 
inclusive para orientação das 
limitações de locais de apo-
sição, como de suas propor-
ções e dimensões. “Na práti-
ca, infelizmente, nada disso 
acontece, e a poluição visual 
se tornou desenfreada e pro-
blemática, inclusive causan-
do prejuízos à acessibilidade 
e ao trânsito”, explica.

Faltam fiscais
De acordo com o secre-

tário do Desenvolvimento 
Urbano, João Furtado, como a 
prefeitura não tem fiscais sufi-
cientes para combater a polui-
ção visual na cidade, já que ela 

está presente em praticamen-
te em todos os bairros da cida-
de, o trabalho de fiscalização é 
realizado mais em cima de de-
núncias feitas por moradores. 

O secretário disse ainda 
que desde que foi criado o Có-
digo de Postura do Município, 
já foram retirados mais de 100 
outdoors de locais inapropria-
dos. Pelo código, tanto os ou-
tdoors como os painéis lumi-
nosos têm que estar em locais 
padronizados conforme manda 
a lei, mas o desrespeito pelos 
comerciantes e empresários é 
constante. "A fiscalização atua 
mais após denúncias da popu-
lação", disse João Furtado.  

Código de Postura
O Código de Postura 

prevê que esse tipo de publi-
cidade só pode ser instala-
da em áreas não edificadas. 
Além disso, é necessário 
também possuir uma autori-
zação de publicidade e estar 
em dia com o pagamento das 
taxas de propaganda emiti-
das pela Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa.

O Código de Postura do 
Município também diz que 
as placas têm de obedecer a 
um tamanho de proporções 
máximas e pré-estabelecidas, 
e, no sítio histórico ainda há 
mais rigor, para evitar que se 

ocultem as fachadas. Essa lei 
é prioritariamente estabeleci-
da pela Sedurb. Nas calçadas, 
também há disciplina para 
evitar obstáculos aos pedes-
tres e impedimentos de visibi-
lidade para os motoristas.

Denúncias
Quem desejar realizar de-

núncias em caso de poluição 
visual pode entrar em contato 
com a Secretaria de Desenvol-
vimento Urbano, pelo telefo-
ne: (83) 3218-9151 e também 
pelo número 986459151. O 
atendimento funciona das 8h 
às 12h e das 14h às 18h, de 
segunda a sexta-feira.

O Hemocentro da Pa-
raíba está com estoque 
regular de sangue positi-
vo, porém, o negativo, de 
qualquer tipo, está baixo 
e necessita urgentemente 
de doadores, seja ele de 
qualquer tipo sanguíneo. 
Para facilitar as doações, 
o órgão vem realizando 
uma série de coletas ex-
ternas em diversos mu-
nicípios e hoje estará em 
Juripiranga, cuja ação 
será realizada no período 
das 8h às 15h, no PSF1, 
que fica localizado na rua 
Tiradentes, no Centro.

Conforme informa-
ções do Núcleo de Ações 
Estratégicas do Hemo-
centro, do dia primeiro 
de janeiro até o último 
mês de setembro des-
te ano, 40.788 pessoas 
compareceram ao Hemo-
centro para doar sangue, 
sendo que desse total 
apenas 29.719 estavam 
aptas a fazer a doação. 
Com a Caravana Solidá-
ria, coletas externas im-
plantadas neste mês de 
dezembro cujo objetivo é 
manter o volume estraté-
gico de sangue durante o 
fim de ano, uma média de 
90 pessoas dia tem feito 
doação.

Para doar é necessá-
rio ter entre 18 e 69 anos, 
11 meses e 29 dias, sendo 
que doadores com idades 
de 16 e 17 anos são acei-
tos para doação mediante 
a presença e autorização 
formal dos pais e/ou res-
ponsável legal; além dis-
so, o limite de idade para 
primeira doação é de 60 
anos. As mulheres podem 
realizar até três doações 
no período de um ano, 
respeitando o intervalo 
de 90 dias entre as doa-
ções; por sua vez os ho-
mens doam até quatro 
vezes no período de 12 
meses, no intervalo míni-
mo de dois meses.

Entre outros crité-
rios também constam 
estar em boas condições 
de saúde; pesar acima 
de 50kg; apresentar do-
cumento de identidade 
com foto, emitido por ór-
gão oficial, podendo ser 
rG, carteira profissional, 
carteira de motorista, en-
tre outros; ter repousado 
bem na noite antes da 
doação; estar alimentado, 
tendo ingerido refeições 
leves e não gordurosas, 
nas 3 horas que antece-
dem a doação e evitar 
uso de bebidas alcoólicas 
nas últimas 12 horas. In-
formações: (83) 3218-
7600/7610/7601.

O Hospital Napoleão 
Laureano realiza no próxi-
mo domingo (16), a partir 
das 7h30, o ‘Dia D’ da cam-
panha Dezembro Laranja de 
prevenção ao câncer de pele. 
A ação intitulada ‘Salve Sua 
Pele Paraíba’ tem como obje-
tivo alertar a população sobre 
o câncer de pele e falar dos 
cuidados necessários para 
prevenir a doença. O câncer 
de pele é o mais comum entre 
todos os cânceres. De acor-
do com o Inca, a estimativa 
é que sejam diagnosticados 
175.760 casos novos a cada 
ano no Brasil, sendo 80.850 
em homens e 94.910 em mu-
lheres. O valor corresponde a 
29% do total estimado de no-
vos casos de câncer, que é de 
596.070 casos.

De acordo com a médica 
Kamila Magno, responsável 
pela ação, a campanha terá 
como enfoque dicas sobre 
a prevenção da doença com 
objetivo de diminuir a inci-
dência de casos no Estado. “A 
campanha visa à conscien-
tização da doença através 
de informativos, bem como, 
diálogos sobre a doença e 
consultas diagnosticais. E se 
necessário o paciente já será 
encaminhado ao tratamen-
to”, destacou. 

Kamila destacou que a 
principal causa da doença 
é a falta de cuidados com a 
pele, como o não uso de pro-

tetor solar ao sair de casa, 
principalmente, em horá-
rios onde a radiação solar é 
mais intensa. “Infelizmente, 
as pessoas são desleixadas 
quando o assunto é a pele e 
a proteção delas. Alguns ho-
rários onde a radiação solar 
é mais prejudicial como das 
10h da manhã às 16h da tar-
de. A exposição constante 
a essa radiação é extrema-
mente maligna para nossa 
pele”, alertou.

A médica também des-
tacou outras causas do cân-
cer de pele. “Algumas pes-
soas utilizam de câmaras 
de bronzeamento artificial 
e isso é preocupante, pois os 
danos provocados na pele 
são equivalentes a horas de 
exposição ao sol. Esse tipo 
de coisa também causa o 
câncer”, disse. 

Câncer de pele
Kamila Magno expli-

cou que o câncer de pele é o 
mais frequente de todos os 
outros. Pode afetar diferen-
tes partes do corpo tendo 
em vista que é o órgão mais 
extenso do corpo. Os prin-
cipais fatores de risco são a 
exposição solar devido à fa-
mosa cultura do bronzeado, 
e muitas pessoas não sabem 
do real perigo dessa expo-
sição e constantemente se 
expõem sem cuidado algum 
aos raios UV.

O Complexo de Pedia-
tria Arlinda Marques reali-
zou na tarde de terça-feira 
(12) o Natal das crianças 
internas e acompanhantes.  
Houve apresentação da 
mini orquestra de voluntá-
rios,  dos cadetes do Corpo 
de Bombeiros e dos grupos  
Cidade Viva e Sorriso Aber-
to.  A festa contou ainda com 
a Mamãe Noel  pedagógica 
do Arlinda Marques.  O Gru-
po de Trabalho Humaniza-
do (GTH)  trouxe  a equipe 
multiprofissional (nutrição, 
enfermagem e  serviço so-
cial) para o acolhimento no 
momento da celebração.

Essa festa faz parte do 
calendário de atividades 
que são realizadas em pe-
ríodos festivos, a exemplo 
da Páscoa, São João, Dia da 
Criança e Natal, sendo mais 
uma ação de humanização 
que o hospital oferece às 
crianças e seus familiares.

Para os que compõem 
a administração do Arlinda 
é muito importante a reali-
zação de eventos como es-
tes que servem para elevar 
a autoestima das crianças 
proporcionando momentos 
de alegria e descontração e 
fazendo assim com que elas 
esqueçam um pouco a tris-
teza por estarem enfermas 
e precisando de assistência.

A doméstica Maria das 
Graças do Amparo que está 
com a filha internada para 
fazer uma cirurgia disse que 
a criança ficou radiante  e 
ansiosa quando soube  que 
iria acontecer uma festa no 
hospital para ela. “Eu perce-
bi  que ela ficou mais calma 
e feliz quando recebeu esta 
notícia e se divertiu muito 
com as brincadeiras”, disse.

 A secretária Maria Do-
lores dos Anjos  contou que 
seu filho também estava an-
sioso e sempre perguntan-
do a que horas  iria começar 
a festa. “Depois que ele par-
ticipou das atividades  vol-
tou mais alegre e tranquilo 
para a cama e parece até 
que ele esqueceu que está 
um hospital”, contou  a se-
cretária ao destacar a aten-
ção e a dedicação  que são 
dadas aos pacientes  pelos 
profissionais de saúde.

O Arlinda Marques  
tem investindo em ações 
de humanização com o ob-
jetivo de melhorar cada vez 
o atendimento.  Implanta-
da desde 2004, a Política 
Nacional de Humanização 
do Complexo de Pediatria 
Arlinda Marques tem con-
tribuído para aumentar a 
autoestima e a recuperação 
dos pacientes internos e 
dos seus familiares.

Hemocentro tem baixo 
estoque de RH negativo

Napoleão Laureano faz
‘Dia D’ contra o câncer

Hospital infantil faz 
festa para os internos

Nas áreas comerciais e principais ruas de João Pessoa, é comum encontrar cartazes, anúncios, faixas, placas e outdoors afetando a estética da cidade

Foto: Evandro Pereira

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com
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Show acontece amanhã, no Espaço Cultural José Lins do Rego
Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com

Sobre o Música do Mundo

O projeto é uma ação promovida  pela 
Fundação Espaço Cultural da Paraíba (Fu-
nesc) que tem como objetivo a valorização 
dos artistas e da música contemporânea. A 
cada edição, artistas brasileiros e de outros 
países ocupam o palco da Sala de Concer-
tos. O lançamento aconteceu em agosto de 
2015. Uma das características do projeto 
é o preço popular do ingresso, de forma a 
permitir ao público acesso às atrações de 
qualidade internacional.

SERVIÇO 
n Evento: Música do 
Mundo – Totonho e os 
Cabra
n Data: Amanhã
n Hora: 21h
n Local: Sala de 
Concertos Maestro 
José Siqueira
n Preço: R$ 10 (inteira) 
e R$ 5 (meia-entrada)
n Realização: Funesc
n Informações: 
3211-6228

Música do Mundo 
apresenta Totonho

Errata

Na edição de ontem, publicamos que a exibição do filme Monsieur & 
Madame Adelmar seria ontem, mas a mesma ocorre na data de hoje.

O músico Totonho é a grande atra-
ção do mês do Projeto Música do Mundo. 
Ele vai fazer o pré-lançamento de “Samba 
Luzia Gorda”, em apresentação amanhã, 
acompanhado de sua banda, na Sala de 
Concertos Maestro José Siqueira, do Es-
paço Cultural. O ingresso custa R$ 10 (in-
teira) e R$ 5 (meia-entrada) e a bilheteria 
abre com uma hora de antecedência.

“O concerto ainda não representa o 
novo álbum, mas traz canções que estão 
presentes no novo disco”, conta Totonho, 
adiantando que o público pessoense po-
derá acompanhar o pré-lançamento da 
primeira faixa, ainda inédita, que será to-
cada apenas em João Pessoa.

Em fase de mixagem e edição de seu 
novo álbum, o CD é produzido por Mau-
rício Tagliari para a YB Música e conta 
com a coprodução da Secult-PB através 
do Fundo de Incentivo à Cultura (FIC). O 
show, garante Totonho, promete um re-
pertório novo, de canções inéditas que 
ficaram fora do novo álbum, e músicas já 
conhecidas do seu repertório habitual. 
Ou seja: um concerto recheado de sam-
bas e baladas, com o formato de baile.

Totonho nasceu no sítio do Tinguí 
em Monteiro, na Paraíba. Filho de dona 
Luzia do Bolo, no começo era vendedor 
de buchada de bode, e assistiu a muitas 

cantorias de repentistas da região. Foi 
quando teve seu primeiro contato com a 
música. 

Com apenas nove anos de idade To-
tonho montou a banda “Os Renegados” 
que tocava com latas (guitarra de lata, 
bateria de lata e afins). “Foi ali que co-
meçou tudo e me tornei compositor”, 
afirmou. Em 1982 resolveu que queria 
mesmo seguir a carreira de músico. Mu-
dou-se para a capital paraibana onde 
participou da criação do “Musiclube da 
Paraíba”, uma cooperativa de composi-
tores por onde passaram nomes como 
Chico César, Milton Dornellas, Jarbas 
Mariz, e os irmãos Pedro Osmar e Paulo 
Ró, Adeildo Vieira, entre outros.

Durante cinco anos, Totonho partici-
pou do “Projeto Tocar Por Prazer” cantan-
do e tocando violão em João Pessoa. Nesse 
mesmo período cursou Faculdade de Arte 
e Educação e deu início a um trabalho so-
cial, junto às comunidades. Já premiado e 
conhecido como um dos melhores compo-
sitores da região, no final de 1988 foi para o 
Rio de Janeiro fazer uma Pós-Graduação e 
tentar a vida como músico. 

No final do ano se uniu com outros 
músicos formando “Totonho e os Cabra”. 
Depois de participar e se classificar no 
Projeto Pixinguinha, estreou em mar-
ço de 1997 uma turnê por sete capitais 
brasileiras. E foi ocupando os espaços 
possíveis no Rio de Janeiro. Até que em 

1999, uma demo foi parar nas mãos do 
produtor musical Carlos Eduardo Miran-
da. O resultado foi o álbum homônimo 
“Totonho e Os Cabra”, que mostra bem a 
cara do dono.

Ele descreve seu processo de compo-
sição de forma simples: “Sou melhor com-
positor. Eu parto da palavra: daí, faço uma 
frase, desmancho, faço outra, mudo, trans-
formo, busco um sinônimo… Eu sou tipo 
um pedreiro que vai quebrando um tijolo 
até ele caber em sua construção”. 
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Natural da cidade de 
Monteiro-PB, o cantor e 
compositor Totonho conquistou 
a cena musical alternativa 
brasileira com letras provocativas, 
mix de sonoridades e muita 
criatividade

O cantor Pedro Índio Negro e o violinista Pedro Medeiros se 
apresentam hoje, a partir das 19h30 na Budega Arte Café, 
no Bancários, dentro do projeto ‘Pedrada’. Página 12



 Na Organização para a Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE), 30% dos alunos de Matemática, Leitu-
ra e Ciência apresentam dificuldades de aprendizagem em 
pelo menos uma dessas áreas.  Esses números permanecem 
inalterados há cerca de 20 anos, embora escolas desses 
países tenham recebido um computador para cada dois alu-
nos.  Isso prova que temos de aperfeiçoar o emprego dessas 
tecnologias, para evitar o desperdício.  Aconselha-se utilizar 
uma aprendizagem personalizada e digital.  É o caminho do 
sucesso, para evitar que se ampliem as desigualdades na 
educação.  O chamamento visa especialmente à consciência 
dos professores.

O Fórum Nacional de Aprendizagem Profissional reco-
nhece que houve significativas alterações desde o advento da 

Lei nº 10.097/2.000, que modificou a Consolidação das Leis 
do Trabalho (CLT). Num país que está com 12,3 milhões de 
desempregados, é importante cuidar da demanda de adoles-
centes por profissionalização, exigindo ações integradas en-
tre o Estado e a sociedade civil, a partir de um novo conceito 
de aprendizagem.

Reconhece o Fórum que a qualificação antes atrelada 
à formação de mão-de-obra passou a ser mais abrangente. 
Pede-se um programa com foco na formação integral do 
aprendiz.

Dentre as principais inovações da lei nº 10.097/2.000, 
podemos citar a extensão da obrigatoriedade do cumprimen-
to da cota de aprendizes, de 5% a 15% dos trabalhadores em 
funções que demandam formação profissional, e também a 
inclusão das escolas técnicas e entidades sem fins lucrativos, 
que tenham por objetivo a assistência ao adolescente e a 
educação profissional. Esse item chama para o setor da edu-
cação os cuidados com o ensino técnico, o que exigirá uma 
série de providências fundamentais para que tudo dê certo.

Já a caminho dessas alterações, nos últimos 12 anos, 
quase 3 milhões de jovens foram beneficiados, caracterizan-
do o processo por dois aspectos essenciais: a interiorização e 
a democratização do acesso, com a implantação de inúmeros 
polos no interior dos estados.

Isso tudo envolve a inclusão da aprendizagem na 
área do desporto e a criação do sistema de cotas sociais, 
por meio de novo instrumento legal, que é o Decreto nº 
8.740/2016. Sem dúvida, podemos concordar com o fato 
de que a Lei da Terceirização e a prometida Reforma do 
Ensino Médio podem ensejar modificações em todos esses 
propósitos, mas eles não trarão efeitos negativos se forem 
analisados sob o prisma da aprendizagem correta, como 
se deve fazer.

O que é indiscutível é que há uma crescente demanda 
de mão-de-obra qualificada. O que torna a profissionali-
zação prioritária, valorizando a escolaridade e a aprendi-
zagem. Queremos ampliar as oportunidades de emprego 
digno, com o indispensável crescimento econômico de que 
carece a nação. Na verdade, queremos alcançar o pleno 
emprego para homens e mulheres, inclusive para jovens 
com deficiência, até o ano de 2030, com remuneração 
igual para trabalhos de igual valor. Todos devemos nos 
empenhar no alcance dessa instrumentação de justiça 
social.            

Acabamos de receber um pot-pourri de 
mensagens de nossa amiga Vilma Campos Sales 
em que uma delas dizia: “Dinheiro não compra 
classe”. Uma grande verdade que implica em 
também dizer que classe e educação nada têm a 
ver com riqueza material. Aliás, não há perigo e 
desperdício maiores do que dinheiro na mão de 
gente mal-educada.

Algumas pessoas podem caprichar muito na 
aparência física, usar joias e roupas finas, mas, 
quando agem, se expressam e revelam os seus 
verdadeiros gostos, demonstram que a vestimen-
ta “íntima”, aquela que reveste os sentimentos, 
está desalinhada e muito malpassada. 

A aparência física é tão vulnerável como o 
conhecimento cultural, que também não produz 
pureza e bom caráter. É incrível como nos depa-
ramos na vida com pessoas que nem concluíram 
o primeiro grau, vivem com parcos recursos e 
são tão elegantes, sensíveis, meigas porque pos-
suem o mais raro e precioso lado da educação: a 
educação dos sentimentos. Educar os ânimos, o 
temperamento e adquirir sensatez é muito mais 
importante do que educar as maneiras. Há pes-
soas com hábitos e trejeitos tão artificiais, tão “es-
tudados”, que parecem máscaras de personagens 
imaginários que gostariam de ser, mas, quanto 
mais se esforçam, mais se distanciam da essência 
que aspiram possuir. Deve ser um conflito muito 
perturbador...

Leonardo da Vinci chegou a dizer que “a 
simplicidade é o último grau de sofisticação”. 
Podemos também afirmar que é possível ser so-
fisticado, distinto, refinado, sem jamais perder a 
simplicidade, a pureza.

Isso me faz lembrar de uma amiga que conhe-
cemos nos anos 80, quando possuíamos um chalé 
na paradisíaca praia, Baía Formosa, chamada Júlia 
Lacet. Quando ela soube que havíamos comprado 
uma casa vizinha à dela, à beira-mar, disseram-lhe 
que minha mãe, Carmen, era “uma mulher muito 
chique, sofisticada, que vivia maquiada e era muito 
requintada”. Descontando-se o exagero comum às 
fofocas, a informação tinha um fundo de verdade. 
Mamãe sempre foi uma mulher muito elegante, ar-
rumada, mas, dona de uma vaidade natural, sim-
ples, delicada e fina como uma orquídea.

Passadas algumas semanas, no primeiro ve-
raneio em que curtíamos a nova casa de Baía For-
mosa, Julinha me confidenciou, em tom gracioso, 
a respeito dessa imagem que lhe passaram de 
minha mãe. Que tinha ficado muito curiosa e, ao 
mesmo tempo, receosa, por vir a ter uma vizinha 
assim “grã-fina”, e riu de soslaio.

Mas, logo em seguida, me contou que todas 
as impressões que colecionou de mamãe, a partir 
do que lhe diziam e do próprio início da convivên-
cia, se desmoronaram quando ela se deparou com 
uma cena jamais imaginada. Ao caminhar pela 
calçada das casas, que lá são todas juntinhas, pra-
ticamente coladas, avistou mamãe dentro da casa 
de Dona Regina, uma senhora nativa com riso de 
poucos dentes, mas cheio de alegria, querida e 
conhecida por todos. Lá estavam as duas lá den-
tro, tomando café em copo de geleia, sentadasnos 
tamboretes da mesa encostada na parede de tai-
pa. Pareciam antigas comadres. Naquele instante, 
nossa amiga concluiu: Não foi essa a mulher que 
imaginei como vizinha. Esta Carmen pode ser fo-
lheada a ouro, mas, por dentro, é de puro amor!

Dificuldades de
aprendizagem

Por dentro, é 
puro amor!

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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O excelente cronista Carlos Ara-
nha comenta, no seu texto de ontem, 
um artigo antigo de Caetano Veloso 
para o jornal O Pasquim publicado du-
rante a última ditadura. Digo “última” 
no sentido de “recente”, e torcendo 
para que essa tragédia histórica não 
venha a se repetir no Brasil e outros 
países vulneráveis a esse tipo de 
acontecimento. Só quem não sabe o 
que é prisão, tortura, censura, assassi-
nato, pode reivindicar a aberração da 
ditadura como solução política para 
o Brasil ou qualquer outro país, seja 
qual for, Argentina, Itália, Alemanha, 
Chile que seja... 

...dormir nu, trancado em frigorí-
fico...

Presumo que naquele tempo 
nem Caetano nem seu amigo Aranha 
soubessem diferenciar terrorismo de 
guerrilha. Poucos sabem. Terrorismo 
é o atentado contra vítima indiscrimi-
nada, alvo não identificado.  A bomba 
na feira, no espetáculo, no avião, este 
contra o edifício... a guerrilha tem alvo 
e endereço, não pode ser contra todos 
porque tem o apoio popular... a Coluna 
Prestes foi guerrilha... Araguaia foi 

guerrilha... Lamarca... Marighela... 
Sierra Maestra... Caparaó... Zumbi dos 
Palmares... todos os quilombos foram 
guerrilhas... embora tivessem domi-
cílio. Estrategicamente, os quilombos 
eram guerrilha – embora taticamente 
não o fossem. Eram fixos, e por isso 
perderam a guerra.

No Brasil de hoje, pessoas cho-
cadas com as revelações da Operação 
Lava Jato manifestam, vez por outra, a 
nostalgia da ditadura militar sofrida e 
morrida pelos brasileiros no período 
1964/1984. Mas não sabem que essas 
revelações só foram possíveis por 
conta da democracia. Que no vintênio 
autoritário as ditas revelações pode-
riam ser mais estarrecedoras ainda se 
fossem reveladas, quando era proi-
bido falar e pensar. Quando só havia 
uma saída para o descontentamento 
do cidadão brasileiro: a morte. Mas o 
torturado não tinha direito à morte, só 
à tortura, lenta e permanente, de cada 
dia e toda noite... arrancar a pixação 
das paredes com as unhas sangrentas

Mas, mesmo a morte era negada 
como graça nos cárceres da tortu-
ra. Os mortos não podem falar, não 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A graça da morte

Artigo Alexandre Macedo
xandremacedo@gmail.com

Foto: Albiege Fernandes

podem dizer o nome e o endereço de 
seus camaradas, nem revelar seus 
planos, pendurados no cordel do 
pau-de-arara, dependurados pelos 
testículos até dizerem mesmo o que 
não sabem – como fizeram ao que não 
disse de Lamarca, a noite toda pendu-
rado pelos ovos... os ovos atados por 
um cinturão com a vítima girando em 
torno do torturador (carrocel), o pau 
comendo. Escova de aço esmerilhando 
a pele, rolo do jornal embebido em ga-
solina, introduzido no ânus (chama-se 
“foguete”) e aceso, as costas queima-
das por jornais acesos com a vítima no 
pau-de-arara...

... afogamento, a vítima em pé 
sobre um tijolo, a ela anunciada que 
estava sobre a beira de uma janela, a 
vítima escanchada sobre um caibro de 
madeira, os braços abertos (balé), jato 
de desodorante contra os olhos, através 
de um isqueiro aceso (lança chamas), 
sabão em pó derramado nos olhos, 
palitos introduzidos sob as unhas e nos 
lábios da vulva, insetos, ratos e répteis 
sobre a pele e sob latas aquecidas, 
maçaricos acesos na sola dos pés (estes 
vieram diretamente da Gestapo...), 
unhas e dentes arrancados a cru (se 
quer um nome, arrancaram as unhas 
de Lupicínio Rodrigues – porque tocou 
violão para Jango...), dormir com o som 
de marchas militares a pleno volume...

Eletro-choque, eletro-choque nas 
partes íntimas, eletro-choque com um 
dos pólos atado à orelha, o outro no 
sexo. Cadeira do dragão: o prisioneiro 
nu, sentado numa  cadeira de ferro 
(daquelas que você tem no terraço), 
todo molhado, haja choque. O triste 
entrega até a mãe, se tiver. Entrega a 
mulher, o pai, a vozinha, as filhas que 
sobreviveram ao estupro. A tortura 
nas crianças, nos animais domésticos. 

Você não quer o retorno desse 
inferno, sei que não quer.

(Terça, quinta e sábado)

Fotos: Divulgação
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A Academia Paraibana de Letras promoveu 
um dia de estudos sobre a obra do escritor José 
Américo de Almeida, abordando aspectos da sua 
produção literária. Foi um momento de debates 
enriquecedores que trouxeram novas revelações 
acerca da vida deste paraibano que foi quase 
tudo no país, seja na política ou na literatura.

A poesia esteve presente nos debates, com 
revelações de novas descobertas que levarão ao 
melhor entendimento daquilo que deixou como 
legado para a literatura brasileira. Os debates 
apresentados pelos conferencistas durante o Se-
gundo Seminário Literário, serão lembrados e 
certamente levados ao conhecimento de um pú-
blico maior a partir da publicação dos textos pela 
a Academia.

Este evento nos aproximou ainda mais deste 
autor que construiu sua literatura tendo como 
base as fontes greco-romanas e a convivência 
com o povo do Nordeste.

No Seminário da Academia, preparado com 
esmero pelo presidente Damião Ramos Caval-
canti e por toda a equipe de organização, não 
faltou o tempero que nos leva ainda mais para 
perto dele, fazendo-nos admiradores do roman-
cista que revolucionou a Literatura Brasileira, 
o escritor que não suplantou o político, porque 
ambas as atividades desenvolveu com sabedoria 
e perspicácia.  

Percebe-se que a preocupação da Comissão 
organizadora do Seminário foi justamente co-
locar para análise temas pouco presentes nas 
discussões acerca deste escritor. Os conferen-
cistas abordaram temas como “a consciência do 
feminino em José Américo, a Paraíba e seus pro-
blemas, o olhar do ensaísta, as conversões dele 
com Joaquim Inojosa e Câmara Cascudo, suas 
memórias e amizades literárias, além da políti-
ca e a cultura”.

Ao final, ouvindo atentamente os exposito-
res, chegou-se a conclusão que a obra de deste es-
critor abre muitas vertentes para novos estudos 
porque é um escritor multifacetário. Um nome 
nacional reverenciado, que ainda tem muito a se 
falar sobre sua vida de político e de escritor.

Ele é um autor que sobreviverá, sua literatu-
ra terá vitalidade porque feita com arte, e conta 
com a Academia Paraibana de Letras e outras 
instituições para manter viva sua memória. Será 
um escritor sempre festejado. A imortalidade é 
para poucos.

Aos seus livros, sobretudo “A Bagaceira”, es-
tará reservada vida longa. Prova é que o livro 
chegou aos noventa anos com sucessivas reedi-
ções, estudos e debates sobre sua importância 
como obra de arte. Foi um poeta tardio, talvez 
ainda não esteja nas antologias das mais belas 
páginas de poesia, apesar de edificada com pala-
vras que carregam uma forte carga emotiva.

Por tudo o que escreveu e as referências à 
sua imortalidade como homem de letras e po-
lítico que soube conduzir-se com altivez, a seu 
respeito poderia pronunciar uma ode de Bocage, 
concluída com a notável entonação: “Posterida-
de, és minha!”.

Posteridade, 
és minha!

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Mariana Canhisares 
Portal omelete

Em cartaz

Destaque

Serviço
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Trazendo uma mensagem que vai além do romance, 
o jornalista Reinaldo Fontes lança “Volte Amanhã”, obra 
que inova com um grande elemento surpresa no enredo. 
Tratando de um tema atual e muito importante, o escritor 
apresenta Gabí, uma jovem em busca de identidade.

Em seu romance de estreia, Fontes fala de forma di-
reta, mas esperançosa e leve sobre amizade, descobertas 
e autoaceitação. “O livro fala de uma mulher no auge dos 
seus 22 anos, aspirante a advogada, que luta pelo seu espa-
ço em meio a uma sociedade que fervilha crise de valores 
e julgamentos na maior cidade do Brasil, em pleno século 
XXI”, explica o autor.

Para ele, o cenário torna a história ainda mais dinâ-
mica. “São Paulo tem algo de melancólico e serviu de palco 
para que a minha personagem tivesse espaço para desbra-
var os melhores e piores lados do ser humano”, conclui.  

A obra está em pré-venda na loja online da editora Au-
tografia e custa R$ 30. 

‘Volte Amanhã’ fala sobre 
identidade de gênero

O filme Star Wars: Os Úl-
timos Jedi chega aos cinemas 
e deve arrecadar até o próxi-
mo domingo, mais de US$ 425 
milhões na estreia mundial, de 
acordo com o Hollywood Re-
porter. Se a estimativa for con-
firmada, este será um dos cinco 
maiores lançamentos da histó-

ria, desconsiderando a inflação.
Estima-se que apenas no mer-

cado norte-americano a bilheteria 
seja de aproximadamente US$ 
200 milhões, tornando-se assim o 
filme com melhor desempenho do 
ano. Apesar de bom, o resultado 
ficaria abaixo de O Despertar da 
Força, de J. J. Abrams, que arreca-
dou US$ 247,9 milhões na estreia 
nos Estados Unidos.

Vale notar que esta estimativa 

exclui a China, já que o filme só 
chegará ao país em 5 de janeiro.

Daisy Ridley, Oscar 
Isaac, Adam Driver, John Boye-
ga, Laura Dern, Mark Hamill, Beni-
cio Del Toro e Carrie Fisher estão 
no elenco do Episódio VIII. Star 
Wars: Os Últimos Jedi chega aos 
cinemas em 14 de dezembro 
deste ano. Além de dirigir, Rian 
Johnson também é o roteirista do 
filme.

Estreia

Filme ‘Star Wars: Os Últimos 
Jedi’ estreia hoje nos cinemas

Considerado um dos melhores filmes da franquia, a produção conquistou a maior parte dos críticos norte-americanos e a sua estreia é bastante aguardada no Brasil

Foto: Divulgação

OS PARÇAS - (NAC 2017). Gênero: Comédia. 
Duração: 140 minutos. Classificação indicativa: 
14. Direção: Halder Gomes. Com:Tom Caval-
cante. Sinopse: Chantageados e enganados 
por um ambicioso trambiqueiro, Toinho, Ray 
Van, Pilôra e Romeu precisam organizar uma 
festa inesquecível de casamento sem nenhum 
dinheiro no bolso. Caso falhem, terão que lidar 
com o maior contrabandista da famosa rua 25 
de Março em São Paulo, que é também o pai da 
noiva. Manaíra1/2D: 14h05, 16h50, 19h30, 
21h55(NAC). Manaíra6/2D:13h15, 15h55, 
17h45, 20h15, 22h30 (NAC).
                                
JOGOS MORTAIS: JIGSAW - (EUA 2017). 
Gênero: Terror. Duração: 132 minutos. Clas-
sificação indicativa: 18. Direção:  Michael 
Spierig. Com:  Matt Passmore.Sinopse: De-
pois de uma série de assassinatos, todas as 
pistas estão sendo levadas a John Kramer 
o assassino mais conhecido como Jigsaw. À 
medida que a investigação avança, os poli-
ciais se encontram perseguindo o fantasma 
de um homem morto. Manaíra3/2D: 14h50, 
19h20 (DUB), 17h, 21h30(LEG). Mangabei-
ra2/2D:19h30, 22h(DUB).

 A ESTRELA DE BELÉM- (EUA 2017). 
Gênero: Animação. Duração:126 minutos. 
Classificação indicativa: 6. Direção: Timothy 
Reckart. Com:Vini Rodrigues. Sinopse: Bo 
é um jovem asno que está cansado de ficar 
aprisionado em um estábulo, onde sempre 
anda em círculos para fazer com que o moi-
nho funcione. Incentivado pelo pássaro Davi, 
seu melhor amigo, ele consegue escapar e, 
na fuga, se esconde em meio a uma festa de 
casamento. Ao término do evento, ele é encon-
trado pela recém-casada Maria, que carrega 
no ventre aquele que será conhecido como o 
filho de Deus. Manaíra2/2D: 13h30, 15h15, 
17h30,  19h45(DUB).  Mangabeira2/2D: 
12h45, 14h45, 17h(DUB). 

THOMAS E OS AMIGOS: VIAGEM AO 
DESCONHECIDO-(REINO UNIDO 2017). 
Gênero: Animação.Duração: 113 minutos. 
Classificação indicativa: Livre. Direção:David 
Stoten. Com:Mark Moraghan. Sinopse: Thomas 
está prestes a iniciar uma nova e eletrizante 
aventura: vai ir para muito além de Sodor para 
ajudar um de seus melhores amigos.Manaí-
ra4/2D: 13h20 (DUB).Mangabeira4/2D: 13h. 

ASSASSINATO NO EXPRESSO ORIENTE 
-(EUA 2017). Gênero: Suspense. Duração: 
154 minutos. Classificação indicativa: 12. 
Direção:Kenneth Branagh. Com: Kenneth 
Branagh. Sinopse: O detetive Hercule Poirot 
embarca de última hora no trem Expresso do 
Oriente, graças à amizade que possui com 
Bouc, que coordena a viagem. Já a bordo, 
ele conhece os demais passageiros e resiste à 
insistente aproximação de Edward Ratchett, 
que deseja contratá-lo para ser seu segu-
rança particular. Na noite seguinte, Ratchett 
é morto em seu vagão . Manaíra11/2D: 
13h10, 15h45, 18h30, 21h30(LEG). Man-
gabeira4/2D:13h. 

LIGA DA JUSTIÇA-(EUA 2017). Gênero: 
Animação.Duração: 2h. Classificação indicati-
va: 12. Direção:Zack Snyder. Com:Ben Affleck. 
Sinopse: Impulsionado pela restauração de sua 
fé na humanidade e inspirado pelo ato altruísta 
do Superman, Bruce Wayne convoca sua nova 
aliada Diana Prince para o combate contra um 
inimigo ainda maior. Manaíra9/2D: 12h30, 
18h20(DUB), 15h (LEG). Mangabeira4/2D: 
12h15, 15h, 18h, 21h (DUB). 
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O cantor Pedro Índio Negro e o violonista Pedro Medeiros são as atrações de hoje, na Budega Arte Café, no Bancários

Terceira edição do Projeto 
Pedrada acontece hoje em JP 

A noite de hoje será to-
mada pela miscigenação da 
arte em João Pessoa, com a 
celebração do um fim de um 
ciclo e início de outro, onde 
o cantor Pedro Índio Negro 
e o violinista Pedro Medei-
ros integram o projeto ‘Pe-
drada’, o evento que desafia 
o compromisso com a origi-
nalidade. Para abrilhantar o 
ambiente, a cantora Sandra 
Belê e o sanfoneiro Lucas 
Tadeu também fazem parti-
cipações especiais. O show 
acontece na Budega Arte 
Café, a partir das 19h30 e a 
entrada é gratuita.

Em entrevista ao jornal 
A União, Pedro Medeiros, 
que em parceria com Pedro 
índio estará trazendo na 
noite canções por meio da 
voz e violão, que dialogam 
com os mais diversos gêne-
ros musicais que permeiam 
as regiões brasileiras. “São 
verdadeiras pedradas, com 
músicas para as pessoas 
apreciarem, curtirem e fe-
charem os olhos com com-
posições de nossos artistas 
brasileiros e paraibanos 
como Adeilto Vieira, Milton 
Dornelas e Caetano Veloso”, 
destacou o artista que tam-
bém irá expor composições 
próprias.

Pedro busca por meio 
destas melodias, eviden-
ciar as interpretações for-
tes e consagradas da arte 
do MPB. As músicas passa-
ram por um filtro, fazendo 
com que a apresentação 
seja intensa do início ao 
fim, contagiando a todos 

no ambiente. Algumas can-
ções que o público poderá 
mergulhar são ‘Explode 
Coração’, de Gonzaguinha; 
‘Encontros e despedidas’, de 
Milton Nascimento e ‘Me-
mórias das Águas’, de Adei-
do Vieira.

Quem também ilumina 
o ambiente é a cantora San-
dra Belê, segundo Medeiros, 
“deixando a noite mais bo-
nita e cheirosa”. A intérpre-
te, que já tem projeto novo 
para o próximo ano intitu-
lado ‘Cantos de Cá’ com au-
torias de paraibanos, nos 
relatou em entrevista para 
o jornal A União, que por 
intermédio da música, gri-
ta pela diversidade, e isso é 
muito importante. “A inicia-
tiva dos meninos é incrível 
e linda, eles estão juntando 
talentos para reforçar algo 
que a gente tanto grita, vai 
ser maravilho participar 
deste evento”, ressaltou a 
cantora.

Belê enfatizou que es-

tará levando para o recinto,  
diversas novidades, canções 
autorais e inéditas com uma 
pitada de melodias que vão 
ficar na memória do públi-
co. As atrações levam no 
set list, diversas canções de 
todas as regiões brasileiras. 
“Esperamos que todos cur-
tam essa pedreira”, finalizou 
Pedro demonstrando ansie-
dade por mais um evento.

Pedrada 
O projeto que está em 

sua terceira edição surgiu 
após a proposta de Pedro 
Medeiros buscar a renova-
ção no cenário atual, tra-
zendo algo diferente para 
a população. “Esperamos 
que as pessoas sintam-se 
abraçadas e que a gente 
possa transportar elas para 
um universo diferente des-
ta realidade e de certa for-
ma podendo aproveitar a 
ocasião para fazer algumas 
críticas”, disse Pedro me-
deiros.

Joves  artistas paraibanos farão uma verdadeira homenagem à música brasileira

Fotos: Divulgação

Leonardo Andrade 
Especial para A União

Algo que importa neste final de ano: 
Chico Buarque e Gilberto Gil, entre outros, 
não se vendem. Não dizem que querem 
que vá tudo pro inferno. Por outro lado 
vejo alguns dos melhores da minha geração 
se jogando ao lixo político-cultural.
       Não dá mais para continuar com nos-
sos sistemas partidários e eleitorais como 
estão. É necessária uma Constituinte e 
abolir o presidencialismo tal qual é. Os Su-
premos Tribunais devem intervir. Terão o 
máximo apoio popular se assim o fizerem. 
Como gravou Belchior: precisamos todos 
rejuvenescer.
       “Agora / quadro a quadro / só sinto 
a vida. / Tudo passa / neste filme / inaca-
bado”. Caso não me engane, é de Walter 
Galvão.
       Eu, tendo inspiração em Augusto dos 
Anjos: “Ninguém imprimiu o inefável apre-
ço de de minh’última primavera. Somente 
o solstício, esse solo d’extremos, foi meu 
estrangeiro inseparável. Camus. Albert ou 
Marcel. Stranger in the night. High com noi-
tes e quintais”. Com certeza não somos mais 
os mesmos nem vivemos como os nossos 
pais. A estrada ainda é longa e agora mais 
turbulenta. De repente, nossa adolescência 
jamais vai terminar. Tanto que foi fantástico 

Entre águas turbulentas fico evitando a ponte não cair
quando a Aca-
demia Sueca, 
no ano passa-
do, escolheu o 
genial poeta, 
compositor e 
cronista Bob 
Dylan para o 
Prêmio Nobel 
de Literatura. 
Obra-prima: 
“Blowin’ in the 
wind”. Há qua-
se cinquenta 
anos tive a rara 
chance de verouvir Tom Zé cantando junto 
com Gal Costa no Teatro de Arena em “São 
São Paulo” também meu amor. Divinomara-
vilhosos. Era dezembro de 1968.
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       Os primeiros passarinhos de ontem 
chegaram ao jardim e à janela do meu 
quarto em Cruz das Armas. Eram alegres 
em viver e não temiam a morte. Clareza, 
claridade. Somos mais claros que os po-
deres. Eleitos por nossos pais e mães. Não 
custa lembrar que, 54 anos depois, “Vidas 
secas”, o filme de Nelson Pereira dos Santos 

baseado em 
Graciliano Ra-
mos, continua 
impactante. 
Poderia ser 
exibido no 
Fest-Aruanda 
do próximo 
ano. Por que 
não, Lúcio 
Vilar?
       Tenho 
muita saudade 
de quando 
era adoles-

cente e estudava no Colégio Pio X. Foi no 
Pio X que pela primeira vez me apaixonei. 
Éramos puros, ousados, criativos, belos de 
coração e fiéis. Saudades, sim, ao som de 
Ray Conniff, Agostinho dos Santos, The 
Platters e Rita Pavone. Afinal, são3 e 54 da 
madrugada.
       Antes que (não) me esqueça: os artistas, 
jornalistas, professores, etc. e tal, devem 
ser tratados pelos políticos como pessoas 
que mudam a sociedade para melhor, e não 
como meros “objetos” eleitoreiros.
       Quando fazias parceria de shows com 
Zé  Ramalho, no Asa Branca, em Tambaú, 
eu cantava: “Longe das cercas embandei-

radas que separam quintais, no cume calmo do 
meu olho que vê assenta a sombra sonora de um 
disco voador”...

nnnnnnnnnn

       De que vale a pena conhecer mil pessoas e 
ser conhecido por mil? Não são. Sequer estão. 
Lembrando “Roda viva”, tem dias que a gente se 
sente... Como uma rede social imensa: a solidão... 
“A solidão dos astros; a solidão da lua; a solidão 
da noite; a solidão da rua” (Alceu Valença).
       Jake Bugg e Max Schneider: music’s new 
generation in England and USA.
       Retas essências, reticências. Exageradecên-
cias. Descendências e pendências. Um dia o cur-
so do Rio da História e da Amizade será mudado.  
       Precisamos fazer algo que possa mudar 
nossas famílias, nossas amizades, nossas cida-
des, nossos meios-de-vida, nossas expressões 
culturais, nosso país. Podemos viver transfor-
mando nossas ideias em fortes ações. É nossa 
humana predesti(nação). A hora é agora? Eles 
dizem que estamos errados quando de fato 
estamos certos.
       As coisas de repente ficam assim e eu tenho 
que estar como naquela música “Like a bridge 
over troubled water” (como uma ponte sobre 
águas turbulentas), de Simon & Garfunkel (foto). 
Fico evitando a ponte não cair.

O Centro Cultural Es-
paço Mundo lança hoje a 
terceira edição do Proje-
to Quintas Tropicalientes, 
levando ao público uma 
opção de programação 
cultural de qualidade nas 
quintas-feiras de dezembro 
e janeiro. Nesta primeira 
semana do evento, o grupo 
Trem das Onze apresenta 
seu show “Baile Axé Bahia”, 
com um repertório que traz 
os grandes clássicos do gê-
nero. A bilheteria abre às 
21h e antes do show ain-
da tem uma discotecagem 
residente esquentando a 
pista. Os ingressos custam 
R$ 10 antecipado (sympla.
com.br/espacomundo) e 
R$ 15 na hora.

O Trem das Onze é for-
mado por Chico Limeira, 

Hugo Limeira, Tibério Li-
meira, Alisson Cavalcante, 
Paulo Tavares e Francisco 
Neto e quem já foi a algum 
show do grupo sabe de seu 
envolvimento especial com 
a Bahia. Bahia dos Filhos 
de Gandhi e do Ilê Aiyê; de 
Luiz Caldas, Margareth Me-
nezes e Ivete Sangalo. Bah-
ia de Armandinho, Dodô e 
Osmar, dos Novos Baianos, 
de Caetano e Gil. De Caym-
mi e Chiclete com Banana, 
de todos os sambas e axés. 
Nesta noite iluminada pelo 
Farol da Barra, o Trem en-
trará no Centro Histórico 
com cheiro de lança e car-
naval, espalhando aquele 
amor-beleza-rara para todo 
o público com este reper-
tório rico e nostálgico.

O Quintas Tropicalien-

tes - Verão 2018 tem ainda 
em sua programação Seu 
Pereira e Coletivo 401, To-
tonho e os Cabra, Du Souto 
e muito mais

Baile Axé Bahia no projeto 
‘Quintas Tropicalientes’

SERVIÇO 
n Evento: Baile Axé 
Bahia - Trem das 
Onze no Quintas 
Tropicalientes
n Quando: Hoje 
n Hora: 21h
n Ingressos: R$ 10 
antecipado (sympla.
com.br/espacomundo) 
R$ 15 na hora
Centro Cultural 
Espaço Mundo - Praça 
Antenor Navarro, 
53, Varadouro 
(Centro Histórico)

Os músicos Novinho, Paulinho Taz, Alisson Cavalcaante, Chico, Tibério e Hugo Limeira formam a banda
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Fechou questão
A Comissão Executiva do PSDB e integrantes das bancadas do 
partido na Câmara e no Senado decidiram fechar questão a 
favor da aprovação da reforma da Previdência.  Página 14
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Encontro vai tentar solução para retirada de embargo a obra do Grupo Ferreira Costa promovido pela PMJP
O governador Ricar-

do Coutinho se reúne, na 
manhã de hoje, (14), com 
representantes do Grupo 
Ferreira Costa para discu-
tir soluções para o embar-
go do empreendimento. O 
encontro foi marcado pelo 
governador depois que a 
obra de construção de um 
Home Center do grupo em-
presarial foi embargado 
pela Prefeitura e isso teria 
feito os empresários de-
sistirem de se instalar na 
capital pessoense, o que 
acarretaria numa perda de 
geração de pelo menos 500 
empregos diretos.

“A Paraíba não pode 
perder esse empreendi-
mento. São mais de 500 
empregos e precisamos 
saber quais as razões para 
não terem recebido licença. 
Precisamos construir cami-
nhos para assegurar esse 
investimento”, observou. 

Ricardo lembrou que a 
vinda do Ferreira Costa para 
João Pessoa foi uma con-
quista do Governo do Esta-
do, que recebeu em palácio 
os responsáveis pela empre-
sa e os estimulou a se insta-
lar na capital paraibana.

A reunião contará ain-
da com a participação de 
representantes da Promo-
toria de Justiça de Defesa 
do Meio Ambiente no Mi-
nistério Público da Paraí-
ba; Clube de Dirigentes 
Lojistas; Ministério Público 
Federal; Prefeitura de João 
Pessoa; Secretaria da Re-
ceita Estadual; Secretaria 
de Estado do Turismo e De-
senvolvimento Econômico; 
Companhia de Desenvol-
vimento da Paraíba; Supe-
rintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente; 
Procuradoria-Geral do Es-
tado; Secretaria de Estado 
da Comunicação Institucio-
nal; e da Associação de Mo-
radores do Bessa.

Governo comanda reunião para
evitar perda de empregos em JP

Vereadores cobram explicações da Prefeitura
O vereador de João Pes-

soa, Eduardo Carneiro (PRTB), 
usou a tribuna da Câmara 
Municipal, nessa quarta-feira 
(13), para cobrar da prefeitu-
ra da capital uma solução no 
caso do empreendimento Fer-
reira Costa, que teve o alvará 
cassado e está impossibilitado 
de instalar-se na cidade.

Eduardo Carneiro lembrou 
que a empresa vai gerar cerca 
de 500 empregos diretos em 
João Pessoa, além dos indi-
retos, e pediu sensibilidade 
da prefeitura para resolver 
o impasse. Segundo ele, a 
cidade não pode abrir mão 
dessas vagas, principalmente 
por conta da crise econômica 
que assola o país.

De acordo com o parla-
mentar, a Prefeitura de João 
Pessoa precisa explicar os 
reais motivos para cassar o al-
vará do empreendimento, que 
poderá ser instalado em outra 
capital do Nordeste, caso a 
situação não se resolva. 

“É lamentável vermos a 
prefeitura agindo dessa for-
ma, ao invés de incentivar a 
geração de emprego e renda 
na cidade, está impedindo 
que uma grande empresa 
como a Ferreira Costa se 
instale aqui. Por isso estamos 
cobrando mais transparência 
e que a gestão explique o que 
está por trás de tudo isso”, 
arrematou.

O líder da oposição, verea-
dor Bruno Farias (PPS), disse 
que os pessoenses foram pe-
gos de surpresa pelo embargo 
da obra, que, segundo ele, já 
dispunha de todas as licenças 
para a instalação. “A obra foi 

embargada sem que ninguém 
saiba o motivo, a prefeitura 
não teve sequer o cuidado 
de esclarecer à população 
os motivos do embargo. E aí, 
chovem especulações sobre 
interferências políticas ou até 
da concorrência, da força do 
poder econômico”, criticou o 
líder. Bruno também lamentou 
a perda de receita tributária 
para a cidade caso o empreen-
dimento não seja instalado.

O vereador Leo Bezerra 
(PSB) voltou a criticar a falta 
de diálogo da prefeitura com 
a população, vereadores, 
empresários e categorias. “A 
população de João Pessoa não 
quer debater através de nota. 
Eu gostaria que o prefeito não 
emitisse nota, e sim chamasse 
a equipe técnica para discutir 
e encontrar algum meio de 

solucionar o problema. Se é 
um entrave técnico, porque 
antes de embargar a obra 
não convidou a empresa para 
dialogar? Insisto em dizer que 
o problema está na falta de 
diálogo”, disparou.

Defesa
O vereador Marmuthe 

Cavalcanti  (PSD) saiu em 
defesa do Executivo e disse 
que, ao contrário do que foi 
dito pela oposição, o prefeito 
Luciano Cartaxo tem demons-
trado total interesse em ver o 
desenvolvimento econômico 
da cidade e jamais seria con-
tra a construção de um em-
preendimento tão importante 
quanto este. “O que de fato 
acontece é que as exigências 
legais para a instalação deste 
equipamento não estão sendo 

cumpridas, e ninguém está 
acima da lei”, afirmou.

Marmuthe ainda ressal-
tou que o prefeito teve o 
cuidado de enviar uma nota 
à imprensa esclarecendo 
os motivos do embargo, na 
qual informa que o úni-
co problema existente era 
a inadequação do projeto 
inicialmente apresentado e 
o executado pela empresa. 
“Cumpridas as exigências 
legais e aprovada a nova 
versão do projeto as licenças 
adicionais serão emitidas e o 
embargo imediatamente reti-
rado. Então, está claro que a 
prefeitura não tem colocado 
nenhum obstáculo para rea-
lizar investimentos, seria um 
contrassenso. Mas ninguém 
vai colocar em risco a vida 
de cidadãos”, avaliou.

Governador lembrou 
que a ida do 

Ferreira Costa para 
João Pessoa foi uma 
conquista do Governo 

do Estado

De acordo com o vereador Eduardo Carneiro, a Prefeitura de João Pessoa precisa explicar os reais motivos para cassar o alvará do empreendimento

Foto: Olenildo Nascimento

Presidente da Câmara pede união  da classe política
O presidente da Câma-

ra Municipal de João Pessoa, 
vereador Marcos Vinícius 
(PSDB), atendeu ao convi-
te do Governo do Estado da 
Paraíba, e confirmou que vai 
participar de reunião que tra-
ta da implantação da empre-
sa com investimentos estima-

dos em R$ 120 milhões. 
Para Marcos Vinícius, a 

expectativa de geração em-
pregos em um momento de 
crise como o que o país atra-
vessa é um tema que passa ao 
largo da política partidária e 
exige a união da classe política 
e empresarial.

“A expectativa é que, com 
esses empregos, 500 famílias 
sejam beneficiadas e todos 
que querem o desenvolvi-
mento de João Pessoa sabem 
o quanto é importante dar 
oportunidade de trabalho 
para a população. Assim, a 
Casa Napoleão Laureano não 

poderia deixar de participar 
desse debate”, avaliou.

O presidente destacou 
ainda que a Câmara Municipal 
de João Pessoa está aberta ao 
diálogo e que vai de manei-
ra extensiva esgotar todos os 
meios possíveis para encon-
trar uma solução para este 

impasse. Marcos disse ter con-
fiança de que o prefeito de João 
Pessoa, Luciano Cartaxo (PSD), 
“que é um prefeito que vem 
dialogando permanentemente 
com todos os seguimentos da 
sociedade, está sensível à cria-
ção de um número tão expres-
sivo de empregos”.

Lígia reforça pedido para Casa da Mulher
A vice-governadora 

Lígia Feliciano (PDT) se 
reuniu com a secretária 
Especial de Políticas para 
Mulheres do Ministério da 
Justiça e Segurança Públi-
ca, Fátima Pelaes, em Bra-
sília. O encontro teve o ob-
jetivo de reforçar o pedido 
de liberação dos recursos 
para a construção da Casa 
da Mulher Brasileira, que 
será implantada em João 
Pessoa. A obra será cons-

truída no bairro de Manga-
beira, em um terreno que 
foi doado pelo Governo do 
Estado.

Em setembro do ano 
passado, a vice-governa-
dora esteve com a secre-
tária Fátima Pelaes para 
verificar o andamento do 
processo de implantação 
da Casa da Mulher Bra-
sileira na Paraíba. “Essa 
nova audiência reacendeu 
a esperança de que a Casa 

da Mulher Brasileira na 
Paraíba sairá do papel em 
breve. A secretária Fátima 
Pelaes se comprometeu 
em conseguir a liberação 
dos recursos e o aval do 
Governo Federal para que 
a construção desse equipa-
mento seja uma realidade 
no Estado”, explicou Lígia 
Feliciano.

A Casa da Mulher Bra-
sileira é um programa do 
Governo Federal que dis-

ponibiliza serviços inte-
grados. O espaço vai reunir 
todos os serviços destina-
dos para as mulheres em 
situação de violência e 
vulnerabilidade social: De-
legacia da Mulher, Defen-
soria Pública, Ministério 
Público, Vara Especializa-
da em Gênero, posto médi-
co, brinquedoteca e salas 
para o atendimento psi-
cossocial e de qualificação 
profissional.A secretária Fátima Pelaes se comprometeu em conseguir a liberação dos recursos

Foto: Secom-PB
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Confissões de um 
escrevinhador

O que caracteriza um escritor é o reconhecimento 
público, os prêmios literários, o dinheiro que recebe 
pelo ofício reconhecido? Ou o que define um escritor 
se dá na relação recôndita, solitária e íntima com a pa-
lavra? É a capacidade de transformar sentimento em 
linguagem o que faz um escritor ou o reconhecimento 
público dessa atividade? Se a resposta seguir pela linha 
tentadora da fama, dos aplausos e do reconhecimen-
to público, creio que Franz Kafka e Giuseppe Tomasi 
diLampedusa não se encaixariam na categoria de es-
critor. Se é o reconhecimento público o que caracteri-
za um escritor como tal, seria obrigado a concluir que 
Paulo Coelho é um escritor e Franz Kafka não, uma vez 
que em vida Kafka não foi reconhecido como tal pelo 
grande público e sua obra é póstuma. 

Talvez o segredo da escrita não passe necessa-
riamente pelos holofotes, senão de forma afortuna-
damente acidental ou episódica. Nem todo escritor é 
um Victor Hugo, que gozava de alto prestígio em seu 
tempo, inclusive político. Ou mesmo um colecionador 
de prêmios como Mário Vargas Llosa, um talento lite-
rário afortunado pelas circunstâncias orteguianas de 
encontrar em seu caminho uma agente como Carmen 
Balcells. O universo literário é múltiplo e diversifica-
do, existem as lendas como Shakespeare e Miguel de 
Cervantes; existem os escritores exemplares como J. 
W. von Goethe; os mitos literários sem rosto como Ho-
mero; os “best-sellers” como o já citado Paulo Coelho 
e J. K. Rowling; os revolucionários e quebradores de 
paradigmas como Marcel Proust e James Joyce; os ar-
queólogos literários como Marguerite Yourcenar; os 
mestres da prosa convencional como Leon Tolstoi; os 
poetas que escrevem romance como Mia Couto e Bo-
ris Pasternak; os gênios dos enigmas e das narrativas 
curtas como Jorge Luís Borges; ou aqueles que des-
crevem suas aldeias e paisagens como Jorge Amado e 
Érico Veríssimo. 

Em um mundo de cores verbais tão diversas e ex-
pressivas, o escritor, muitas vezes, vê-se deslocado, 
perdido entre os holofotes entrecruzados pelos ído-
los do passado e os “best-sellers” do presente. Entre 
as estátuas de mármore das academias de letras e os 
cartazes publicitários do comércio do livro, a palavra e 
o jogo de linguagem são o único palco que verdadeira-
mente é feito sob medida para quem aceita o desafio de 
transpor os sentimentos em palavras, de pintar com o 
verbo paisagens humanas. 

O gigante das letras, Fernando Pessoa, sabia dis-
so, tanto que criou um universo poético à sombra do 
seu anonimato, em vida só publicou o livro de poemas 
Mensagem, participando de um concurso literário que 
sequer venceu. Não é raro encontrar autores de um li-
vro só, algumas vezes póstumos, como O Gattopardo de 
Tomasi diLampedusa, um romance que fui instado a ler 
após Vargas Llosa defini-lo, em um artigo jornalístico 
do El País, como: o melhor romance italiano do sec. XX. 
Talvez alguém discorde (alimentando uma antipatia 
pelo traço liberal e direitista de Vargas Llosa) e lembre 
do Deserto dos Tártaros de Dino Buzzati, um belo ro-
mance que ousaria definir como pertencente à catego-
ria dos romances da melancolia. Uma categoria de ro-
mances que embora bem escritos do ponto de vista da 
arte de escrever, são melancólicos, deixam o leitor para 
baixo. Como, por exemplo, o Ensaio Sobre a Cegueira 
de José Saramago; ou A Morte de Ivan Ilitch de Tolstoi. 

Mesmo os escritores de um livro só, como Euclides 
da Cunha e Augusto dos Anjos, ou escritores de clássi-
cos romances da melancolia como Buzzati e Saramago, 
pertencem a uma categoria de escritores célebres. O 
que a crítica literária e a indústria literária não des-
cortinam é a multidão de anônimos apaixonados por 
escrevinhar letras, aqueles que na penumbra dos so-
nhos tentam transpor em uma transfusão literária o 
sentimento em palavras. 

Creio que o universo literário é feito mesmo de 
uma massa anônima de escrevinhadores, que como a 
narrativa bíblica nos aponta:” no princípio era o verbo”. 
Um verbo que o poeta o toma para fingir, como dizia o 
poeta do desassossego: “o poeta é um fingidor”. O es-
crevinhador, um anônimo, esmagado pelas pedras de 
uma pirâmide milenar do fingimento perpétuo. 

Executiva do partido e integrantes das bancadas na Câmara e no Senado decidem apoiar a votação da PEC

A Comissão Executiva 
do PSDB e integrantes das 
bancadas do partido na Câ-
mara e no Senado decidi-
ram ontem fechar questão a 
favor da aprovação da refor-
ma da Previdência. Além da 
sigla tucana, o PMDB, o PTB 
e o PPS também orientaram 
a bancada a votar a favor 
da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) 287/16, 
que modifica regras do sis-
tema previdenciário.

Quando um partido fe-
cha questão sobre uma vo-
tação, os parlamentares que 
não acompanham a decisão 
da executiva podem sofrer 
penalidades, como suspen-
são de atividades partidá-
rias ou até mesmo expulsão 
da legenda.

O presidente do PSDB, 
Geraldo Alckmin, disse que 
o fechamento de questão 
deixa “claríssimo” o po-
sicionamento do partido 
favorável à aprovação da 
reforma da Previdência. A 
sigla ainda não definiu se 
haverá punição aos par-
lamentares que votarem 
contra a reforma. Segundo 
Alckmin, antes de decidir 
se haverá punição ou não 
aos que não votarem con-
forme decisão partidária, 
será feito trabalho de con-
vencimento junto aos par-
lamentares tucanos.

A bancada do PSDB tem 
46 deputados na Câmara. 
Segundo o líder do partido 
na Casa, deputado Ricardo 
Tripoli (SP), o apoio à re-
forma da Previdência ain-
da não é consenso entre os 
parlamentares, mas está 
avançando. “Não temos o 
número exato, mas diria 
que ultrapassamos o nú-
mero de 20 parlamentares 
a favor. Estamos rumando 
para 50% da bancada. E 
agora, com o fechamento 
de questão, alguns outros 
deputados se sentirão mais 
confortáveis para votar com 
o partido”, disse.

Votação
A perspectiva do presi-

dente da Câmara, deputado 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), é 
marcar nesta quinta-feira 
a data de início da apre-
ciação da reforma da Pre-
vidência pelo plenário da 
Casa. Para ser aprovada, a 
matéria precisa do apoio 
de pelo menos 308 votos, 
em dois turnos. 

Sem a garantia de votos 
suficientes pela aprovação 
da reforma, Rodrigo Maia 
tem resistido em marcar a 
data de votaçãoda reforma. 
Até o momento, a previsão é 
de que a votação aconteça a 
partir da sessão da próxima 
terça-feira (19).

“Acho que hoje a gente 
tem uma situação bem me-
lhor do que tinha nas últi-
mas semanas e ela vai conti-
nuar melhorando. Com esse 
crescimento chega a 308 
votos”, avaliou Maia. O par-
tido de Maia, o Democratas, 
também sinalizou que vai 
fechar questão em favor da 
aprovação da reforma da 
previdência.

Da Agência Brasil 

PSDB fecha questão a favor 
da reforma da Previdência

Temer discutirá data de votação 
O anúncio do líder do governo 

no Senado, Romero Jucá (PMDB-
-RR), de que a votação da proposta 
de reforma da Previdência ficará 
para fevereiro causou reação nos 
corredores do Congresso Nacio-
nal. Os líderes da base gover-
nista na Câmara dos Deputados 
anteciparam-se e disseram que 
a votação neste ano ainda não 
está completamente descartada, 
e o próprio Palácio do Planalto se 
manifestou.

Em nota à imprensa, o presi-
dente Michel Temer, que está em 
São Paulo, disse que vai discutir a 
partir desta quinta-feira a data de 
votação da proposta de emenda 
à Constituição (PEC) que altera as 
regras previdenciárias. “Ele espe-
ra, ainda para hoje a leitura da 
emenda aglutinativa do deputado 
Arthur Maia [PPS-BA, relator do 
projeto] sobre a reforma da Previ-
dência”, informou o Planalto, por 
meio da assessoria de imprensa.

Segundo o comunicado, Te-
mer retorna hoje a Brasília, após 
passar por procedimento cirúrgico 
devido a dificuldades urinárias. 
“Somente depois disso”, afirmou 
o Planalto, ele discutirá a data de 
votação da PEC com os presiden-
tes do Senado, Eunício Oliveira 
(PMDB-CE), e da Câmara, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ).

Maia disse que ainda não tem 
uma “decisão tomada” e que an-
tes vai conversar com Temer. “É 
claro que a gente sabe que votar 
semana que vem não é fácil. Mas 
amanhã o relator está preparado 
para ler o novo relatório, do acor-
do, para que independentemente 
da data da votação, ou na próxima 
terça-feira, ou em fevereiro, os 
parlamentares e a sociedade já 
entendam de forma correta que 
será votado e com certeza apro-
vado”, afirmou.

O deputado informou ter su-
gerido que ele e Eunício Olivei-
ra conversem com Temer nesta 
quinta-feira para avaliar o cená-
rio para a votação da reforma. 
“Como o presidente viajou, estou 
esperando ele voltar para que eu 
possa entender se o governo tem o 
número de votos necessários para 

votar a Previdência já na próxima 
semana.

O líder do governo na Câ-
mara, Aguinaldo Ribeiro (PP-PB) , 
também evitou confirmar o adia-
mento da votação da reforma da 
Previdência para fevereiro. “Essa 
definição de pauta deve ser feita 
por quem pauta, e não é o gover-
no que pauta”, disse.

De acordo com Ribeiro, o 
acordo que houve com o Planalto 
é para apreciação do Orçamento 
Geral da União. Nesta tarde, a 
Comissão Mista de Orçamento 
aprovou parecer apresentado pelo 
relator, deputado Cacá Leão (PP-
-BA), para o Projeto de Lei Orça-
mentária Anual para 2018.

Sobre a declaração do se-
nador Romero Jucá, o deputado 
disse que este tem “toda compe-
tência para fazer a avaliação” no 
Senado. Quanto ao Orçamento, 
Ribeiro acrescentou: “Temos a 
convicção de que poderia ser 
votado hoje ou não. O governo 
sinalizou que não faria óbice 
[objeção] em relação à votação 
do Orçamento no dia de hoje, até 
porque, se assim não fosse, nós 
não podderíamos fazer um esfor-
ço concentrado se decidíssemos 
votar na segunda-feira (18), por-
que teríamos o Orçamento para 
ser votado. Então, nesse sentido 
o governo optou pela votação do 
Orçamento”, explicou.

 O vice-líder do governo na 
Câmara e um dos pr incipais 
articuladores do Planalto, Beto 
Mansur (PRB-SP), destacou que a 
declaração de Jucá sobre o pos-
sível adiamento da votação para 
fevereiro provocou “espanto”. 
“Causou surpresa”, disse Mansur. 
“Nós votamos o relatório, vamos 
ouvir e votar a reforma da Previ-
dência na Câmara. 

E essa pauta é definida pelo 
presidente da Câmara. Então, 
causou espanto para todo mundo. 
A informação que eu tenho que 
dar é que o próprio presidente da 
República, que está empenhadís-
simo nesse processo da reforma 
da Previdência, pediu para que a 
gente trabalhasse intensamente 
para votar neste ano”.

Jucá chegou a anunciar acordo para votar a reforma somente em fevereiro, mas Temer desmentiu

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil

Caldas
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Relatório global aponta que Turquia, China e Egito são os países com o maior número de profissionais de imprensa presos

Nova York (EFE) - Pelo 
segundo ano consecutivo, 
o número de jornalistas 
na prisão bateu o recor-
de histórico em 2017, 
com Turquia, China e Egi-
to como os países com o 
maior número de presos, 
segundo um relatório do 
Comitê para a Proteção de 
Jornalistas (CPJ).

 Mais da metade dos 
262 jornalistas que estão 
atrás das grades estão 
distribuídos entre esses 
três países, o que o CPJ 
considera um “deplorável 
fracasso” da comunidade 
internacional na hora de 
tratar os ataques contra a 
liberdade de imprensa.

 Para a entidade, os 
países ocidentais, e es-
pecialmente os Estados 
Unidos, acolheram de bra-
ços abertos governantes 
como o presidente turco, 
Recep Tayyip Erdogan, ou 
o presidente da China, Xi 
Jinping, ao invés de pres-
sioná-los para que liber-
tem os jornalistas presos.

Em seu relatório, di-
vulgado nessa quarta-
-feira, o CPJ culpa o pre-
sidente dos EUA, Donald 
Trump, porque, com sua 
“insistência em tachar os 
meios de comunicação 
críticos como ‘fake news’”, 
ajuda aos governos que 
perseguem os jornalistas 

mais combativos.
 Cerca de dois terços 

dos jornalistas presos es-
tão nessa situação devido 
a acusações contra o Esta-
do, e muitos deles foram 
indiciados por leis anti-
terroristas imprecisas.

Outros 21 jornalis-
tas, o recorde até o mo-
mento, estão na prisão 
acusados de publicar no-
tícias falsas.

O CPJ contabilizou no 
seu censo anual pelo me-
nos 262 jornalistas na pri-
são por realizar seu tra-
balho, um recorde depois 
dos 259 do ano passado, e 
Turquia, China e Egito são 
responsáveis por 51% dos 
encarceramentos.

Apesar de ter liber-
tado alguns jornalistas 
em 2017, a Turquia con-
tinua sendo o país que 
mais lhes encarcera pelo 
segundo ano consecutivo, 
com 73 atrás das grades, 
oito a menos que no ano 
passado, embora dúzias 
mais ainda estejam à es-
pera de um julgamento e 
continuamente haja no-
vas detenções.

Na China, o número de 
jornalistas atrás das gra-
des passou de 38 para 41, 
e o CPJ lamentou que na 
visita de Trump a Pequim 
em novembro o presiden-
te “não tenha feito nenhu-
ma referência em público 
aos direitos humanos”.

Da Agência EFE 

Número de jornalistas presos
bate recorde mundial em 2017 

Estados Unidos

Republicanos chegam a acordo sobre 
reforma fiscal do presidente americano

Washington (Ansa) 
- Os republicanos da Câ-
mara dos Representantes 
e do Senado dos Estados 
Unidos chegaram  ontem a 
um acordo para harmoni-
zar as propostas de refor-
ma tributária aprovadas 
pelas duas casas. Como os 
textos são diferentes, era 
necessário igualá-los para 
permitir sua chancela de-
finitiva.   

 “Estamos muito perto 
de uma vitória legislativa 
histórica”, declarou o pre-

sidente norte-americano, 
Donald Trump, comemo-
rando o entendimento 
entre representantes e se-
nadores republicanos, que 
são maioria no Congresso.   

 O objetivo é votar a re-
forma na semana que vem, 
para permitir que ela seja 
sancionada por Trump 
antes de 25 de dezembro. 
“Para o Natal, quero dar 
aos americanos um corte 
gigantesco de impostos”, 
declarou o mandatário.   

 A proposta - Um dos 
eixos da reforma tributária 
de Trump é a diminuição 

de 35% para 20% no im-
posto corporativo sobre o 
rendimento das empresas. 
Na versão da Câmara, o 
corte passaria a valer ime-
diatamente; na do Senado, 
apenas em 2019. Segundo 
o presidente, o acordo en-
tre os republicanos fixou 
sua entrada em vigor para 
fevereiro de 2018.   

 Além disso, Trump 
quer diminuir as faixas do 
imposto de renda de sete 
(10%, 15%, 25%, 28%, 
33%, 35% e 39,6%) para 
quatro (12%, 25%, 35% 
e 39,6%). A reforma tam-

bém isenta de taxação os 
primeiros US$ 24 mil que 
um casal ganha - o valor 
atual é de US$ 12 mil.   

 A oposição afirma 
que o projeto beneficia 
ricos e grandes empresas 
e teme que a redução tri-
butária possa aumentar 
o déficit no orçamento, 
mas o governo alega que 
o próprio crescimento 
econômico compensará a 
desoneração.   

A versão do Senado 
foi aprovada no início de 
dezembro, e a da Câmara, 
em meados de novembro.

Da Agência Ansa

Pelo menos 30 prisio-
neiros de um centro de de-
tenção controlado por rebel-
des houthis no Iêmen foram 
mortos em um ataque aéreo 
da coalizão liderada pela 
Arábia Saudita. A informa-
ção é da emissora catariana 
Al Jazeera.

O bombardeio ocorreu 
na madrugada dessa quar-
ta-feira (13) e também dei-
xou “dezenas de feridos”. A 
prisão fica em um campo na 
zona leste da capital ieme-
nita, Sanaa, dominada pelos 
rebeldes.

Segundo dados das Na-
ções Unidas, o conflito no 
país árabe já provocou mais 
de 8,6 mil mortes.

De um lado, está o pre-

sidente Abd Rabbo Mansur 
Hadi, apoiado pela Arábia 
Saudita e pelas outras mo-
narquias sunitas da região; 
do outro, os houthis, que 
contam com suporte dos xii-
tas Irã e Hezbollah.

Os confrontos se inten-
sificaram nos últimos dias, 
após os rebeldes terem ma-
tado o ex-presidente Ali Ab-
dullah Saleh, que foi deposto 
na Primavera Árabe, se aliou 
aos houthis e depois se rea-
proximou da Arábia Saudita.

A guerra agravou a já di-
fícil situação de um dos paí-
ses mais pobres do mundo, 
onde 20 milhões de pessoas 
precisam de assistência hu-
manitária. Além disso, uma 
epidemia de cólera provo-
cou a morte de cerca de 2,2 
mil iemenitas.

Ataque aéreo saudita 
mata 30 prisioneiros

Dois terremotos atingem província 
do Irã e deixam mais de 80 feridos

Mais de 80 pessoas fi-
caram feridas por causa 
de fortes terremotos sen-
tidos entre terça-feira (12) 
e ontem na província de 
Kerman, no sudeste do Irã, 
informaram os serviços de 
emergência local.

O diretor do Centro de 
Emergência de Kerman, 
Mohamad Saberi, disse 

que 58 pessoas ficaram 
feridas por causa do ter-
remoto registrado na ma-
drugada de ontem, e 29 na 
terça-feira (12).

Segundo o Centro 
Sismológico do Irã, o ter-
remoto de ontem foi de 
magnitude 6,1 e teve seu 
epicentro a 10 quilômetros 
de profundidade na popu-
lação de Heydak, da mes-
ma forma que o tremor de 

6,2 graus de terça-feira.
As autoridades locais 

decidiram fechar todas as 
escolas como medida de 
precaução e repartiram 150 
tendas de campanha entre 
os afetados.

As casas que mais da-
nificadas pelos tremores 
são construções velhas 
que já haviam sido destruí-
das em outro tremor de 6,1 
graus ocorrido em 1º de 

dezembro deste ano.
Os terremotos são fre-

quentes no Irã. A região de 
Kerman foi palco em dezem-
bro de 2003 de um que dei-
xou mais de 31 mil mortos.

O terremoto mais grave 
dos últimos anos ocorreu 
em 12 de novembro, quan-
do 620 pessoas morreram 
e mais de 12 mil ficaram fe-
ridas na província ocidental 
de Kermanshah.

Da Agência EFE 

Da Agência Ans

ONU vê chance de negociar com a Coreia
Da Agência EFE

O vice-ministro de Desenvol-
vimento e subsecretário-geral da 
Organização das Nações Unidas 
(ONU) para Assuntos Políticos, Jef-
frey Feltman, afirmou que, após sua 
recente visita a Pyongyang, a capital 
norte-coreana, acredita que há uma 
“porta entreaberta” para uma saída 
negociada com o país. 

O diplomata americano infor-
mou ao Conselho de Segurança da 
ONU os resultados da visita que 
fez a Pyongyang na última semana, 

o primeiro diálogo de maior pro-
fundidade entre a organização e o 
governo norte-coreano em quase 
oito anos.

Feltman disse que Pyongyang 
não manifestou nenhum compro-
misso em relação à sua vontade de 
negociar com a comunidade inter-
nacional, mas se mostrou favorável 
em continuar o diálogo com as Na-
ções Unidas.

Para ele, as autoridades nor-
te-coreanas ainda precisam de 
algum de tempo para “digerir” as 
conversas e discutir a questão in-

ternamente. “Nós insistimos na 
crença de que eles devem indicar 
se estão dispostos a seguir um ca-
minho diferente”, afirmou.

Feltman insinuou que o go-
verno norte-coreano concentrou 
grande parte das conversações so-
bre a tensão com os Estados Uni-
dos (EUA) e disse ter lembrado às 
autoridades do país que, no que se 
refere ao seu programa nuclear e 
de mísseis, existe um consenso in-
ternacional claro.

“A comunidade internacional 
está comprometida com uma solu-

ção pacífica e política para a situa-
ção” e “unida na sua oposição à pes-
quisa de armas nucleares” por parte 
da Coreia do Norte, ressaltou.

O diplomata, do ponto de vista 
pessoal, reconheceu que a visita ao 
país asiático foi, sem dúvida, a mis-
são mais importante de sua carreira. 
“Senti a responsabilidade sobre os 
meus ombros durante o tempo em 
que estive ali”, admitiu.

Tanto a ONU quanto o regime 
de Kim Jong-un consideraram, du-
rante as conversas, que a situação 
na Península coreana é atualmente 

“a mais tensa e perigosa” questão de 
paz e segurança no mundo.

Ao longo dos últimos meses, 
Pyongyang fez repetidos testes ar-
mamentícios, desafiando as resolu-
ções das Nações Unidas e elevando a 
tensão, sobretudo com os EUA.

O secretário de Estado ameri-
cano, Rex Tillerson, afirmou que a 
Coreia do Norte é “a ameaça mais 
imediata” para o seu país, mas 
manifestou a intenção de “con-
tinuar a diplomacia, com a espe-
rança de sucesso até que caia a 
primeira bomba”.

Foto: Reprodução/Internet

Trump comemora o entendimento entre os senadores republicanos, que são maioria no Congresso e podem aprovar o projeto de reforma fiscal
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Decisão de Trump em reconhecer a cidade sagrada como capital de Israel foi rejeitada por líderes durante encontro

Líderes muçulmanos, 
reunidos na capital turca, re-
jeitaram ontem o reconheci-
mento do presidente dos Es-
tados Unidos, Donald Trump, 
de Jerusalém como capital de 
Israel. E pediram que o mun-
do responda reconhecendo 
Jerusalém Oriental como ca-
pital da Palestina.

O presidente da Tur-
quia, Tayyip Erdogan, anfi-
trião da cúpula de mais de 
50 países muçulmanos em 
Istambul, disse que a me-
dida dos EUA significa que 
Washington abdicou de seu 
papel de mediador dos es-
forços para encerrar o con-
flito israelense-palestino.

“De agora em diante, 
está fora de questão os ten-
denciosos EUA serem um 
mediador entre Israel e a 
Palestina, este período aca-
bou”, afirmou Erdogan ao 
final da reunião dos países-
membros da Organização 
para a Cooperação Islâmica. 
“Precisamos debater quem 
será o mediador de agora 
em diante. Isso precisa ser 

tratado na ONU também,” 
ressaltou.

Um comunicado, o Mi-
nistério das Relações Ex-
teriores turco disse que os 
emires, presidentes e mi-
nistros reunidos em Istam-
bul veem a ação de Trump 
“como um anúncio da reti-
rada do governo dos EUA de 
seu papel de patrocinador 
da paz”.

A entidade descreveu a 
decisão como “um solapa-
mento deliberado de todos 
os esforços de paz, um ímpe-
to por extremismo e terro-
rismo e uma ameaça à paz e 
à segurança internacionais”.

Críticas
Líderes como o presi-

dente palestino, Mahmoud 
Abbas, o presidente do Irã, 
Hassan Rouhani, e o rei Ab-
dullah, da Jordânia, aliada 
próxima dos EUA, critica-
ram a medida norte-ameri-
cana. “Jerusalém é e sempre 
será a capital da Palestina”, 
disse Abbas, acrescentando 
que a decisão de Trump foi 
“o maior dos crimes” e uma 
violação da lei internacional.   

Muçulmanos querem Jerusalém 
Oriental como capital palestina
Da Agência EFE

A gestão Trump diz con-
tinuar comprometida a alcan-
çar a paz entre israelenses e 
palestinos e que sua decisão 
não afeta as fronteiras ou o 
status futuro de Jerusalém.  
Além disso, sustenta que 
qualquer acordo de paz futu-

ro plausível colocará a capital 
israelense em Jerusalém e 
que é preciso descartar polí-
ticas antigas para ressuscitar 
o processo de paz, interrom-
pido desde 2014.

Mas Abbas disse que 
Washington mostrou que 

não pode mais ser um inter-
mediário honesto. Jerusalém, 
reverenciada por judeus, mu-
çulmanos e cristãos, está no 
cerne do conflito israelense
-palestino há décadas. Israel 
capturou a árabe Jerusalém 
Oriental na Guerra dos Seis 

Dias, de 1967, e a anexou, 
numa ação jamais reconhe-
cida internacionalmente. O 
primeiro-ministro de Israel, 
Benjamin Netanyahu, disse 
que Washington tem um pa-
pel insubstituível para de-
sempenhar na região.

Foto: Reprodução/Internet

Considerada como cidade sagrada, Jerusalém se tornou motivo de uma crise mundial após Donald Trump reconhecê-la como a capital de Israel
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Saque do PIS/Pasep
Trabalhadores da iniciativa privada nascidos em dezembro 
poderão sacar o abono salarial do PIS/Pasep a partir de hoje, 
em agências da Caixa e casas lotéricas. Página 19
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Qualidade de leitura de alunos é avaliada em unidades estadual e municipal localizadas em cinco municípios
A Secretaria de Estado 

da Educação (SEE) realizou a 
Avaliação da Fluência em Lei-
tura para alunos do 3º, 4º e 5º 
anos do Ensino Fundamental 
de 13 escolas da Rede Esta-
dual e Municipal, localizadas 
em cinco municípios da Pa-
raíba: Cabedelo, Conde, João 
Pessoa, Santa Rita e Campina 
Grande. A avaliação, que faz 
parte do Programa Soma – 
Pacto pela Aprendizagem na 
Paraíba, avaliou 689 estudan-
tes de 4 a 7 de dezembro.

“O nível de fluência de 
um estudante é medido pelo 
número de palavras isoladas 
ou em contexto que ele é ca-
paz de ler corretamente, em 
60 segundos. Sendo assim, 
na avaliação de fluência, cada 
estudante leu um conjunto 
de palavras, um conjunto de 
pseudopalavras e um texto”, 
explicou a gerente de Educa-
ção Infantil e Ensino Funda-
mental da Secretaria de Esta-
do da Educação (SEE), Marta 
Medeiros.

A avaliação foi realiza-
da por meio de um aplicativo 
digital, sendo utilizado um 
smartphone ou tablet, em que 
foi gravada a leitura feita pelo 
estudante. Posteriormente, 
a gravação será sincroniza-
da para um sistema online e 
corrigida por especialistas do 
CAEd/UFJF. Seus resultados 
produzirão um diagnóstico 
sobre a aprendizagem dos es-
tudantes paraibanos.

A avaliação foi aplicada 
por professores das próprias 
escolas, sendo de turmas dife-

Educação realiza Avaliação 
da Fluência em 13 escolas

Foto: Secom-PB

Thamara Duarte
Assessoria de Comunicação

rentes. Estes professores utili-
zaram o aplicativo, que, após 
gravar as respostas de cada 
aluno, não permite o acesso 
do professor aplicador às res-
postas, guardando o sigilo da 
avaliação.

Cada turma contou com 
uma dupla de aplicadores, que 
realizaram a aplicação do teste 
simultaneamente. Para isso, a 

escola disponibilizou dois es-
paços, onde o teste foi aplicado 
individualmente aos alunos.

Programa Soma – Pacto 
pela Aprendizagem na Paraíba 
- O Soma tem como objetivo 
a superação dos desafios da 
alfabetização, do letramento 
e dos déficits de aprendiza-
gem nos anos finais do Ensino 
Fundamental da rede pública. 

O programa contribui com a 
aprendizagem por meio da 
aplicação de avaliações, for-
mação de professores e ges-
tores, monitoramento e utili-
zação de sistema próprio de 
gestão de informação, garan-
tidos a partir da cooperação 
técnica firmada entre Governo 
de Estado e 219 municípios, 
beneficiando mais de 225 mil 

estudantes de 3.332 escolas. 
O Soma integra a Secretaria 
de Estado do Desenvolvimen-
to e Articulação Municipal e a 
Secretaria de Estado da Edu-
cação na missão de contribuir 
para o crescimento do Ensino 
Fundamental e para a melho-
ria dos índices da educação no 
Estado. Criado pelo Decreto nº 
37.234 de 14 de fevereiro de 

2017 (publicado no Diário Ofi-
cial do Estado – DOE, de 15 de 
fevereiro de 2017), o Soma visa 
assegurar a todas as crianças 
da Paraíba a elevação da quali-
dade da educação básica ofer-
tada no Ciclo de Alfabetização. 
As metas são as estabelecidas 
pelo Plano Nacional de Educa-
ção e pelo Plano Estadual de 
Educação da Paraíba.

Na avaliação de fluência, cada estudante lê um conjunto de palavras e de pseudoplavras e um texto, conforme determina o Programa Soma - Pacto pela Aprendizagem na Paraíba

Um grupo de 80 exten-
sionistas integrantes de 11 
coordenadorias regionais 
da Emater na Paraíba par-
ticipa, até sexta-feira (15), 
de Curso de Formação para 
Agentes de Assistência Téc-
nica e Extensão Rural que 
irão atuar no Projeto Dom 
Helder Câmara, durante 
três anos, no atendimento a 
2.704 famílias agricultoras 
paraibanas de baixa renda 
em 53 municípios.

O valor dos recursos 
contratados para execução 
desta ação é de R$ 8 mi-
lhões, a serem repassados 
até o ano de 2020, prove-
niente de convênio firmado 
entre a Agência Nacional de 
Assistência Técnica e Exten-
são Rural (Anater) e o Minis-
tério do Desenvolvimento 
Social (MDS), por meio de 
acordo de empréstimo junto 
ao Fundo Internacional para 
Desenvolvimento Agrícola 
(Fida), uma agência especia-
lizada das Nações Unidas.

Os recursos de fomen-
to para cada família é de R$ 
2.400,00 para a implantação 
de projetos de inclusão pro-
dutiva, que terá acompanha-
mento pela Emater, numa 
assistência técnica conti-
nuada, visando com a inclu-
são social destas famílias e 
permitindo também o aces-
so às políticas públicas, a 

exemplo da comercialização 
de produtos ao Pnae e PAA. 
O curso está acontecendo no 
Garden Hotel, em Campina 
Grande, e faz parte do plano 
de trabalho do eixo assistên-
cia/extensão rural do PDHC, 
sob coordenação da Anater. 
Além da Paraíba, igual trei-
namento está sendo realiza-
do em outros estados como 
Alagoas, Bahia, Pernambuco, 
Rio Grande do Norte Ceará, 
Maranhão, Piauí, Sergipe. Mi-
nas Gerais e Espírito Santo. 
No total, o investimento é de 
R$ 196 milhões até abril de 
2020, beneficiando 63 mil 
famílias agricultoras em 917 
municípios.

A programação do cur-
so, que foi aberta pelo pre-
sidente da Gestão Unifica-
da, Nivaldo Magalhães, está 
sendo acompanhada pelo 
diretor técnico Vlaminck 
Saraiva e pelo coordenador 
de Operações, Alexandre Al-
fredo. Os treinamentos são 
ministrados por consultores 
contratados pela Anater.

Curso vai capacitar 
agentes da Emater

Grupo de 80 
extensionistas são 

treinados no âmbito 
do Projeto Dom 
Helder Câmara

Parceria entre o Iphaep e o Unipê 
atualiza cartografias e inventários

A união faz a força. O di-
tado popular se aplica, com 
precisão, em dois trabalhos 
que foram entregues esta 
semana em João Pessoa: a 
atualização da Cartografia 
dos Centros Históricos e o In-
ventário dos Bens tombados, 
na capital paraibana, pelo 
Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico do Estado 
da Paraíba. Os projetos foram 
resultados de um Acordo de 
Cooperação Técnica  realiza-
do entre o Iphaep e o Unipê 
e foram desenvolvidos pela 
UBTech Office. A estrutura 
de apoio da instituição uni-
versitária funcionou como 
um suporte de qualificação, 
para o mercado de trabalho, 
sendo destinado aos alu-
nos do semestre de 2017.2. 
Segundo lembrou o profes-
sor e coordenador Gerson 
Castro, as atividades foram 
desenvolvidas em três labo-
ratórios, como uma fábrica 
de conseguir estágios para o 
alunado, tendo como metas: 
o escopo, o prazo e a satis-
fação do cliente.  No total, 
foram envolvidos, somente 

este ano, no UBTech Office, 
413 alunos, que exerceram 
a práxis de uma educação 
transformadora e desafiado-
ra. Supervisionados por 31 
professores, eles participa-
ram de 43 projetos. No caso 
específico dos dois produtos 
realizados para o Iphaep - a 
atualização cartográfica e o 
inventário – foram contabili-
zados 15 estagiários do cur-
so de arquitetura, cujas ativi-
dades foram acompanhadas 
por 6 professores.

“O valor de um bem cul-
tural é incalculável. E contar 
com um trabalho desta mag-
nitude, no qual os alunos do 
Unipê tanto se emprenha-
ram, é mais do que uma sa-
tisfação: é uma alegria imen-
sa, compartilhada com toda 
nossa equipe”, destacou a 
diretora executiva do Iphaep, 
Cassandra Figueiredo. “O in-
ventário vai possibilitar um 
olhar mais atento e criterio-
so dos bens culturais existen-
tes no nosso Estado”. 

O que é o acordo 
A parceria entre o 

Iphaep e o Unipê começou 
a ser colocada em prática 
em 17 de agosto, quando se 

comemora o Dia do Patrimô-
nio. Na ocasião, foi assina-
do o acordo de cooperação 
técnica entre as duas insti-
tuições, numa solenidade 
que aconteceu no Palácio 
da Redenção e contou com 
a participação do governa-
dor Ricardo Coutinho. Na 
ocasião, os representantes 
das entidades foram sig-
natários de dois Planos de 
Trabalho: Atualização dos 
registros cartográficos dos 
centros históricos tombados 
ou cadastrados pelo Iphaep 
e Inventário dos bens imó-
veis protegidos pelo Iphaep, 
localizados no município de 
João Pessoa/PB. 

“A proposta era que 
os trabalhos fossem sendo 
executados, gradativamen-
te, pelos alunos vinculados 
ao UBTech Office, contem-
plando várias etapas, sen-
do a primeira com duração 
de um pouco mais de três 
meses (entre 17/08/2017 
a 30/11/2017),”, explica a 
gestora do Iphaep.  No caso 
específico do Inventário, se-
guindo a orientação dos técni-
cos do Iphaep, constavam as 
seguintes atividades a serem 
desenvolvidas pelos alunos: 

pesquisa documental para 
levantamento de informações 
históricas referentes aos bens 
inventariados; levantamento 
em campo para coleta de da-
dos: preenchimento de ficha 
de inventário e registro foto-
gráfico; produção de croquis 
de localização e implantação 
do imóvel e sistematização 
dos dados coletados: preen-
chimento de fichas de inven-
tário digitais, com inserção de 
fotografias e croquis. 

Já no tocante ao projeto 
de Atualização Cartográfica 
do Iphaep, foram elencadas as 
seguintes atividades: identifi-
cação da área a ser trabalhada 
na ferramenta Google Earth 
para, através da sobreposição 
dos mapas, realizar o registro 
atualizado do traçado das 
ruas, praças e quadras; rea-
lizar a divisão das quadras 
em lotes, de acordo com as 
informações adquiridas, uti-
lizando a ferramenta Google 
Street View para identifica-
ção da numeração dos imó-
veis; traçar os perímetros das 
poligonais de tombamento 
e/ou cadastramento e forma-
tação do arquivo, seguindo a 
padronização de penas e le-
gendas pré-definidas.

Centros históricos e bens tombados
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Kwid sem peças 
para recall

A  j o r n a l i s t a 
M ô n i c a  J o h n s t o n 
e s t á  r e v o l t a d a 
c o m  a  R e n a u l t  e 
a  c o n c e s s i o n á r i a 
Regence, do Recife. 
Ela informa que, 
após retirar o carro 
novo no dia 02/10, 
recebeu uma correspondência da Renault (datada de 
21 de novembro), informando sobre a necessidade 
de recall para a troca de peças que podem ocasionar 
acidentes fatais, como descrito na correspondência. 
Após ligar para o número indicado na carta, passou 
32 minutos aguardando entre idas e vindas do 
atendente apenas para ser informada de que deveria 
ligar e agendar diretamente com a concessionária. Na 
Regence, foi informada que deveria ligar novamente 
em 15 dias, pois os agendamentos do Kwid estavam 
suspensos por falta de peças. Com isso, a viagem de 
final de ano da família foi cancelada. Lamentável.

20 anos
A Bridgestone está comemorando 20 anos de 

operações do seu campo de provas no Brasil. Com sede na 
cidade de São Pedro (SP), o centro de testes foi planejado 
para atuar no desenvolvimento de todos os tipos de pneus 
da companhia e realizar avaliações completas de veículos 
automotivos. Desde a inauguração do campo, foram 
avaliados no local mais de 3.000 veículos em 10.800 jogos 
de pneus de carros de passeio, caminhonetes e caminhões.

Emplacamento grátis
Durante o mês de dezembro, a Mercedes-Benz está 

realizando uma campanha promocional que oferece 
documentação grátis para clientes que emplacarem 
veículos comerciais leves da linha Sprinter em sua rede de 
concessionários. A ação de vendas cobre os custos de IPVA, 
licenciamento e DPVAT referentes ao ano de 2017, além de 
despesas com placas junto aos despachantes e vale para 
todos os veículos adquiridos ao longo de 2017 e que sejam 
emplacados entre 1º e 31 de dezembro pelos concessionários.

De ré
A Bosch realizou uma pesquisa com usuários 

brasileiros para entender a importância dos sistemas de 
assistência de estacionamento. Segundo o levantamento, 
a câmera de ré é um dos itens mais desejados enquanto 
o sistema de estacionamento semiautomático é o menos 
lembrado. A metodologia levou em consideração o perfil 
de homens e mulheres maiores de 18 anos, que possuem 
veículo com algum tipo de sensor de estacionamento ou 
câmera de ré. Se tivessem que escolher apenas um dos 
recursos, 36% dos entrevistados escolheriam a câmera 
de ré exatamente pela possibilidade de visualizar a 
traseira do veículo no momento de estacionar. Outros 
31% disseram preferir o sensor de estacionamento 
que contemple imagem e som, enquanto apenas 13% 
informaram que apenas o aviso sonoro seria o suficiente.

Na China
A Ford e o Alibaba Group, maior empresa de 

comércio eletrônico da China, firmaram uma parceria 
estratégica para desenvolver novas experiências de 
varejo e soluções de mobilidade sustentável para os 
consumidores. Dentro do acordo de três anos, a Ford vai 
trabalhar em parceria com quatro unidades de negócios 
do Alibaba: Aliás (sistemas operacionais), Alibaba Cloud 
(computação em nuvem), Alimama (marketing digital) 
e Tmall (varejo on-line), explorando várias áreas, como 
serviços de mobilidade, conectividade, computação em 
nuvem, inteligência artificial e marketing digital.

Duas décadas
O Honda Civic de chassi número 1, primeiro modelo 

produzido no Brasil há 20 anos, fabricado em 1997, está 
em exibição para o público no MIAU - Museu da Imprensa 
Automotiva - localizado em São Paulo. A mostra, que 
ocorre entre os dias 13 e 17 de dezembro, é parte da 
comemoração dos 20 anos de produção nacional do 
modelo, completados neste ano.

Portaria aprovada pela Anvisa exige profissionais habilitados, infraestrutura adequada e calendário nacional 

Farmácias e drogarias 
de todo o país vão poder 
oferecer o serviço de vaci-
nação a clientes. A possi-
bilidade foi garantida em 
resolução aprovada pela di-
retoria colegiada da Agên-
cia Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa).

O serviço já era regu-
lamentado em alguns esta-
dos, como São Paulo, Santa 
Catarina, Paraná, Minas 
Gerais e Distrito Federal. 
Com a decisão, que será 
publicada no Diário Ofi-
cial da União nos próxi-
mos dias, ela será esten-
dida às demais unidades 
da Federação.

A resolução aprovada 
também estabelece exi-
gências para estabeleci-
mentos de saúde que vão 
oferecer o serviço. Esses 
devem estar inscritos no 
Cadastro Nacional dos 
Estabelecimentos de Saú-
de (CNES), disponibilizar 
o calendário nacional de 
vacinação e os tipos de 

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Farmácias vão poder oferecer 
serviço de aplicação de vacinas 

Anvisa exige que farmácias tenham ambiente refrigerado para armazenar as vacinas e cuidados no transporte

medicamentos disponí-
veis aos clientes. Em cada 
local é obrigatória a desig-
nação de um responsável 
técnico e a contratação de 
profissionais habilitados 
para aplicar vacinas, com a 
realização de capacitações 
constantes. As instalações 

precisam ser adequadas 
e seguir parâmetros es-
tabelecidos nas normas 
do setor, como ambiente 
refrigerado para armaze-
nar as vacinas e cuidados 
no transporte dos mate-
riais para não prejudicar 
a qualidade. As regras 

aprovadas pela Anvisa 
também preveem obriga-
toriedade de registro das 
informações nos cartões 
de vacinação e de erros ou 
problemas no sistema da 
agência e liberdade para 
emitir Certificados Inter-
nacionais de Vacinação.

Planos econômicos: saiba como é 
o acordo que vai compensar perdas

Representantes de con-
sumidores e bancos firmaram 
acordo para ressarcimento 
dos poupadores que sofreram 
perdas com os planos econô-

micos Bresser (1987), Verão 
(1989) e Collor 2 (1991) e in-
gressaram com ações coletivas 
e individuais na Justiça. A Ad-
vocacia-Geral da União (AGU) 

também participou das nego-
ciações, assim como o Instituto 
Brasileiro de Defesa do Consu-
midor (Idec), a Frente Brasilei-
ra dos Poupadores (Febrapo) e 

a Federação Brasileira de Ban-
cos (Febraban). Para entrar 
em vigor, o acordo precisa do 
aval do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF). 

Veja abaixo quais as regras Para o ressarcimento: 

n quem tem direito a receber?
Os poupadores que ingressaram com ações coletivas e 
individuais na Justiça pedindo o ressarcimento. No caso 
das individuais, poupadores ou herdeiros que acionaram 
a Justiça dentro do prazo prescricional (20 anos da edi-
ção de cada plano) também poderão receber os valores.  

n Ainda poderão aderir os poupadores que, com ações 
civis públicas, entraram com execução de sentença cole-
tiva até 31 de dezembro de 2016.

n Quem não entrou com ação na Justiça terá direito a 
receber? Pode ingressar com ação agora?
Não. O prazo para ingressar com ações desse tipo pres-
creveu.

n E quem entrou com ação e perdeu pode apresentar um 
recurso?
Não.

n É obrigatório aderir ao acordo?
Não, a adesão do poupador é voluntária. Após a ade-
são, a ação judicial será extinta.

n como vai ser o pagamento?
Os pagamentos serão feitos de acordo com as faixas de 
valor a receber. 

Quem tem direito a até R$ 5 mil receberá à vista e integral, 
sem desconto. Entre R$ 5 mil e R$ 10 mil, uma parcela à 
vista e duas semestrais, com abatimento de 8% de desconto.

A partir de R$ 10 mil, uma à vista e quatro semestrais, 
com desconto de 14%. Já aqueles que tenham direito 
a receber mais de R$ 20 mil, terão 19% do valor des-
contado.

A correção para os pagamentos semestrais será feita 
pelo IPCA, índice da inflação oficial.

Não será necessário se dirigir ao banco para receber os 
valores. O pagamento será feito na conta-corrente do 
poupador ou por meio de depósito judicial. Os honorá-
rios serão pagos diretamente aos advogados.

O prazo máximo de parcelamento dos valores a serem 
recebidos pelos poupadores será de três anos. Não ha-
verá antecipação de pagamentos. 

n Como faço para receber?
Para aderir, o poupador deverá acessar um sistema ele-
trônico. Ele precisará comprovar a existência e o saldo da 
conta de poupança, através de cópia dos extratos bancá-
rios do período ou da declaração do Imposto de Renda. 
O banco vai conferir os dados e pode validar, devolver ou 
negar. Em caso de negativa, o poupador pode pedir uma 
nova análise. Após o processamento, o banco divulgará 
uma lista dos poupadores habilitados a receber. 

n Quando terá início o pagamento?
Para entrar em vigor, o acordo precisa ser homologado 
pelo Supremo Tribunal Federal (STF). Os pagamentos co-
meçam em até 15 dias após a validação das habilitações 
pelos bancos a partir da homologação pelo Supremo. 
Não há prazo para que a homologação seja feita.

n quem vai receber primeiro?
O calendário de pagamento será feito conforme a idade 
dos poupadores. Os mais velhos terão prioridade. Aque-
les que executaram as ações em 2016 receberão somen-
te no 11o lote, o último. 

n Herdeiros de poupadores têm direito a receber?
Sim, desde que tenha havido ação judicial em nome 
do espólio. Os dados do poupador falecido e do ad-
vogado precisam ser apresentados, assim como dados 
completos do inventariante ou dos herdeiros e dados 
do processo. 
Se não houver herdeiros, não há como aderir ao acordo.

n quais instituições aderiram ao acordo?
As instituições financeiras que irão aderir ao acordo são: 
Itaú, Bradesco, Santander, Caixa Econômica Federal e 
Banco do Brasil. Outras poderão aderir em até 90 dias. 

n Por que o plano collor 1 ficou de fora?
As partes reconheceram a inexistência de direito de re-
ceber qualquer pagamento, conforme entendimento do 
Superior Tribunal de Justiça (STJ).

Moreira 
iurimoreira.imprensa@gmail.com

Iúri 
Foto: Marcos Russo
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Comércio varejista 
tem queda de 0,9% 

O volume de vendas do 
comércio varejista teve 
queda de 0,9% de setem-
bro para outubro deste 
ano, segundo dados da 
Pesquisa Mensal do Co-
mércio (PMC), divulgada 
hoje (13) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). O recuo 
ocorreu depois de uma 
alta de 0,3% observada 
em setembro, na compara-
ção com o mês anterior. Na 
média móvel trimestral, 
o comércio teve queda de 
0,4%. Nos outros tipos de 
comparação temporal, no 
entanto, o comércio teve as 
seguintes altas: na compa-
ração com outubro de 2016 
(2,5%), no acumulado do 
ano (1,4%) e no acumula-
do de 12 meses (0,3%).

Curtas

Carne de porco e 
de frango em alta

A produção de carne de 
frango no país deve chegar 
a 13,056 milhões de tonela-
das em 2017, 1,2% a mais 
do que no ano anterior. No 
caso da carne suína, a pro-
dução deve passar de 3,731 
milhões de toneladas em 
2016 para 3,759 milhões de 
toneladas, o que corresponde 
a um crescimento de 0,7%. 
Em ambos os casos, contudo, 
haverá retratação nas expor-
tações. Queda de 1,48% com 
relação ao frango e de 5,4% 
com relação ao porco. Os da-
dos foram divulgados nesta 
quarta-feira (13) pela Asso-
ciação Brasileira de Proteína 
Animal (ABPA). De toda for-
ma, o presidente da ABPA, 
Francisco Turra, destaca que 
os resultados superam a ex-
pectativa traçada depois da 
crise causada pela Operação 
Carne Fraca, que resultou em 
sanções de 77 mercados.

Conab estima que
safra será expressiva

Em linha com o aumento da 
produção agrícola no país, 
a safra de grãos estimada 
para este e o próximo ano é 
expressiva. Dados da Com-
panhia Nacional de Abaste-
cimento (Conab) apontam 
para um cultivo de 226,5 
milhões de toneladas no 
período. Conforme o órgão, 
divulgado nesta quarta-feira 
(13), o plantio dos produtos 
já foi encerrado, sendo que 
a soja e o milho continuam 
a responder pela maior parte 
da cultura no Brasil. Nesta 
safra, a soja deve alcançar 
109,2 milhões de toneladas 
e o milho deverá atingir 92,2 
milhões. Já a terra plantada 
total deve aumentar 0,9%, 
alcançando 61,5 milhões de 
hectares, diante do aumento 
da área plantada de algodão 
e soja. Se comparada à atual 
safra, as estimativas apresen-
taram redução.

Campanha de negociação dá isenção de juros, multa, correção e parcelamento dos débitos aos clientes

Os clientes do grupo 
Energisa poderão negociar 
dívidas nas contas de energia 
com condições especiais como 
isenção de juros, multa e cor-
reção ou parcelamento das 
dívidas. O grupo iniciou este 
mês uma campanha nacional 
de negociação de débitos a fim 
de reduzir os índices de ina-
dimplência entre seus clien-
tes.

A iniciativa mobiliza to-
das as nove concessionárias 
do grupo em todo o Brasil, 
esperando atender 85 mil 
clientes em todas as unida-
des. “Com as condições ofere-
cidas, temos a expectativa de 
atender cerca de 85 mil pes-
soas que devem aproveitar os 
descontos e isenções de taxas 
para que possam regularizar 
a situação”, avalia Cleyson Ja-
comini de Sousa, diretor Co-
mercial Corporativo do Grupo 
Energisa.

Para o diretor, fatores ex-
ternos como a crise econômi-
ca, por exemplo, pode ter con-
tribuído para o aumento da 
inadimplência entre consumi-
dores. “O mercado inteiro tem 
sofrido com a inadimplência, e 
nós temos uma preocupação 
específica: vai chegando o ve-
rão e existe uma tendência da 
elevação do consumo. Uma de 
nossas estratégias é evitar que 
o cliente entre no período em 
que consome mais com contas 
em atraso”, disse.

Os consumidores de bai-
xa tensão (127, 220, 380 ou 
440 volts) atendidos pelo gru-
po em suas áreas de concessão 
(Minas Gerais, Paraíba, Rio de 
Janeiro, Sergipe, Mato Grosso, 
Mato Grosso do Sul, Tocan-
tins, São Paulo e Paraná) que 
estejam com atraso de duas 
ou mais contas de energia, po-
derão quitar seus débitos com 
condições especiais de nego-
ciação, como isenção de juros 
ou parcelamento.

O executivo destaca ainda 
que a tarifa de energia elétri-
ca considera uma provisão 
para a inadimplência, ou seja, 
o cliente que paga a conta 
sempre em dia, paga pelo ina-
dimplente. “É uma regra da 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel). A inadim-
plência acaba impactando os 
demais clientes, porque existe 
uma perspectiva de custo da 
distribuidora, e no momento 
que essa provisão eleva muito, 

corremos o risco de impactar. 
Nosso objetivo nosso é jus-
tamente esse, evitar que isso 
seja repassado [ao cliente]”, 
ressaltou.

Isenção
Entre as condições espe-

ciais de negociação, a Energisa 
oferece isenção de juros, mul-
ta e correção para pagamento 
à vista; ou isenção de juros e 
correção, além de pagamento 
de multa de 2%, para paga-
mento parcelado em três me-
ses, sendo primeira parcela 
à vista. O consumidor ainda 
pode optar por pagamentos 
divididos em 6 meses, com en-
trada à vista, mas sem isenção 
de juros, multa ou correção 
até a data da repactuação, e 
parcelamento com juros de 
0,5% ao mês. Para pagamento 
parcelado em 12 meses, com a 
primeira parcela à vista, tam-
bém não há isenção de juros, 
multa ou correção até a data 
da repactuação, e os juros são 
de 1% ao mês.

A campanha de negocia-
ção atende clientes faturados 
em baixa tensão, das classes 
Residencial, Industrial, Co-
mercial e Rural. Vale lembrar 
que somente o titular da conta 
de luz pode fazer a negocia-
ção, tendo em mãos seus do-
cumentos pessoais, CPF e RG.

As negociações podem 
ser feitas até o dia 29 de de-
zembro de 2017, por meio do 
link da empresa Após acessar 
o site, basta clicar no banner 
da campanha, que levará para 
uma página com informações 
completas e com o espaço 
“Agência Virtual”, onde as ne-
gociações podem ser realiza-
das. A opção do pagamento 
online está disponível para 
todas as unidades, com exce-
ção da Energisa Mato Grosso 
do Sul.

Para os clientes que 
optarem por fazer a nego-
ciação pessoalmente, bas-
ta ir a uma das agências de 
atendimento da Energisa 
em todas as concessões. Os 
consumidores também po-
dem entrar em contato para 
mais informações pelo Fa-
cebook, Twitter, Agências e 
Call Center de cada unidade. 
Para evitar o esquecimento 
no pagamento de contas e 
uma possível inadimplência, 
a Energisa orienta ainda que 
seus consumidores optem 
pela comodidade do serviço 
de débito em conta para pa-
gamento de suas faturas.

Ludmilla Souza
Da Agência Brasil

Energisa oferece condições 
especiais em conta atrasada

PIS/Pasep paga nascidos em 
dezembro a partir de hoje

Trabalhadores da ini-
ciativa privada nascidos em 
dezembro poderão sacar o 
abono salarial do PIS/ Pasep 
ano-base 2016 a partir des-
ta quinta-feira (14). O bene-
fício estará disponível nas 
agências da Caixa ou casas 
lotéricas para quem traba-
lhou formalmente por, pelo 
menos, um mês em 2016 
com remuneração média de 
até dois salários mínimos. 
Também é preciso estar ins-
crito no PIS/Pasep há pelo 
menos cinco anos e ter tido 

seus dados informados cor-
retamente pelo empregador 
na Relação Anual de Infor-
mações Sociais (Rais).

O abono salarial come-
çou a ser pago em 27 de ju-
lho deste ano. O pagamento 
é realizado conforme o mês 
de aniversário do trabalha-
dor. Quem tem direito ao 
saque deve realizá-lo até 29 
de janeiro. Terminado esse 
prazo, o valor retornará 
para o Fundo de Amparo ao 
Trabalhador (FAT).  Segun-
do o Ministério do Trabalho, 

já foram liberados os recur-
sos para os trabalhadores 
privados nascidos de julho 
a novembro e para o servi-
dores públicos com finais 
de inscrição de 0 a 4, totali-
zando R$ 6,88 bilhões pagos 
a 9,35 milhões de trabalha-
dores. Dessa forma, 38,16% 
do total de beneficiários re-
ceberam o abono. Outros R$ 
11,14 bilhões ainda serão 
pagos. O valor a ser recebi-
do por cada trabalhador va-
ria de acordo com o período 
trabalhado no ano-base.

Benefício estará disponível em agências da Caixa e casas lotéricas para quem trabalhou ao menos um mês em 2016

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Empresas que tiverem 
interesse em prestar servi-
ços de consultoria ou ins-
trutoria ao Sebrae Paraíba 
devem ficar atentas: foi lan-
çado na última terça-feira o 
edital de credenciamento, 
com período de inscrições 
de 8 de janeiro a 12 de mar-
ço de 2018. Caso habilita-
das, as empresas passam 
a compor o novo banco de 
fornecedores da instituição. 

O resultado final será divul-
gado no dia 27 de junho de 
2018. As inscrições serão 
realizadas pelo site www.
sebraepb.com.br no banner 
credenciamento e deverão 
ser enviadas para o ende-
reço informado, juntamen-
te com a documentação de 
habilitação. O processo de 
credenciamento é composto 
por duas etapas, de caráter 
eliminatório: a primeira, a 

inscrição, composta pelo 
preenchimento do cadastro 
eletrônico dos dados cadas-
trais da empresa, relato de 
experiência e natureza da 
prestação serviços, se con-
sultoria e/ou instrutoria; 
e a segunda, a habilitação 
jurídica e qualificação téc-
nica, composta pelo envio 
da documentação exigida, 
análise dos dados e da do-
cumentação.

Sebrae da PB lança edital 
para contratar empresas

Quem estava com dificul-
dades para assegurar a casa 
própria com recursos do Fun-
do de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) terá uma nova 
chance. O Ministério do Traba-
lho prorrogou o prazo de duas 
medidas que beneficiam milha-
res de pessoas em todo o país. 
A primeira delas autoriza, até 
dezembro de 2018, a utiliza-
ção dos recursos do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) para regularização de 
parcelas atrasadas do financia-
mento de imóveis. Segundo o 
secretário-executivo do Conse-
lho Curador do fundo, Bolivar 
Tarragó, não é possível usar o 
valor do FGTS para quitar toda 
a parcela, mas apenas 80%. “Se 

o trabalhador tem uma par-
cela em atraso no valor de R$ 
1.000, por exemplo, ele pode 
usar apenas R$ 800 do FGTS. 
Os outros R$ 200, ele precisa 
acrescentar”, explica. Tarragó 
lembra, ainda, que o fundo tam-
bém pode ser resgatado como 
entrada nos financiamentos ou 
para descontar da dívida ou li-
quidar o pagamento.  A outra 
medida, também anunciada 
diz repeito a manutenção 
das regras de financiamento 
da casa própria até dezem-
bro de 2018. A prorrogação 
é válida para pessoas que 
adquiriram imóveis na plan-
ta avaliados em até R$ 190 
mil e ainda se encaixam na 
norma de financiamento.

Uso do FGTS para casa 
própria é ampliado Devedor já pode parcelar débito

Empresas devedoras do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço (FGTS) 
poderão parcelar débitos rescisórios. 
O Conselho Curador do FGTS aprovou 
ontem (13) uma resolução que pode 
beneficiar 8 milhões de trabalhadores 
que saíram de empresas onde tra-
balhavam mas nunca conseguiram 
receber o FGTS porque o empregador 
não estava depositando os valores 
na conta vinculada do empregado, 
informou o Ministério do Trabalho.

Segundo o ministério, muitas em-
presas com débitos não depositavam 
os valores correspondente ao FGTS 
alegando dificuldades financeiras e, 
no momento da rescisão, não paga-
vam o que estavam devendo, pois a 
resolução do Conselho obrigava que 
esse pagamento fosse à vista.

De acordo com o ministério, para 
evitar que empregadores deixem de 
pagar o FGTS e depois se beneficiem 
do parcelamento, a regra vale ape-
nas para quem estiver com débitos 
do fundo de garantia até 31 de de-
zembro de 2017. Um levantamento 
feito pela Caixa aponta para 421.012 
empresas privadas e 4.845 públicas 
nessa situação. O montante da dívida 
dos débitos rescisórios soma R$ 2,6 
bilhões, informou o ministério.

O parcelamento poderá ser 
feito em até 12 vezes, dependendo 
do quanto os valores das rescisões 
representam do total da dívida do 
empregador com o FGTS. Se esse 
percentual for menor do que 10%, o 
pagamento deverá ser feito à vista, 
sem negociação.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 14 de dezembro de 2017  20
Diversidade

Mariana Teixeira, Sarah Peixoto, aniversariante de hoje, Ana Emília Fontes e Larissa Guimarães em evento beneficente

Yluska, que hoje completa mais uma primavera, acompanhada do marido Rogério Almeida em evento social

Muita emoção no grande dia de Verinha Crispim e Sávio Soares

Viagem em família: Fabiano e Maria Eduarda na Austrália

Doze estudos vão compor a coletânea 
sobre o folclorista Rodrigues de Carvalho, 
organizado pelo juiz e professor José 
Fernandes de Andrade. A compilação 
tem participação dos escritores Sergio 
Castro Pinto, Allexandre de Luna Freire, 
Hildeberto Barbosa Filho e Eitel Santiago 
e coordenação da professora Maria de 
Socorro Aragão. A apresentasão do volu-
me de 300 páginas acontece amanhã, às 
17h, na sede da Cejus, na Av. Rio Grande 
do Sul, 1411.

Lançamento

Parabéns

Certamente o casamento de Vera Maria Cris-
pim e Sávio Soares de Oliveira Sarmento, no último 
sábado, foi a festa mais emocionante e animada 
da cidade. A Pousada Vila dos Ventos foi decorada 
com incontáveis orquídeas e rosas brancas para 
receber os quase 400 convidados do casal. Com 
um vestido assinado pela estilista Alessandra So-
breira, a noiva estava radiante. Simplesmente um 
conto de fadas! A música ficou por conta do DJ 
Johny Frazão, Sax In The House e do cantor Latino.  

O empresário Lindberg Guedes está receben-
do encomendas de ceias de Natal e Réveillon com 
a marca Boibumbá, que já soma trinta anos de 
bons serviços gastronômicos. O restaurante ofe-
rece um cardápio variado, que abrange iguarias, 
comidas regionais, frutos do mar e uma variedade 
de saladas nos concorridos almoços. Delícia!

Muitas vezes esquecida nos cuidados com a saú-
de, a pele é uma das mais atingidas pelo câncer. Por 
este fator, a campanha Dezembro Laranja visa alertar 
e estimular o diagnóstico precoce da doença. Como 
forma de levar ainda mais orientação à população, 
o Hapvida promove hoje, em Campina Grande, uma 
ação de prevenção ao câncer de pele. A tenda da 
operadora está localizada na Praça do Médici, na 
Avenida Juscelino Kubitschek, das 14h30 às 18h30. 
No local haverá distribuição de folhetos informativos 
e brindes, presença da equipe de medicina preventiva 
que fará aferição da pressão arterial  e corretores 
para esclarecer dúvidas sobre os planos.

bodas

Ceia natalina

Cuidados com a pele

Foto: Gabriel Diniz

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo

COnVITE

A edição número 84 da 
revista Fashion News 
será no próximo dia 
19, às 19h30 na Casa 
Roccia. Na ocasião será 
apresentada a asso-
ciação One Chance, 
criada pelo cirurgião de 
cabeça e pescoço Victor 
Perrusi. A música fica-
rá a cargo da Classic 
Band. Estaremos lá!

Apollo e Alicereja apre-
sentarão o pocket show 
“Natal Musical” na Pink 
Elephant, no próximo 
domingo, a partir das 
17h. Juliny Barreto fará 
a apresentação da mati-
nê, que terá participação 
da DJ Cintoca e da Ban-
da “Mamonas Cover”.  
O evento promete muita 
música, esquetes e ani-
mação para o público 
infantojuvenil que curte 
os dois artistas.

TEEn

Ana Lúcia Ramos da 
Rocha, Caio Caste-
lliano de Vasconce-
los, Chang Chion 
Jeon, Cláudia de 
Melo Queiroga, 
Eduardo Magalhães, 
Gabrielle Oliveira 
Salomão, Glauber 
Castro, Jean Fabrício 
Lima Pereira, Jorge 
Luiz dos Santos, Luís 
Felipe Cavalcan-
ti Lisboa, Marcos 
Pinto de Carvalho, 
Priscila de Lucena 
Pereira Diniz, Sarah 
Peixoto Brasilino, 
Silvana Matos e 
Yluska Almeida.

Ui!
 

Fabiano Lucena e 
sua linda filha, Maria 
Eduarda, escolheram 
um destino superbaca-
na e inusitado para 
passar as férias. 

Eles estão exploran-
do a Austrália. Além 
das praias e dos par-
ques nacionais, os pa-
raibanos visitaram as 
incríveis pedras dos 
Doze Apóstolos, o pon-
to alto da viagem para 
Fabiano, que sonhava 
em conhecer o local 
desde que assistiu ao 
filme “Caçadores de 
Emoção“ em  1991.

Agenda - A Unimed João Pessoa oferece, nesta 
quinta-feira, um café da manhã para os profissionais 
da imprensa. Será um momento de confraternização 
no restaurante Canelle para comemorar o ano de 
2017 e fortalecer as expectativas de sucesso e con-
quistas para o ano que se aproxima. 

Economia - Empresários que têm interesse em prestar 
serviços de consultoria e/ ou instrutoria ao Sebrae Paraí-
ba devem ficar atentos, pois foi lançado na terça-feira o 
edital de credenciamento. O período de inscrições vai do 
dia 8 de janeiro a 12 de março de 2018. Caso habilita-
das, as empresas passam a compor o novo banco de for-
necedores da instituição. O resultado final será divulga-
do no dia 27 de junho de 2018.

Mundo - a atriz mexicana salma Hayek relatou on-
tem, em texto publicado no “The new York Times”, os  
assédios sexuais que sofreu do produtor de cinema 
Harvey Weinstein em 2002, durante as filmagens do 
filme “Frida”. a frase que mais repercutiu na Internet 
das revelações foi “por anos, eles foi o meu monstro”. 
De acordo com salma, ela só escapou de ser estupra-
da devido a sua relação de amizade com a então es-
posa de Weinstein, Elizabeth avellan.

scosta.dandara@gmail.com

ELIS REGINA JIM MORRISONmeioColuna   do

por Dandara Costa

 A única obscenidade que conheço 
é a violência                                                                                                                                           

 Você precisa conhecer o lado torto para 
conhecer o lado bonito. Então, nesse sentido, 

todas as experiências pelas quais nós 
passamos são absolutamente válidas                                                                                                                                           
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Esportes
Reapresentação
O atacante Dico já se reapresentou no Botafogo. Destaque na 
Série C do Brasileiro, o jogador aparece como a grande
referência de ataque para a temporada 2018. Página 24
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Equipe espanhola sai perdendo, fica ameaçada de ser eliminada, mas no segundo tempo vira contra o Al Jazira

O Grêmio terá pela 
frente o Real Madrid na fi-
nal do Mundial de Clubes, 
no sábado às 15h. Nessa 
quarta-feira, os Merengues 
tiveram muitos problemas 
para bater o Al Jazira, em 
Abu Dhabi, por 2 a 1. Roma-
rinho abriu o placar para os 
donos da casa, mas Cristia-
no Ronaldo e Bale viraram 
para os espanhóis. Com o 
gol, o português tornou-se 
o maior artilheiro da histó-
ria do Mundial desde que a 
competição passou a ser or-
ganizada pela Fifa.

Os Merengues perde-
ram um caminhão de gols e 
pararam no goleiro Ali Kha-
seif na primeira etapa. Em 
contra-ataques, o Al Jazira 
ameaçava, abriu o placar e 
teve uma grande oportuni-
dade de abrir 2 a 0. Mas o 
Real seguiu pressionando e 
conseguiu a virada.

O Real Madrid impri-
miu uma verdadeira blitz 
no Al Jazira nos minutos 
iniciais. Mas não esperava 
um dia inspiradíssimo do 
goleiro Ali Khaseif, que fez 
excelentes defesas. A trave 
também salvou a equipe 
dos Emirados Árabes. Cris-
tiano Ronaldo chegou a fi-
car irritado pelas interven-
ções do arqueiro em lances 
do português.

Aos sete minutos, um 
lance que mostrou o bom 
momento do goleiro. Modric 
arriscou de fora da área, Ali 
Khaseif fez grande defesa, 
a bola foi na trave e voltou 
nele antes de sair. Benzema 
também obrigou o camisa 1 
do Al Jazira a duas excelentes 
intervenções.

Vendo que o gol amadu-
recia, o Real Madrid foi todo 
para frente e deixou a reta-
guarda aberta. Mabkhout 
quase abriu o placar em 
contra-ataque. O Real teve 
dois gols anulados, um por 
falta de Cristiano Ronaldo e 
outro em impedimento de 
Benzema, que não partici-
pou do lance que terminaria 

Lance

Terra

Real leva susto, mas vira o 
placar e pega o Grêmio na final

com cabeçada de Casemiro. 
O árbitro Sandro Meira Ricci 
consultou o auxílio do vídeo 
e não validou a jogada, para 
desespero dos jogadores me-
rengues.

O Real seguia com a 
bola, avançando com os dois 
laterais e sofria com alguns 
contragolpes. Assim, para 
surpresa de todos, o Al-Ja-
zira abriu o placar. Roma-
rinho recebeu na esquerda, 
dominou bem e mandou no 

cantinho de Navas.
Atrás do marcador, o 

Real foi todo para o ataque 
do segundo tempo. Nova-
mente, deixou a zaga des-
guarnecida e levou um con-
tragolpe mortal, com dois 
jogadores do Al Jazira na 
cara de Navas. Por sorte, 
Boussoufa estava um pé à 
frente e o árbitro, novamen-
te com ajuda do VAR, anu-
lou. Em seguida, Ali Khaseif 
deixou o campo lesionado.

O gol invalidado, contu-
do, animou o Real Madrid. 
Aos sete, Modric acertou 
lindo passe para Cristiano 
Ronaldo, que bateu cruza-
do e guardou. Foi o primei-
ro lance após a saída de Ali 
Khaseif, que parou o ataque 
merengue na etapa inicial. 
Com o gol. Cristiano Ronaldo 
tornou o maior artilheiro do 
Mundial, desde que ele pas-
sou a ser organizado pela 
Fifa, em 2000.

Benzema teve a chance 
de garantir a virada. Em três 
ocasiões, ele perdeu na cara 
de Al Senaani. Em uma delas, 
poderia rolar para CR7 mar-
car. Nas outras, mandou na 
trave. Na defesa, o Real so-
fria com os contra-ataques, 
principalmente com Romari-
nho, disparado o melhor do 
Al Jazira.

O técnico Zinedine Zida-
ne cansou de ver o compa-
triota Benzema perder gols 

e lançou Bale. No primeiro 
lance, a estrela do treinador 
brilhou intensamente. 

Marcelo deu lindo pas-
se para Lucas Vázquez na 
direita. O atacante espanhol 
rolou para trás e o galês fi-
nalizou. No caminho, CR7 
tentou dar de letra, mas a 
bola entrou direto. Era a 
virada merengue em Abu 
Dhabi. O camisa 11 ainda 
teve outra chance, mas o go-
leiro salvou o terceiro.

Os jogadores da se-
leção de futebol da Ale-
manha receberão 350 
mil euros cada (R$1,3 mi-
lhão) se tiverem sucesso 
na defesa de seu título na 
Copa do Mundo da Rússia 
do ano que vem, infor-
mou a associação de fute-
bol alemã, ontem.

Quando a Alemanha 
conquistou o título no 
Brasil em 2014, os jo-
gadores receberam um 
bônus individual de 300 
mil euros.

O time treinado por 
Joachim Loew não será 
pago por vitórias na fase 
de grupos nem por che-

gar às oitava de final, mas 
uma vaga nas quartas já 
renderá a cada um 75 mil 
euros, e a presença na 
semifinal outros 125 mil 
euros.

Mesmo uma derrota 
na final lhes renderá um 
bônus de 200 mil euros.

“Isto dá uma calma e 
uma clareza iniciais ne-
cessárias antes do tor-
neio, para que possamos 
nos concentrar nas tare-
fas esportivas”, disse o di-
retor esportivo da seleção 
alemã, Oliver Bierhoff, em 
um comunicado.

“É um bom sinal 
quando os jogadores es-
tão apoiando este princí-
pio (de bônus) baseado 
no desempenho”.

Alemanha define o
prêmio pelo penta

Após cinco semanas de 
depoimentos, o julgamento 
do "Caso Fifa" se aproxima de 
um desfecho no Tribunal Fe-
deral do Brooklyn, nos EUA. 
Nesta terça-feira, terminou 
de depor a última testemu-
nha chamada pela acusação, 
o investigador do IRS (equi-
valente a Receita Federal 
americana) Steve Berryman, 
que na semana passada mos-
trou pagamentos suspeitos 
feitos ao ex-presidente da 
CBF José Maria Marin.

Nesta terça-feira, dados 
coletados por Berryman ao 

longo da investigação mos-
traram que Marin gastou, 
num só mês, em dezembro 
de 2014, US$ 138.474,73 em 
lojas de luxo, a maioria delas 
localizada em Nova York. Os 
gastos foram feitos com o car-
tão de crédito de uma conta 
bancária que teria sido abas-
tecida com US$ 2 milhões em 
propina. Marin nega as acu-
sações.

Além de Marin, os outros 
dois réus do caso são o pa-
raguaio Juan Angel Napout, 
ex-presidente da Conmebol, 
e o peruano Manuel Burga, 
ex-presidente da federação 
de futebol de seu país. Os três 
se dizem inocentes das acu-

sações de fraude, lavagem de 
dinheiro e conspiração.

Depois das testemunhas 
de acusação, os réus também 
poderiam chamar suas pró-
prias testemunhas para de-
por, mas abriram mão dessa 
possibilidade. Os três réus 
também escolheram não dar 
seus próprios depoimentos.

Nesta quarta-feira co-
meça a fase de "alegações fi-
nais" das quatro partes – os 
promotores que apresenta-
ram as acusações e as defe-
sas de cada um dos três réus. 
Após essa etapa, os jurados 
se reúnem para decidir se 
Marin, Napout e Burga são 
culpados pelos crimes que 

lhe são atribuídos.
Os jurados devem de-

cidir de maneira unânime 
sobre cada crime atribuído a 
cada réu. Marin é acusado de 
sete crimes, Napout é acusa-
do de cinco e Burga é acusado 
de um. Portanto, os jurados 
terão que tomar 13 decisões 
nos próximos dias. A eles ca-
berá dizer se os réus são cul-
pados ou inocentes.

A juíza do caso, Pamela 
K. Chen, é quem decide o ta-
manho da pena a ser aplicada 
em caso de condenação. Seja 
qual for a decisão do Tribunal 
Federal do Brooklyn, caberá 
recurso a uma corte de ape-
lação.

Julgamento do “Caso Fifa” entra no
desfecho final em Tribunal dos EUA
ESPN

Gareth Bale marcou o gol da vitória para o Real Madrid um minuto depois de entrar em campo, mostrando que Zinedine Zidane tinha o time na mão

Foto: Fifa
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No último domingo acabou o Campeonato Parai-
bano de Futebol Feminino e, mais uma vez, sem sur-
presa no tocante ao vencedor: Botafogo. É fato que   
técnica Gledes Costa tem o melhor trabalho, mais es-
truturado, bem mais profissional que os demais con-
correntes, daí o tricampeonato. Mas, a competição 
apresentou um nível bem melhor se olharmos a  do 
ano passado, embora com alguns problemas repetidos 
como o adiamento de jogos na reta final, atrapalhando 
a sua sequência.

Duas equipes me chamaram atenção: O Auto 
Esporte e a Desportiva Guarabira. Fizeram uma boa 
competição, principalmente a equipe guarabirense 
que por muito pouco não chegou a final. No confronto 
contra o favorito Kashima desperdiçou uma penali-
dade no empate de 1 a 1. Foi o primeiro ano e causou 
boa impressão. Certamente tende a crescer em 2018 e 
toda a diretoria da Desportiva está de parabéns pelo 
elenco formado e o desempenho no Campeonato.

O Auto Esporte também me impressionou pela 
garra e determinação de suas jogadoras. O técnico 
Velinho fez um bom trabalho e o clube chegou as se-
mifinais, mas deu de cara com o Botafogo e ficou pelo 
caminho. Mas perdeu apenas de 2 a 0 e não de goleada 
como era praxe nos outros jogos. Internacional e Ser-
rano ainda precisam trabalhar mais seus elencos  para 
uma melhor participação na competição.

Obviamente que não podemos esquecer o bom 
trabalho do Kashima, antes goleado pelo Botafogo, e 
agora vendendo caro a derrota. Formou um time bem 
mais competitivo. Nos jogos contra o Botafogo ficou 
muito atrás, daí ter criado poucas chances. Se fechou, 
mas o adversário encontrou os gols. De qualquer for-
ma, o Campeonato Paraibano melhorou bastante de 
nível e que no próximo ano cresça ainda mais.

Futebol feminino
melhora o nível

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

O que está acontecendo no Campinen-
se? Primeiro perdeu Negretti que esta-
va acertado para se manter no elenco e 
foi parar no Náutico. O atacante Célio 
Codó foi contratado e estranhamen-
te mudou de ideia sob o argumento 
que recebeu uma proposta do futebol 
internacional. Agora foi a vez de Lu-
cas Piauí também deixar o clube. Com 
poucos recursos e fora de competições 
importantes como a Copa do Brasil e a 
Copa do Nordeste, o Rubro-Negro dá 
sinais de que a temporada será bas-
tante difícil para recuperar o prestígio 
alcançado em 2015 e 2016 quando 
foi bicampeão estadual. De qualquer 
forma é cedo para avaliações.

Campinense

Del Nero Recesso
O presidente da CBF 
não vai a Moscou 
acompanhar a Copa 
do Mundo. Marco 
Polo Del Nero tem 
medo de deixar o 
Brasil e ser preso pela 
Interpol. O cerco a 
cada dia se fecha 
mais em relação ao 
dirigente. Lamentável.

A Confederação Bra-
sileira de Futebol vai 
entrar em recesso no 
próximo dia 22. Os 
clubes precisam estar 
atentos em relação ao 
registro de jogadores 
para o Paraibano 
2018. A entidade só 
retorna aos trabalhos 
no dia 2 de janeiro.

Até quando a justiça vai ficar dormindo 
em relação a esse vandalismo no futebol bra-
sileiro. Brigas nos estádios, fora dele, mortes e 
pouco se tem de concreto para intimidar esses 
marginais travestidos de torcedores. Não quero 
citar nenhum clube, pois quem acompanha o 
noticiário sabe que as exceções são mínimas.

Vandalismo

Britânico testou positivo para a substância Salbutamol, mas natureza da substância não implica em suspensão provisória

Froome é pego em doping em 
etapa da Volta da Espanha

O ciclista britânico Chris 
Froome, tetracampeão do 
Tour de France, testou posi-
tivo para a substância Salbu-
tamol, usada contra a asma, 
em um exame antidoping 
realizado durante a Volta da 
Espanha de 2017, competi-
ção que ele venceu, anunciou 
ontem a União Ciclística In-
ternacional (UCI). 

A entidade informou, 
porém, que a natureza da 
substância não implica em 
uma suspensão provisória 
do ciclista de 32 anos, que 
disse ter apresentado “sin-
tomas de asma agudos” na 
última semana da Volta da 
Espanha e que, por isso, sob 
orientação médica, aumen-
tou o uso de Salbutamol.

“É bem conhecido que 
tenho asma e conheço exa-
tamente quais são as re-
gras”, disse o cliclista. “Uso 
um inalador para controlar 
meus sintomas (sempre 
dentro dos limites permiti-
dos) e sei com certeza que 
serei submetido a exames 

todos os dias que ficar com 
a camisa de líder da prova”, 
afirmou.

“Minha asma piorou du-
rante a Volta, assim segui a 
recomendação do médico de 
aumentar a dose de Salbuta-
mol. Como sempre, fui cuida-
doso para assegurar que não 
usava uma dose maior que a 
permitida”, acrescentou.

A quantidade de Salbu-

tamol encontrada no organis-
mo de Froome foi superior a 
1000ng/ml, segundo a UCI. 
O exame em que o ciclista 
britânico falhou foi realizado 
em 7 de setembro de 2017 e 
ele foi notificado no dia 20. A 
análise da amostra B também 
confirmou o doping.

Campeão de quatro 
edições do Tour de France 
(2013, 2015, 2016, 2017), 

Chris Froome, da equipe Sky, 
venceu neste ano a sua pri-
meira Volta da Espanha, con-
quistando uma dobradinha 
que nenhum atleta conseguia 
na mesma temporada desde 
1978.

O britânico já havia 
anunciado que disputará a 
próxima edição do Giro de 
Itália, a única grande compe-
tição que ainda não venceu.

 
No dia 31 de dezem-

bro, às 7h, acontecerá a 2ª 
edição da Corrida da Caixa 
Beneficente da Polícia Mili-
tar (masculino e feminino), 
com largada na Fundação 
José Américo, na Praia do 
Cabo Branco, com passagem 
pelo Busto de Tamandaré 
e chegada na Fundação. Os 
interessados podem fazer 

a inscrição na sede da Cai-
xa Beneficente da Polícia e 
Bombeiro Militar, na Aveni-
da das Trincheiras, no Cen-
tro da capital paraibana, das 
8 às 17h, de segunda a sex-
ta-feira.

As pessoas devem pa-
gar uma taxa no valor de 
R$ 15,00 e levar 1kg de ali-
mento não perecível, onde 
receberá uma camisa para 
a disputa. As doações se-
rão para uma instituição 

de caridade (falta definir) 
na capital paraibana. Os 
três primeiros colocados e 
cadeirantes terão direito a 
troféus. A expectativa é reu-
nir mais de 250 pessoas de 
todas as idades no último 
dia do ano. De acordo com o 
major da PM e coordenador 
da corrida, Marcos Antonio 
Correia, realizar a prova 
nesta data é uma experiên-
cia para os organizadores 
que pretendem fazer uma 

grande festa na contagem 
regressiva para o término 
do ano.

Segundo ele, a meta é 
colocar o evento no calen-
dário esportivo da cidade. 
“Queremos aumentar o 
número de participantes a 
cada ano para fazer parte 
das atividades esportivas 
da cidade. Nada melhor que 
praticar esporte na data es-
pecial”, comentou o major 
Correia.

Aberta as inscrições para Corrida da
 Caixa Beneficente da Polícia Militar
Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Judô

Seleção Brasileira está definida para
as disputas de competições em 2018

A Seleção Brasileira prin-
cipal de judô de 2018 está 
completa. Na última terça-fei-
ra, a Seletiva Olímpica Tóquio 
2020 - Etapa II definiu as 16 
vagas restantes no time que 
representará o país em com-
petições internacionais no ano 
que vem. Atletas de cinco esta-
dos brasileiros conquistaram 
as vagas remanescentes após 
um longo dia de disputas no 
Centro de Treinamento da CBJ, 
em Lauro de Freitas, na Bahia. 

No feminino, as vagas 
ficaram com Rochele Nunes 
(+78kg/RS), Laislaine Rocha 
(78kg/SP), Amanda Oliveira 
(70kg/SP), Daniele Karla Oli-
veira (63kg/RJ), Kamilla Silva 
(57kg/MG), Eleudis Valentim 
(52kg/SP) e Nathália Brígida 
(48kg/RS). As jovens Kamilla 

Silva, de 20 anos, e Laislaine 
Rocha, de apenas 17, são as 
novatas no grupo. 

Entre os meninos, as va-
gas foram para Ruan Isquier-
do (+100kg/RJ), Rafael Bu-
zacarini (100kg/SP), Felipe 
Bezerra (100kg/RN), Gusta-
vo Assis (90kg/MG), Rafael 

Macedo (90kg/RS), Leandro 
Guilheiro (81kg/SP), Jefer-
son Santos Júnior (73kg/SP), 
Michael Marcelino (66kg/
SP) e Felipe Kitadai (60kg/
RS). Jeferson e Marcelino, 
ambos de apenas 18 anos, 
são os novos integrantes da 
seleção principal ao lado po-

tiguar Felipe Bezerra, de 26.  
A primeira atividade da sele-
ção em 2018 será o Treina-
mento de Campo de Mitter-
sil, na Áustria, no período de 
8 a 16 de janeiro. A primeira 
competição será o Grand 
Prix de Tunis, na Tunísia, de 
17 a 21 de janeiro. 

CBJ

ESPN

Chris Froome, tetracampeão do Tour de France, é portador de asma e eventual suspensão ainda será analisada 

Na última terça-feira, na Bahia, aconteceu a seletiva olímpica Tóquio 2020 que escolheu 16 atletas

Foto: Getty Images

Foto: CBj/Divulgação
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Esportes

Jogadores são candidatos ao prêmio Rei das Américas, uma promoção do jornal uruguaio El País desde 1986

Desde 1986, o jornal 
uruguaio "El País" concede 
o tradicional prêmio Rei das 
Américas ao melhor jogador 
do ano em todo o continen-
te americano. Em 2017, dois 
atletas que atuam no Brasil 
estão entre os candidatos: 
Guerrero, do Flamengo e 
seleção peruana; e Luan, 
que foi campeão da Liber-
tadores e está na decisão 
do Mundial de Clubes com o 
Grêmio. Além deles, os ata-
cantes Scocco (River Plate), 
Lautaro Acosta (Lanús) e 
Benedetto (Boca Juniors) 
concorrem ao prêmio. A vo-
tação ainda está aberta.

São cinco candidatos 
por posição, sendo que za-
gueiros, volantes e meias 
são separados em duas ca-
tegorias cada. A exemplo 
da última edição, além dos 
votos de 400 jornalistas, o 
público vai poder escolher 
seus preferidos. Os que re-
ceberem mais indicações 
formam a seleção ideal das 
Américas, e o campeão na 
enquete "Melhor Futebolis-
ta" ganha o prêmio de Rei.

Campeão da Libertado-

Globoesporte

Lance

Guerrero e Luan indicados

Corinthians busca outro atacante

Flu tem pouco dinheiro para investir

Conmebol pode
punir o Flamengo 

Nelsinho Baptista é apresentado no Sport Recife

O Corinthians tem como objetivo no 
mercado contratar mais um atacante 
que atue pelos lados do campo para 
2018. Uma opção poderia estar no 
próprio clube: é o caso de Lucca, que 
voltará de empréstimo da Ponte Preta. 
O jogador possui as características pre-
tendidas pelo técnico Fábio Carille, mas 
no momento a diretoria do Timão tem 
outros planos para ele: é considerado a 
melhor moeda de troca e trunfo para 

reforçar o time para a temporada do 
ano que vem. Lucca tem contrato com 
o Corinthians até julho de 2019. O Ti-
mão é dono de 60% de seus direitos 
econômicos, enquanto o restante está 
dividido entre Cruzeiro e Criciúma, seus 
ex-clubes. Como o atacante marcou 13 
gols no Brasileiro pela rebaixada Ponte, 
está valorizado no mercado e a direto-
ria quer explorar bem isso para oferecer 
melhores opções a Carille.

Quando assumiu o cargo de presiden-
te do Fluminense, ano passado, Pedro 
Abad se deparou com uma condição 
financeira  desastrosa. A meta da tem-
porada era arrumar a casa e diminuir as 
dívidas para que, em 2018, Abel Braga 
pudesse montar o elenco com mais op-
ções. No entanto, os prejuízos ao longo 
do ano aumentaram e a estratégia será 
a mesma: cortar o máximo de gastos 
possíveis.  No início do ano, a diretoria 

cogitava fazer duas ou três vendas 
grandes para Europa, de jogadores 
importantes, para aliviar o fluxo de cai-
xa. As contusões de Douglas, Scarpa e 
Wellington frearam os planos. O único 
vendido foi Richarlison, por quase 50 
milhões de reais - o Fluminense ficou 
com metade do valor, aproximada-
mente 23 milhões. Além disso, o clube 
ainda espera o acerto de Wendel com o 
PSG nas próximas semanas.

A madrugada que antecedeu a 
final da Copa Sul-Americana de 
2017 entre Flamengo e Indepen-
diente-ARG foi tensa e com algu-
mas confusões nas ruas da cidade 
do Rio de Janeiro. O principal foco 
dos incidentes foi no Hilton Barra, 
hotel onde os argentinos estavam 
hospedados. Por conta do ocorrido, 
a Conmebol irá abrir um processo 
contra o clube carioca. A entidade 
ainda vai analisar todos os fatos 
que ocorreram até no dia seguinte 
da final. A punição não tem como 
ser prevista, pois a equipe da Con-
mebol vai esperar toda a repercus-
são das confusões para saber como 
vai proceder com o Flamengo. Vale 
lembrar que no jogo de ida, a 
Conmebol também abriu processo 
contra o Independiente, que fez a 
mesma baderna nas ruas de Bue-
nos Aires. 

Nove anos depois Nelsinho Baptista está de volta ao comando técnico do Sport. Anunciado na tarde da última terça-feira, o treinador 
concedeu entrevista coletiva e falou um pouco sobre o seu sentimento no retorno ao clube nordestino. “O sentimento é de felicida-
de. Quando você pode retornar a uma antiga casa é uma valorização pelo seu trabalho. Acho que vou ser muito cobrado, minha 
responsabilidade é conseguir um trabalho vitorioso, como foi no passado. O presente é o que importa hoje. Decisões, atitudes que 
vão dar continuidade a esse respeito que adquiri aqui”, disse o treinador. Fora do futebol brasileiro desde 2009, o técnico foi muito 
questionado pela imprensa se estava ou não atualizado sobre tudo o que rolou neste intervalo no país tupiniquim. 

Curtas Foto:  Williams Aguiar

res, o Grêmio é quem soma o 
maior número de candidatos 
na eleição, com cinco: Mar-
celo Grohe, Geromel, Arthur, 
Luan - que concorre entre os 
atacantes e entre o melhor 
no geral - e o técnico Renato 
Gaúcho. O Corinthians, cam-
peão brasileiro, tem quatro 

concorrentes; São Paulo e 
Flamengo têm dois; Palmei-
ras, Atlético-MG e Cruzeiro, 
um jogador cada.

Samba de ouro
Estão abertas as vota-

ções para o “Samba de Ouro 
2017”, o prêmio que elege o 

melhor jogador brasileiro na 
Europa no ano. Ao todo, 30 
candidatos concorrem à dé-
cima edição do prêmio.

Os votos são divididos 
em três grupos: um de 11 
jornalistas esportivos sele-
cionados de diferentes paí-
ses; um de “VIPs” convida-

dos como Cafu e Raí; e outro 
do público. Os torcedores 
podem votar até o dia 30 de 
dezembro. 

O Barcelona fez campa-
nha por Paulinho, que é o 
único jogador da equipe con-
correndo ao prêmio. O clube 
pediu para que seus torcedo-

res votassem no volante, que 
marcou quatro gols desde 
que chegou à Espanha.

Philippe Coutinho, do 
Liverpool, venceu em 2016. 
Thiago Silva, que faturou 
com as camisas de Milan 
e Paris Saint-Germain, é o 
maior vencedor.

Barcelona

Clube aumenta a pressão
para contratar Coutinho

A imprensa catalã segue 
agitando o mercado em rela-
ção a possíveis reforços para 
o Barcelona. No jornal "Sport", 
por exemplo, há dois brasilei-
ros estampados na capa dessa 
quarta-feira, apontados como 
cobiçados. A prioridade, que 
não é novidade para ninguém, 
atende por Philippe Coutinho, 
enquanto Arthur e até Özil es-
tariam na corrida por fora. 

Com vínculo com o Liver-
pool até junho de 2022, Couti-
nho só deixa a Inglaterra pela 

quantia de 145 milhões de eu-
ros (cerca de R$ 558 milhões). 
Ele está sob o radar blaugrana 
há meses, mas em janeiro, pró-
xima janela de transferências, 
o negócio pode enfim ser con-
cretizado, uma vez que a pres-
são culé aumentou. 

O mesmo diário traz 
que Arthur despertou o 
interesse dos dirigentes 
barcelonistas devido à qua-
lidade técnica acima da mé-
dia, mas, como publicado, 
os cartolas estão com re-
ceio quanto à juventude do 
meio-campista do Grêmio, 
que não disputa o Mundial 

de Clubes por conta de uma 
lesão no tornozelo.

Aos 21 anos, Arthur só 
deve sair do Tricolor por uma 
quantia na casa dos 30 mi-
lhões de euros (cerca de R$ 
116,5 milhões). 

Já em relação a Özil, mais 
destacado no jornal "Mundo 
Deportivo" e tratado como 
paciente na fila de espera, o 
Barcelona já teria entrado em 
contato com representantes 
do alemão, mas teriam ouvido 
que formalizassem a proposta 
ao Arsenal. O vínculo dele com 
os Gunners expira em junho 
de 2018. 

Paolo Guerrero, do Flamengo, teve uma atuação destacada na temporada, principalmente no primeiro semestre; e Luan foi o grande nome do Grêmio durante a Taça Libertadores da América

Arthur, do Grêmio, é outro brasileiro que segundo o “Sport” está na mira do time catalão

Foto: Lucas Uebel/GrêmioFoto: Gilvan de Souza/Flamengo

Foto: Lucas Uebel/Grêmio
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Dico se reapresenta depois de cumprir as férias regulamentares por ter disputado o Brasileiro da Série B pelo Náutico

Enquanto a diretoria do 
Botafogo procura ainda mais 
um lateral esquerdo e um 
volante, o técnico Lestor Ju-
nior só espera a chegada do 
meia Marcos Aurélio, dia 22 
deste mês, para poder contar 
com todos os atletas contra-
tados até o momento. O últi-
mo a chegar na Maravilha do 
Contorno foi o atacante Dico, 
que disputou a Série B do 
Campeonato Brasileiro pelo 
Náutico. Ele se apresentou 
na terça-feira, e já treina com 
o grupo.

Sem contar com estes 
dois jogadores, Lestor Junior 
vai aos poucos definindo o 
time titular, e vai fazer o pri-
meiro teste com a equipe, 
neste sábado, em um jogo 
treino contra a equipe sub- 
19, treinada pelo técnico 
Ramiro, que se prepara para 
a Copa São Paulo de Fute-
bol Junior. A partida será às 
15 horas, na Vila Olímpica 
Parahyba, no Bairro dos Es-
tados. O ingresso para o jo-
go-treino custará apenas R$ 
10,00, ou um comprovante 
que jogou na Timemania, e 
escolheu o Belo como o time 
do coração.

Para esta partida con-
tra os juniores, a tendência 
é que o Botafogo comece a 
partida com a seguinte esca-
lação: Edson, Felipe Cordei-
ro, Gladstone, André Santos 
e Fábio Alves; Djavan, Allan 
Dias, Hiroshi e Carlos Rena-
to; Nando e Marlon. A princí-
pio, as dúvidas são o último 
homem do meio campo e o 
companheiro de ataque de 
Nando. Isto porque os pro-
váveis titulares Dico e Mar-
cos Aurélio ainda não podem 
atuar.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Leston define o time titular 
para o primeiro amistoso

   

O Sousa pode fazer 
até três amistosos antes 
da estreia no Campeo-
nato Paraibano, que terá 
início no dia 7 de janeiro, 
diante do Centro Sporti-
vo Paraibano (CSP), no 
Estádio Marizão. Dois 
estão confirmados du-
rante a pré-temporada, 
contra o Iguatú-CE, no 
próximo dia 22, em seus 
domínios, além da par-
tida de volta, no dia 30 
deste mês, no Morenão, 
no interior cearense. O 
treinador Cleibson Fer-
reira acredita que os 
dois jogos são suficien-
tes, mas pode mudar o 
planejamento e realizar 
outra partida.

“Não adianta en-
frentar times de peque-
no porte, já que a inten-
ção é observar o máximo 
o elenco para montar o 
time da estreia. O Iguatú 
é um adversário de qua-

lidade e tradição do fute-
bol cearense”, observou. 
Com relação ao grupo, 
o comandante sousense 
afirmou que está satis-
feito com as contrata-
ções, mas ressaltou que 
pode chegar outros re-
forços para fortalecer o 
time sertanejo.

“Todo bom joga-
dor interessa, afinal de 
contas, queremos uma 
equipe de qualidade. 
Iremos começar com o 
que temos e se houver 
necessidade vamos cor-
rer atrás para trazer”, 
comentou. Satisfeito 
em defender um clube 
tradicional do futebol 
paraibano, o atacante 
Diego Neves espera fa-
zer gols e dar muitas 
alegrias a torcida sou-
sense. “A expectativa e 
o ambiente é o melhor 
possível para fazer uma 
campanha maravilhosa 
e sonhar com o título. 
Quero fazer parte desta 
alegria”, frisou.

Sousa agenda jogos
visando o Estadual

 

Enquanto o Estádio 
Sílvio Porto não tiver con-
dições, a Desportiva Guara-
bira pode fazer seus jogos 
no Amigão, em Campina 
Grande, pelo Campeonato 
Paraibano, que terá início 
no dia 7 de janeiro. O pri-
meiro pode ser na estreia, 
diante do Campinense, 
quando o representante 
do Brejo paraibano tem 
o mando de campo, mas 
deve atuar na Serra da Bor-
borema. De acordo com o 
presidente, Domingos Sá-
vio, o clube já enviou ofício 
a Federação Paraibana de 
Futebol (FPF) solicitando 
a mudança de local, já que 
as reformas do Sílvio Porto 
devem demorar.

“Atuar em Campina 
Grande é a melhor opção 
para a Desportiva levar 
seus jogos. Quando o Sílvio 
Porto estiver em condições 
poderemos começar a jo-
gar em casa”, disse. Com 
relação a amistosos o Es-
pantalho do Brejo fará o 
primeiro contra o selecio-
nado de Arara, no próximo 
dia 19, às 15h, no Estádio 
Municipal. De acordo com 
o dirigente a pretensão é 
realizar mais dois ou três 
durante a pré-tempora-
da. “Estamos procurando 
adversários para que pos-
samos avaliar o elenco e a 
comissão técnica comece a 
montar o time. Iremos con-
tinuar treinando e prepa-
rando a equipe para a es-
treia no Estadual”, avaliou 
Domingos.    

Desportiva pode fazer 
jogos fora de casa

Diretoria trabalha para aumentar associados
Fora de campo, o marketing 

do clube está investindo pesa-
do para aumentar o número de 
sócios. A promessa é que para 
2018, uma série de vantagens 
será oferecida ao torcedor, e os 
planos serão mais econômicos, 
visando atingir uma fatia maior 
de pessoas. A meta ambiciosa é 

conseguir 400 novos sócios, até o 
fim deste ano, fora a renovação 
com os já existentes.

“Vamos desenvolver ações, 
que vão atrair os torcedores. A 
partir deste domingo, já vamos por 
em prática uma delas. Dois sócios 
atuais vão ser sorteados, para 
desfilar com os novos uniformes 

do Belo, na festa da apresentação 
do material esportivo, denominada 
belonatal. Para participar deste 
festa, o torcedor terá que comprar 
uma camisa promocional, que já 
está a venda na Belomania e tam-
bém na Maravilha do Contorno”, 
disse Alan Oliveira, responsável 
pelo marketing do Botafogo.

Índio se diz satisfeito com a 
recepção dos cajazeirenses

 

Contar com um elen-
co experiente e qualificado 
para o Campeonato Parai-
bano, que terá início no 
dia 7 de janeiro, empolga o 
treinador do Atlético de Ca-
jazeiras, Índio Ferreira, na 
preparação da equipe para 
o desafio na próxima tem-
porada. A estreia é contra o 
Nacional de Patos, no Está-
dio Perpetão, com previsão 
de casa cheia pelo entu-
siasmo dos torcedores que 

estão acreditando no po-
tencial do clube. Para o ex-
treinador de Auto Esporte e 
Sousa, desde que começou 
os treinamentos os torce-
dores comparecem e presti-
giam os novos jogadores do 
time sertanejo.

“Para início de trabalho 
o ambiente é positivo, onde 
a interação é a melhor possí-
vel, com pessoas de todas as 
idades prestigiando os trei-
nos. Torço que prossiga esta 
boa relação que será de fun-
damental importância para 
os jogadores buscarem os 

resultados positivos”, obser-
vou. Com relação a estrear 
em seus domínios, Índio, 
espera um grande público, 
contra o campeão da Segun-
da Divisão, que chega forte 
para a competição.

“Será um grande teste 
para o time com o apoio da 
torcida que espero fazer a 
festa no primeiro compro-
misso da equipe no Paraiba-
no. Começar fazendo o dever 
de casa é nossa obrigação e 
vamos trabalhar para con-
quistar os primeiros três 
pontos”, disse Índio.

O atacante Dico acabou sendo o principal destaque do Botafogo nas disputas da Série C do Campeonato Brasileiro

Técnico Índio Ferreira, que atuou no 
rival Sousa, agora comanda o Atlético 
de Cajazeiras

Foto: Cisco Nobre

Foto: Divulgação/FPF

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br
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Wellington Sérgio
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Geral

Relatório produzido pela própria empresa vai ser divulgado hoje, em evento na sede de São Bernardo do Campo

Relatório produzido a pe-
dido da empresa Volkswagen 
(VW) indica a colaboração da 
montadora alemã com a dita-
dura militar brasileira, mas ale-
ga que ocorreu por meio de um 
chefe de departamento, “com o 
conhecimento tácito da direto-
ria”. A Agência Brasil teve aces-
so ao documento, entregue 
previamente a sindicalistas 
reconhecidos como vítimas. 
“A VW do Brasil foi irrestrita-
mente leal ao governo militar e 
compartilhou os seus objetivos 
econômicos e de política exter-
na”, diz o texto produzido pelo 
historiador Christopher Koo-
per, da Universidade de Biele-
feld, na Alemanha.

O relatório será divulga-
do hoje em evento na sede da 
empresa em São Bernardo do 
Campo, com a participação 
do historiador Christopher 
Kopper e do presidente da 
Volkswagen Região América 
do Sul e Brasil, Pablo Di Si. Se-
gundo a empresa, na ocasião 
será anunciado apoio a entida-
des de promoção aos direitos 
humanos, “que apresentarão 
seu olhar sobre o futuro no to-
cante a esse relevante tema”. A 
montadora informou, por meio 
da assessoria de imprensa, que 
só comentaria o documento hoje.

O estudo contratado pela 
matriz da Volkswagen, na Ale-
manha, foi produzido após 
instauração de inquérito civil 
pelo Ministério Público Federal 
(MPF) para apurar a respon-
sabilidade da montadora em 
“graves violações de direitos 
humanos”. A investigação foi 
iniciada após representação 
assinada pelas centrais sindi-
cais brasileiras, sindicatos e ex-
trabalhadores da empresa, em 
setembro de 2015. O pedido foi 
feito a partir das conclusões da 
Comissão Nacional da Verda-
de, que apontam a colaboração 
da empresa com a repressão, 
além de discriminar trabalha-
dores com atuação sindical.

Entre as condutas da em-
presa investigadas estão, por 

exemplo, permitir a prisão de 
funcionários no interior de 
suas unidades; de perseguir 
trabalhadores por atuação po-
lítica e sindical, criando “listas 
negras” para impedir contra-
tação desses profissionais; 
produzir informações para 
encaminhamento aos órgãos 
de repressão; colaborar finan-
ceiramente com o regime; e 
permitir práticas de tortura na 
sede da montadora.

Atuação de diretor
O relatório aponta que a 

colaboração se deu, sobretu-
do, pela atuação do chefe de 
Departamento de Segurança 
Industrial Ademar Rudge, que 
“agia por iniciativa própria, 
mas com o conhecimento tá-
cito da diretoria”. Segundo o 
documento, essa colaboração 
ocorreu de 1969 a 1979. Pela 
avaliação de Christopher Koo-
per, Rudge “sentia-se particu-
larmente comprometido com 
os órgãos de segurança”, por 
ter sido oficial das Forças Ar-
madas.

“Uma vez que não havia 
obrigação legal de informar 
sobre manifestações de opi-
nião da oposição, o chefe da 
segurança industrial, no moni-
toramento e na denúncia das 
atividades da oposição do pes-
soal, agia em responsabilidade 
própria e com uma lealdade 
natural ao governo militar”, diz 
o relatório. Rudge, ainda du-
rante suas atividades na Volks-
wagen, que se encerraram em 
1991 com a aposentadoria, foi 
promovido, como reservista, a 
coronel do Exército Brasileiro.

O historiador da Volkswa-
gen aponta ainda que “não é 
possível determinar, com exa-
tidão, o grau de participação 
da segurança institucional na 
descoberta e na prisão de um 
grupo de comunista ilegal”. No 
entanto, reconhece que uma 
atitude “menos cooperativa” 
poderia ter “ao menos adiado 
e possivelmente evitado as pri-
sões”.

O relatório cita o depoi-
mento do operário Lúcio Bel-
lentani, atual presidente do 

Volkswagen colaborou com a 
ditadura, atesta investigação
Camila Maciel
Da Agência Brasil

A Pró-Reitoria de 
Graduação (Prograd) da 
Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB) divul-
gou edital para seleção 
de três alunos para com-
porem o Programa de 
Educação Tutorial (PET) 
do curso de Farmácia 
do Campus de Campina 
Grande. Os interessados 
devem efetuar inscrição 
hoje e amanhã, através 
do endereço eletrônico 
http://petfarmaciauepb.
webnode.com.br/.

Podem se inscrever 
para o PET Farmácia os alu-
nos que estiverem cursan-
do entre o 2º e o 5º perío-
do. A avaliação do processo 
seletivo será composta por 
prova escrita, entrevista e 
pela análise do Coeficien-
te de Rendimento Escolar 
(CRE). A prova escrita será 
realizada no dia 20 de de-
zembro das 16h às 18h, na 
sala de vídeo do Departa-

mento de Farmácia.
Após a inscrição on-

line, os candidatos devem 
comparecer à sala do PET 
para entrega das cópias 
autenticadas de formulário 
de inscrição devidamente 
preenchido; termo de com-
promisso em que declara 
não ser aluno bolsista da 
UEPB ou de qualquer outra 
instituição e ter disponibili-
dade de vinte horas sema-
nais para dedicação ao PET; 
RG; CPF; comprovante de 
residência; comprovante de 
matrícula (RDM); Histórico 
Escolar comprovando Coe-
ficiente de Rendimento Es-
colar (CRE) maior ou igual 
a 7,0 (sete) e uma foto 3×4 
recente.

A lista dos classifi-
cados será divulgada na 
secretaria do curso, no en-
dereço eletrônico http://
petfarmaciauepb.webnode.
com.br e no site da UEPB 
até o dia 22.

UEPB vai selecionar 
estudantes para o PET

O presidente Michel 
Temer foi submetido a 
uma intervenção cirúr-
gica de pequeno porte 
- uretrotomia interna 
-, realizada sem inter-
corrências, na tarde de 
ontem, no Hospital Sí-
rio-Libanês, na capital 
paulista.

Ele foi internado no 
início da tarde com um 
quadro de dificuldade 
urinária e diagnóstico de 
estreitamento uretral, se-
gundo boletim médico.

De acordo com o hos-
pital, o tempo de recupe-
ração é de até 48 horas. 
O presidente está sendo 
acompanhado pelas equi-
pes médicas coordenadas 
por Roberto Kalil Filho e 
Miguel Srougi.

Temer passa 
por pequena 
cirurgia em 
São Paulo

Camila Boehm
Da Agência Brasil

Irmão de Cabral assume 
ter recebido R$ 240 mil

Em depoimento prestado 
ontem à Justiça Federal, o pu-
blicitário Maurício Cabral ad-
mitiu ter recebido R$ 240 mil 
e emitido em troca uma nota 
fiscal por um serviço que não 
realizou. No entanto, ele ne-
gou participação em qualquer 
esquema de corrupção. Mau-
rício é irmão do ex-governa-
dor do Rio de Janeiro, Sérgio 
Cabral. Ambos estão entre os 
seis réus de um processo que 
investiga lavagem de dinheiro 
obtido como propina. O de-
poimento foi colhido pelo juiz 
Marcelo Bretas, da 7ª Vara Fe-
deral Criminal.

De acordo com a denún-
cia do Ministério Público Fe-
deral (MPF), a Estalo Comuni-
cações, empresa de Maurício 
Cabral, teria recebido R$ 240 
mil em 2011 e emitido nota 
falsa para a Survey Mar e Ser-
viços Ltda, firma de fachada 
utilizada pelos denunciados. 

Também teriam sido lavados 
R$ 1,266 milhão por meio 
da Araras Empreendimento, 
empresa da ex-mulher de Ca-
bral, Susana Neves; e R$ 193 
mil intermediados pela LRG 
Agropecuária, de Carlos Mi-
randa, apontado como um 
operador do esquema.

Apesar de ter confirma-
do o recebimento da quantia, 
Maurício Cabral afirmou des-
conhecer sua origem. “Co-
mentei com Carlos Miranda: 
‘se você tiver algum cliente 
para me indicar’. Tempos de-
pois, ele me procurou dizen-
do que ia ter um trabalho pra 
gente fazer junto. E falou: pre-
ciso que você emita nota. Me 
passou termos cadastrais e o 
valor foi depositado na minha 
conta. Sempre que eu encon-
trava com Carlos, eu cobrava. 
E o trabalho? Mas o trabalho 
não vinha”, relatou Maurício.

Na versão do irmão do 
ex-governador, a nota foi emi-
tida para um serviço que ele 
esperava que seria realizado 

no futuro. Ele afirmou que 
nunca solicitou a quantia de 
R$ 240 mil, mas não suspei-
tou que pudesse se tratar de 
um esquema de corrupção. 
“Tenho total confiança no Car-
los Miranda. Então se ele me 
indicou um cliente, eu vou”.

Firma de papel
Também depôs o conta-

dor Alberto Conde, proprietá-
rio da Survey Mar e Serviços 
Ltda. Ele admitiu ter emitido 
notas fiscais frias e ter trans-
ferido recursos para a Araras 
Empreendimento, a Estalo 
Comunicações e a LRG Agro-
pecuária. Segundo o contador, 
a Survey Mar e Serviços Ltda 
era uma firma “de papel” e o 
dinheiro repassado chegava 
até sua empresa por meio de 
depósitos da FW Engenharia, 
empreiteira de propriedade 
de Flávio Matos de Werneck. 
A construtora assinou vários 
contratos com o governo do 
Rio de Janeiro durante os 
mandatos de Cabral.

Léo Rodrigues
Da Agência Brasil

O Supremo Tribu-
nal Federal (STF) for-
mou ontem maioria 
para manter a autori-
zação legal para que 
a Polícia Federal (PF) 
possa negociar delações 
premiadas, conforme 
previsto na Lei de Or-
ganizações Criminosas 
(12.850/2013). No en-
tanto, o placar caminha 
para restringir a atua-
ção dos delegados. O 
julgamento foi suspen-
so e será retomado hoje.

O julgamento come-
çou na manhã de ontem, 
e o placar estava em 6 a 
1 a favor das delações 
negociadas pela PF, mas 
todos com divergências. 
O ponto comum entre os 
votos é sobre a validade 
da delação somente se o 
Ministério Público con-
cordar com o acordo e a 
proibição de que dele-
gados acertem as penas 
com os colaboradores.

Já haviam votado 
os ministros Marco Au-
rélio, Alexandre de Mo-
raes, Luís Roberto Bar-
roso, Rosa Weber, Luiz 
Fux e Dias Toffoli. Edson 
Fachin votou contra.

Faltam os votos 
dos ministros Celso de 
Mello e da presidente 
Cármen Lúcia. Gilmar 
Mendes, que está em 
viagem, e Ricardo Le-
wandowski, que está 
de licença média, não 
participaram da sessão 
de ontem e também não 
estarão presentes na de 
hoje.

PF vai seguir 
negociando
delações 
premiadas 

André Richter
Da Agência Brasil

Sindicato Nacional dos Apo-
sentados do Brasil, o qual afir-
ma que, além de a montadora 
permitir a prisão dele dentro 
da fábrica em que trabalhava, 
as práticas de tortura tiveram 
início dentro da própria uni-
dade. Kooper aponta também 

a existência de “listas negras” 
dos empregados considerados 
politicamente indesejados.

Mudança cultural
As conclusões do relatório 

destacam ainda, em 1979, o 
início de “mudanças na cultura 

empresarial” da Volkswagen, 
transformando-se em uma 
“empresa de vanguarda no Bra-
sil nas questões de democracia 
empresarial”. Kooper cita, por 
exemplo, a instalação das co-
missões de fábrica eleitas pelos 
trabalhadores.

Relatório da montadora alemã Volkswagen (VW) em mãos do Dops, um dos órgãos de repressão do regime militar

Ficha da Volkswagen (VW) informando a conduta de operários durante a greve que foi realizada no ano de 1979
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2017

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00053/2017, 
será restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para”. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom 
Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 991645929. Baia da Traição - PB, 13 de Dezembro de 2017. GETÚLIO COSTA DE 
ARAÚJO - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2017

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00054/2017, 
será restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para”. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom 
Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 991645929. Baia da Traição - PB, 13 de Dezembro de 2017. GETÚLIO COSTA DE 
ARAÚJO - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:00 horas do dia 27 de Dezembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de materiais de construções 
diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 991645929. Baia da Traição - PB, 
13 de Dezembro de 2017. GETÚLIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2017

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00055/2017, 
será restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para””. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom 
Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 991645929. Baia da Traição - PB, 13 de Dezembro de 2017. GETÚLIO COSTA DE 
ARAÚJO - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  053/2017

OBJETIVO:Aquisição parcelada de combustíveis, lubrificantes e filtros destinados a frota de 
veículos a serviço do município de Boa Ventura – PB, conforme edital e seus anexos.

ABERTURA:26 de Dezembro de 2017 as09:00:00 horas, na sede da prefeitura.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, localizada a Rua Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – 

PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h, os interessados poderão 
obter o Edital, bem como pelo site www.boaventura.pb.gov.br.

Boa Ventura – PB, 13 de Dezembro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  054/2017

OBJETIVO: Contratação de empresa para confecção de próteses dentárias para atender as 
atividades da Secretaria de Saúde do município, conforme especificações no edital e seus anexos.

ABERTURA: 26 de Dezembro de 2017 as 10:30:00  horas, na sede da prefeitura.
 INFORMAÇÕES: na sala da CPL, localizada a Rua Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – 

PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h, os interessados poderão 
obter o Edital, bem como pelo site www.boaventura.pb.gov.br.

Boa Ventura – PB, 13 de Dezembro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  055/2017 

OBJETIVO: Aquisição de combustíveis para veículos em trânsito, destinados a manutenção da 
frota de veículos do município de BOA VENTURA conforme especificação do edital e seus anexos, 
os quais são partes integrantes dos mesmos.

ABERTURA: 26 de Dezembro de 2017 as 13:30:00 horas, na sede da prefeitura.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, localizada a Rua Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – 

PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h, os interessados poderão 
obter o Edital, bem como pelo site www.boaventura.pb.gov.br.

Boa Ventura – PB, 13 de Dezembro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº  056/2017

OBJETIVO: Aquisição parcelada com entrega diária de gêneros alimentícios perecíveis, des-
tinados a merenda escolar e demais programas do município, conforme especificações no edital 
e seus anexos.

ABERTURA: 26 de Dezembro de 2017 as 15:00:00 horas, na sede da prefeitura.
 INFORMAÇÕES: na sala da CPL, localizada a Rua Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – 

PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h, os interessados poderão 
obter o Edital, bem como pelo site www.boaventura.pb.gov.br.

Boa Ventura – PB, 13 de Dezembro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE EDITAL DE CONVOCAÇÃO 001/2017

Objeto:CONVOCAÇÃO PÚBLICA PARA QUALIFICAÇÃO DE ORGANIZAÇÕES SOCIAIS NA 
ÁREA DE SAÚDE PARA O MUNICÍPIO DE CUITÉ Prazo para entrega: 28/12/2017 das 8h às 
12h. Local:Secretaria Municipal de Saúde, Rua Fco Theodoro da Fonseca, s/n, centro, Cuité/PB. 
Informações:Sede da Secretaria de Saúde ou pelo telefone Tel. 83-3372-2481.

Cuité/PB, 13 de dezembro de 2017.
ADRIANA SELIS DE SOUSA

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00031/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00031/2017, 
que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA LEVANTAMENTO DE DOCUMENTAÇÃO E 
CONSOLIDAÇÃO DE PARCELAMENTO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS, JUNTO 
AO INSTITUTO DE PREVIDENCIA PROPIO DE CAJAZEIRAS, CONFORME LEGISLAÇÃO DO 
MINISTERIO DE FAZENDA - MF, SPREV - SECRETARIA DE PREVIDENCIA.; RATIFICO o corres-
pondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: IVANIR ANDRADE CHAVES - R$ 7.900,00. 
Cajazeiras - PB, 13 de Dezembro de 2017. JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00031/2017. OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

PARA LEVANTAMENTO DE DOCUMENTAÇÃO E CONSOLIDAÇÃO DE PARCELAMENTO DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS, JUNTO AO INSTITUTO DE PREVIDENCIA PROPIO 
DE CAJAZEIRAS, CONFORME LEGISLAÇÃO DO MINISTERIO DE FAZENDA - MF, SPREV - 
SECRETARIA DE PREVIDENCIA.. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria da Fazenda Pública. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 13/12/2017.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
 4º EXTRATO DE ACRÉSCIMO

INSTRUMENTO: TERMO DE ACRÉSCIMO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2016.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI-PB E LUMAR ENGENHARIA LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A EXECUÇÃO DE OBRA 

DE CONCLUSÃO DO PARQUE TURISTICO DE MULTIPLO USO, NO MUNICÍPIO DE CUBATI – PB.  
CLÁUSULA SEXTA – DO VALOR CONTRATUAL
Ao valor inicial da planilha da vencedora referente ao contrato Nº 00017/2016, no valor de R$ 

346.092,40 (Trezentos e Quarenta e Seis Mil, Noventa e Dois Reais e Quarenta Centavos), com 
vistas à complementação da obra verificou-se que não foi suficiente o valor para serviços cujos 
quantitativos no projeto básico não foram contemplados ou serviços que não foram contemplados, 
foi acrescentado o valor de R$ 81.686,41(Oitenta e Um Mil, Seiscentos e Oitenta e Seis Reais 
e Quarenta e Um Centavos), passando a prevalecer o valor total do contrato de R$ 427.778,77 
(Quatrocentos e Vinte e Sete Mil, Setecentos e Setenta e Oito Reais e Setenta e Sete Centavos). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 da Lei 8.666/93, alterações Art. I,- Lei n° 8.666/93, e alterações.

Signatário EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS E LUMAR ENGENHARIA 
LTDA - ME – CUBATÍ-PB, 27 de Novembro de 2017.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2014.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA RAFAEL VASCONCE-

LOS DA SILVA GERMANO – ME. OBJETO CONTRATUAL: EXECUTAR OBRA CIVIL PÚBLICA 
DE CONSTRUÇÃO DE UMA ACADEMIA DA SAÚDE. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 de lei 
8.666/93, alterações Art. 65, I – Lei 8.666/93, e alterações. PRAZO CONTRATUAL: A vigência desta 
prorrogação começa a vigorar a partir do dia 28/11/2017, ficando prorrogado até 28/05/2018 o prazo 
de execução da obras de CONSTRUÇAO DE UMA ACADEMIA DA SAÚDE – que inicialmente 
era 180 (cento e oitenta) dias, conforme Clausula Quarta, do Contrato n.º 00001/2015, referente 
a Tomada de Preço nº 00004/2014, Homologada em 06/01/2015, Art. da Lei 8.666/93, alterações 
Art. 65 I, - Lei nº 8.666/93, e alterações, e este termo aditivo.Signatários: EDUARDO RONIELLE 
GUIMARÃES MARTINS DANTAS E RAFAEL VASCONCELOS DA SILVA GERMANO – ME – Cubati/
PB, 27 de Novembro de 2017.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:30 
horas do dia 27 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de Motocicletas, destinadas as Secretarias de Saúde e Educação do Município de 
Conceição/PB, conforme Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 
08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Conceição - PB, 12 de Dezembro de 2017.

 IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 10:30 horas 
do dia 27 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de Pneus, Câmaras, Coletes e Baterias, destinados dos veículos e máquinas pesadas de 
propriedade desta prefeitura, sejam locados, contratados, vinculados ou a disposição da atividade 
pública do município de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min as 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2017. 

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no 
Centro Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 
13:30 horas do dia 27 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para: Aquisição de combustíveis (gasolina comum, óleo diesel comum e óleo diesel 
S-10) destinados ao abastecimento dos veículos que viajam para as cidades de João Pessoa, 
Campina Grande e adjacências, sejam próprios, locados ou a disposição da Prefeitura Municipal 
de Conceição - PB.  Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. 

Edital: www.tce.pb.gov.br.
Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2017. 

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 14:30 horas 
do dia 27 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de combustível (gasolina comum, óleo diesel comum, óleo diesel S-10) e derivados 
de petróleo, destinados ao abastecimento dos veículos e máquinas pesadas de propriedade desta 
prefeitura, sejam locados, contratados, vinculados ou a disposição da atividade pública do município 
do município de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Edital: www.tce.pb.gov.br.
Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2017.

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00086/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 09:00 horas 
do dia 28 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de gêneros alimentícios para utilização na Merenda Escolar da Rede Municipal de 
Ensino do Município de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min Às 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2017.

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00087/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 10:30 horas 
do dia 28 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de gêneros alimentícios destinados à todas as Secretarias, Órgãos e Programas 
da Prefeitura Municipal de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min  as 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2017. 

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00088/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 13:30 horas do 
dia 28 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Sistema de Registro de 
Preços para eventual Aquisição de material de limpeza e higiene destinados à todas as Secretarias, 
Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no 
horário 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

 Edital: www.tce.pb.gov.br.
 Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2017. 

 IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00089/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - Bairro São José - Conceição - PB, às 15:00 horas 
do dia 28 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de material didático e de expediente destinado a manutenção dos programas, ações e 
atividades de todas as secretarias do Município de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br.
Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2017.

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00090/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, s/n - Bairro São José - Conceição - PB, às 09h00min 
horas do dia 29 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição 
de Material Médico Hospitalar e Insumos Médicos, para manutenção das atividades da Secretaria 
Municipal de Saúde do Município de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 3.555/2000 e Decreto Federal nº 
7.892/2013. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Edital: www.tce.pb.gov.br.
Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2017.

IBRAHIM SOARES TRAVASSOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 11:00 
horas do dia 29 de dezembro de 2017, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, 
para: Contratação de empresa visando à coleta e transporte de lixo domiciliar, coleta e transporte de 
resíduos de podação, varrição manual de ruas, avenidas, praças e becos pavimentados, capinagem 
e corte de arvores, inclusive carga e descarga, pintura a cal em meio-fio de ruas, lavagem e desin-
fecção de vias, pátios de feiras-livres e mercado público, na zona urbana e distritos do Município 
de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2017. 
FRANCISCO JUNIELE SOARES RIBEIRO - Presidente da Comissão.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ 
EXTRATO DA DECISÃO

PROCESSO ADMISNISTRATIVO Nº 00043/2017
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 00001/2017

A Comissão Permanente de Licitações, ao analisar os recursos apresentados pela empresa AC-
COCIL CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI – EPP, decidiu pelo provimento do recurso, para des-
classificar as empresas R&L SANTOS CONSTRUTORA LTDA – ME e ECONTECX CONSTRUÇÕE 
LTDA. A referida decisão foi ratificada pela autoridade administrativa superior, que analisou a íntegra 
das razões e concluiu: Identificou-se erro em todas as planilhas apresentadas, onde não constaria 
a assinatura do responsável técnico da empresa, conforme exigido no item 7.1.2. do edital.   D e 
fato, ao analisar as planilhas, não consta a assinatura do responsável técnico, exceto na planilha 
de custo da taxa de BDI. A exigência da identificação de um responsável técnico pela elaboração 
das planilhas orçamentárias se dá para que a Administração contratante tenha segurança de que 
há o mínimo de respaldo técnico na referida proposta de serviços. Trata-se de uma obra de valor 
considerável, em que, ao comparar a diferença do valor orçado no projeto básico (R$ 2.986.396,67) 
com o valor da proposta vencedora (R$ 2.281.508,87), por meio das planilhas apresentadas, há 
uma diferença de R$ 704.887,80. Ainda que a diferença esteja dentro de uma margem percentual, 
legalmente aceita, é obrigação da administração analisar a segurança técnica das informações 
apresentadas pelas licitantes. No caso, a ausência de responsável técnico nas planilhas orçamen-
tárias apresentadas, gera insegurança na contratação, que põe em risco o patrimônio público, o 
qual deve ser resguardado a todo custo. A exigência constante no edital não é em vão. Possui uma 
finalidade e deve ser rigorosamente respeitada, para que se tenha a regularidade na contratação. 
Diante desse fato, é possível explicar os motivos das falhas técnicas apresentadas nas planilhas 
das empresas recorridas que, diga-se de passagem, como bem ressaltou a recorrente, apresentam, 
coincidentemente, as mesmas irregularidades, como se tivessem sido elaboradas pela mesma pes-
soa. A ausência de profissional capacitado para elabora uma planilha orçamentária sobre um projeto 
de engenharia de uma obra do porte do objeto da presente licitação, ocasiona, naturalmente, erros 
que traz muita insegurança na contratação. Vejamos os erros identificados: - Divergência de preços 
para o mesmo serviço; - Divergência entre o valor apurado na Rede Coletora e o transportado para 
o RESUMO; - Divergência entre o valor apurado na planilha Ligações Domiciliares e o transporte 
para a planilha Resumo; - Suposto erro de multiplicação entre a quantidade e o preço unitário em 
quase a totalidade das planilhas apresentadas, o que descaracteriza os preços finais apurados; 
- Apresentação incompleta  da Planilha de Composição de Custos Unitários, de todos os itens do 
Anexo III do Edital, em suposta afronta ao item 7.1.2.4. Ao analisar as planilhas apresentadas pelos 
recorridos, realmente há erro na soma total dos preços unitários, que na proposta da R&L SANTOS, 
há uma diferença de R$ 67.922,86, entre a planilha rede coletora e o valor especificado na planilha 
resumo dessa mesma planilha, o que torna falso o preço final apresentado na proposta vencedora. 
Quanto à planilha apresentada pela ECONTECX CONSTRUÇÕES, também há grave erro na soma 
dos valores indicados nos itens unitários, identificando-se uma diferença de R$ 43.733,47 entre 
a planilha REDE COLETORA e o valor especificado na PLANILHA RESUMO, o que torna falso o 
preço final apresentado na proposta. Deve-se ressaltar que a orientação jurisprudencial do Tribunal 
de Contas da União, apontada pela recorrida, não ampara a ausência de profissional técnico res-
ponsável pela elaboração das planilhas orçamentárias exigidas no edital. Além disso, a retificação 
da planilha deve ser realizada, sem alterar o preço final, o que seria impossível no presente caso. 
Não se trata de pequenos erros materiais, mas sim, de grandes distorções técnicas que acabam 
por prejudicar a devida avaliação da Comissão Permanente de Licitações, bem como, dos órgãos 
técnicos auxiliares a serviço da contratante. ANTE O EXPOSTO, considerando as razões acima 
que demonstram inúmeras irregularidades técnicas, RATIFICA-SE A DECISÃO DA CPL, DANDO 
PROVIMENTO aos recursos, para desclassificar as empresas R&L SANTOS CONSTRUTORA 
LTDA – ME e ECOTECX CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA – ME. Camalaú (PB), 
11 de dezembro de 2017.

ALECSANDRO BEZERRA DOS SANTOS
Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nominando Firmo, 56 - Centro - Camalaú - PB, às 08:30 horas do dia 27 de Dezembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando contratações futuras, para: 
Aquisição eventual e parcelada de mobiliário permanente, móveis e eletros, através de SRP (Sis-
tema de Registro de Preços). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33021013. E-mail: cplcamalaulicita@gmail.com. Edital: www.camlau.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Camalaú - PB, 14 de Dezembro de 2017.
MARCIEL ALVES DA SILVA 

 Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI - EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO 

AO CONTRATO Nº 00010/2017
OBJETO: Aquisição de Materiais de Expediente Diversos destinados a atender as Secretarias 

da Administração Municipal no exercício de 2017. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00005/2017. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2017 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE 
CUITEGI/FEDERAIS (RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDUCA-
ÇÃO/RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE/RECURSOS OR-
DINÁRIOS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNAS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO 
FNDE/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS/TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB - OUTRAS). 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CUITEGI e: 1.º TERMO ADITIVO ao CT Nº 00010/2017 - MAURILIO DE ALMEIDA 
MENDES - R$ 22.909,23 (vinte e dois mil, novecentos e nove reais e vinte e três centavos), alte-
rando o valor total contratado para R$ 217.051,73 (duzentos e dezessete mil, cinqüenta e um reais 
e setenta e três centavos). DATA ASSINATURAS: 01/12/2017.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 1.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00011/2017
OBJETO: Prestação de Serviços Especializados de confecção de PRÓTESE DENTÁRIA para 

atender população do município de Cuitegi, que necessita de reabilitação oral e que são atendidas 
nas Unidades Básicas da Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 e também de acordo com a 
Cláusula SÉTIMA - Contrato nº 00011/2017 - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017. VIGÊNCIA: 
06 (seis) meses de 24/12/2017 até 24/06/2018, conforme a seguinte dotação: ORÇAMENTO DE 
2017 - RECURSOS FEDERAIS (TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS) = 40.000 - FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE - 10.302.0004.2068 ELEMENTO DE DESPESA: 339039 - OUTROS SER-
VIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Cuitegi e JOSÉ DE ARIMATEIA FELIX DA SILVA - ME. DATA DE ASSINATURAS: 08/12/2017.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 4.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 10061/2016
OBJETO: Execução dos serviços de ampliação das Escolas Municipais Horácio Montenegro 

e Carolina de Farias Pimentel, bem como a construção de uma quadra de areia e parque infantil 
na Escola Municipal Estelina Leopoldina - Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 e também 
de acordo com a Cláusula SÉTIMA - Contrato nº 10061/2016 - Tomada de Preços nº 00005/2016. 
VIGÊNCIA: 03 (três) meses de 09/12/2017 até 09/03/2018, conforme a seguinte dotação: ORÇA-
MENTO DE 2017 - RECURSOS FEDERAIS (TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB (OUTRAS) = 20.600 
- SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA - 12.361.0008.1018 - ELEMENTO DE DESPESA: 
449051 - OBRAS E INSTALAÇÕES. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e 
S & L CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA - EPP. DATA DE ASSINATURAS: 06/12/2017.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2017, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra reconstrução de 15 
(quinze) unidades habitacionais para o controle da doença de chagas, no Município de Damião; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ACCOCCIL 
CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI EPP - R$ 637.890,25. Ficando a empresa vencedora, 
convocada par assinatura do contrato, no prazo legal.Damião - PB, 13 de Dezembro de 2017. 
LUCILDO FERNANDES DE OLIVEIRA - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2017, que objetiva: Con-
tratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de construção de cisternas 
domiciliares para armazenamento de água de chuva, no Município de Damião. Recursos Convênio 
CV 0348/2016 FUNASA-PMD; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: IMPERTEC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP - R$ 338.445,78. Ficando 
a empresa vencedora, convocada para assinatura do contrato, no prazo legal. Damião - PB, 13 de 
Dezembro de 2017. LUCILDO FERNANDES DE OLIVEIRA - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra reconstrução 

de 15 (quinze) unidades habitacionais para o controle da doença de chagas, no Município de Da-
mião. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Damião:08.00 -SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA - 16.481.2016.1038.ELEMENTO 
DE DESPESA: 4.4.90.51.01-OBRAS E INSTALAÇÕES.CONVÊNIO CV 0482/2016 - FUNASA/
PMD. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Damião e: CT Nº 00076/2017 - 13.12.17 - ACCOCCIL CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI 
EPP - R$ 637.890,25.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de cons-

trução de cisternas domiciliares para armazenamento de água de chuva, no Município de Damião. 
Recursos Convênio CV 0348/2016 FUNASA-PMD. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00003/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Damião:04.00 - SECRETARIA DE 
AGRICULTURA - 20.511.2003.1007. ELEMENTO DE DESPESA:4.4.90.51.01 - OBRAS E INSTALA-
ÇÕES. CONVÊNIO CV 0248/2016 - FUNASA/PMD. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião e: CT Nº 00077/2017 - 13.12.17 - IMPERTEC 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP - R$ 338.445,78.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Continuação da Construção de uma quadra coberta com vestiário no município de 

Igaracy - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2017. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Igaracy: 09.000 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, ESPORTE E TURIS-
MO, 27 812 1017 1047 - CONSTRUÇÃO E RCUPERAÇÃO DE INFRAESTRUTURA ESPORTIVA 
- 0259 4490.51 00 001 Obras e Instalações, 0260 4490.51 00 702 Obras e Instalações e recursos 
Oriundos do Ministério da Educação - Fundo Nacional de Desenvolvimento de Educação - FNDE.. 
VIGÊNCIA: 5 (cinco) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 
00075/2017 - 13.12.17 - CONSTRUTORA DAKI EIRELI - ME - R$ 392.010,83.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopés Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE APARELHOS 
DE AR CONDICIONADOS DE 30.000 BTUS - MODELO SPLIT HIGH WALL, ATRAVES DO TERMO 
DE COMPROMISSO PAR Nº 201303679 DO MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO - FUNDO NACIONAL DE 
DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO - FNDE, DESTINADOS A CLIMATIZAÇÃO DAS ESCOLAS 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.
br. Igaracy - PB, 13 de Dezembro de 2017. RONALDO LUCAS RODRIGUES - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM/PB.
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 040/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, na Rua Gov. Flávio 
ribeiro, 219 - Centro – Gurinhém/PB, às 11h00min – (horário local), do dia 28.12.2017, licitação 
modalidade PREGÃO, de forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições parcela-
das de COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados aos atendimentos das Frotas Veiculares 
pertencentes e/ou locadas a Edilidade e aos Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social, 
exercício 2018. Recursos: previstos nos orçamentos vigentes. Fundamento legal: Leis Federais nºs 
8.666/93, 10.520/02, 123/2006 e Decreto Municipal nº 03/2017. Demais esclarecimentos e Cópia 
do referido Edital poderão ser obtidos no endereço supra mencionado, em dias úteis, no horário 
compreendido de 08h00min às 12h00min.

Gurinhém/PB, 13 de dezembro de 2017.
WELLIGTON PEDRO DA COSTA - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO DE JULGAMENTO DO RECURSO ADMINISTRATIVO
CONCORRÊNCIA Nº 00005/2017.

OBJETO: EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE UMA PRAÇA DA JUVENTUDE 
NO MUNICÍPIO DE GUARABIRA NO CONJUNTO MUTIRÃO, DE ACORDO COM O PROGRAMA 
ESPORTE E GRANDES EVENTOS ESPORTIVOS DO MINISTÉRIO DO ESPORTE, CONFORME 
CONTRATO DE REPASSE CELEBRADO COM O MINISTÉRIO DO ESPORTE/CEF/PREFEITURA 
MUNICIPAL DE GUARABIRA. Após análise e julgamento pela Comissão Permanente de Licitação 
e Assessoria Jurídica do Município, com decisão da autoridade superior do recurso administrativo 
interposto pela empresa RESIDENCE CONSTRUTORA E INCORPORADORA DE IMÓVEIS LTDA, 
obteve-se o seguinte resultado: Dar provimento ao recurso interposto pela referida empresa.  A CPL 
comunica a todos os licitantes participantes, que os envelopes Proposta de Preços será aberto no 
dia 15.12.2017, as 08h00min, na Rua Solon de Lucena, 26 – 1° andar – Centro – Guarabira/PB. Os 
envelopes PROPOSTAS DE PREÇOS das Licitantes INABILITADAS serão devolvidos totalmente 
intactos e devidamente lacrados às empresas de origens oportunamente. Os autos do processo 
encontram-se com vista franqueada aos interessados na Sala da CPL, no endereço anteriormente 
informado. Publique-se e intime-se.

Guarabira, 12 de Dezembro de 2017.
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RETIFICAÇÃO
AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA

onde se lê: CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33009/2017
Leia-se: CONCORRÊNCIA PÚBLICA N.º 33010/2017
onde se lê OBJETO: REFORMA, AMPLIAÇÃO E MANUTENÇÃO DA E. M. FRANCISCA MOURA, 

na cidade de João Pessoa/PB. Leia-se: OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZA-
DA PARA A REQUALIFICAÇÃO DAS VIAS DE ACESSO AO PORTO DO CAPIM NA CIDADE DE 
JOÃO PESSOA/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados, 
que não tendo sido impetrado recurso contra o resultado de habilitação, fica determinado que a 
reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais dar-se-á no dia 18/12/2017, 
às 09:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 13 de dezembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ADITAMENTO DE EDITAL DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33012/2017

ADENDO Nº 01
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação, constituída 

através do Decreto nº 9041/2017, datada de 03 de outubro de 2017, torna público que o Edital da 
licitação na modalidade Concorrência Nº 33012/2017, em regime de execução de empreitada por 
PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos Próprios e de 
Convênio, tendo como objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONS-
TRUÇÃO DO CENTRO DE EDUCAÇÃO UNIFICADA - CEU NO BAIRRO DE MANGABEIRA, EM 
JOÃO PESSOA/PB, foi alterado através do Adendo nº 01, ao passo que convoca às empresas a 
acessarem o endereço eletrônico http://transparencia.joaopessoa. pb.gov.br/licitacoes/concorrencia-
-publica-no-330122017-seplan, ou comparecerem no endereço abaixo para acessarem o Edital e 
suas alterações (Adendo nº 01). A cópia do Edital e seus anexos estão à disposição dos interessados 
no link citado e na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, 
Água Fria, João Pessoa-PB, podendo ser adquirida mediante a entrega de 1 (um) CD ou Pen Drive. 

João Pessoa, 12 de dezembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP
       

 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   
público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Ins-
talação para Urbanização Bairro São José (Acesso RUI CARNEIRO) – Fase 01, no Município de  
João Pessoa - PB. 
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CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
HOMOLOGAÇÃO

CONVITE Nº 02/2017 
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Convite nº 02/2017, que objetiva: Fornecimento e 
instalação de vidros temperados para divisórias e portas da Câmara Municipal; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: IRANILDO FORMIGA VIEIRA-
-MEI, CNPJ: 21.744.789/0001-65; VALOR R$: 30.460,00.

Pombal - PB, 11 de Dezembro de 2017. 
ROGÉRIO MARTINS DE ARRUDA

Presidente da Câmara Municipal de Pombal-PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE POMBAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 061/2017

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 057/2017
No dia 08 de dezembro de 2017, a Prefeitura Municipal de Pombal, situada Praça Monsenhor 

Valeriano Pereira - Centro - Pombal - PB, inscrito no CNPJ sob o nº 08.948.697/0001-39, repre-
sentado pelo Sr. Abmael de Sousa Lacerda, Brasileiro, Casado, Médico, residente e domiciliado 
na Rua Vicente de Paula Leite, 611 - Centro - Pombal - PB, CPF nº 132.872.144-20, Carteira de 
Identidade nº 249256 SSP, nos termos da Lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, alterações, sub-
sidiariamente a Lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e alterações, Decreto Municipal n.º 1.955/17, 
Decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013, alterações e demais normas legais aplicáveis, em face 
da classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 061/2017, RESOLVE registrar 
o preço ofertado pelo Fornecedor:

1- FIGUEREDO LABORATORIO CLINICO LTDA - ME.
Item(s): 1 - 3 - 4 - 5 - 7 - 9 - 10 - 12 - 13 - 14 - 15 - 17 - 19 - 20 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 

31 - 32 - 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43 - 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52 - 53 
- 55 - 56 - 57 - 58 - 60 - 61 - 62 - 63 - 64 - 65 - 66 - 67 - 68 - 69 - 71 - 72 - 74 - 76 - 77 - 78 - 80 - 81 
- 82 - 83 - 84 - 85 - 86 - 89 - 90 - 91 - 92 - 93 - 94 - 95 - 96 - 97 - 98 - 99 - 100 - 101 - 102 - 103 - 104 
- 105 - 106 - 107 - 108 - 109 - 110 - 111 - 112 - 113 - 115 - 116 - 119 - 121 - 122 - 123 - 124 - 126 
- 128 - 129 - 130 - 131 - 132 - 133 - 135 - 136 - 137 - 139 - 140 - 141 - 142 - 143 - 144 - 146 - 147 
- 148 - 150 - 151 - 152 - 153 - 154 - 155 - 156 - 157 -158 - 159 - 160 - 163 - 164 - 166 - 167 - 168 - 
169 - 170 - 173 - 174 - 175 - 176 - 177 - 178 - 179 - 180 - 182 - 183 - 184 - 185.

Valor: R$ 381.529,60.
2- LABVAS-LABORATORIO DE ANALISES CLINICAS VICENTE ALVES DA SILVA
Item(s): 2 - 6 - 8 - 11 - 16 - 18 - 21 - 22 - 30 - 44 - 54 - 59 - 70 - 73 - 75 - 79 - 87 - 88 - 114 - 117 

- 118 - 125 - 127 - 134 - 145 - 149 - 161 - 162 - 165 - 171 - 172 – 181.
Valor: R$ 48.991,00
Da validade de ata de registro de preço: A ata de registro de preço terá validade de 12 (doze) 

meses, a contar de sua publicação no Diário Oficial.
Dos órgãos participantes: Participará deste certame a Prefeitura Municipal.

Pombal/PB 08 de dezembro de 2017.
ABMAEL DE SOUSA LACERDA

Prefeito
FIGUEREDO LABORATORIO CLINICO LTDA - ME 

Proponente Vencedor
LABVAS-LABORATORIO DE ANALISES CLINICAS VICENTE ALVES DA SILVA

Proponente Vencedor

PREFEITURA MUNICIPAL DE POMBAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 057/2017

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 058/2017
No dia 08 de dezembro de 2017, a Prefeitura Municipal de Pombal, situada Praça Monsenhor 

Valeriano Pereira - Centro - Pombal - PB, inscrito no CNPJ sob o nº 08.948.697/0001-39, repre-
sentado pelo Sr. Abmael de Sousa Lacerda, Brasileiro, Casado, Médico, residente e domiciliado 
na Rua Vicente de Paula Leite, 611 - Centro - Pombal - PB, CPF nº 132.872.144-20, Carteira de 
Identidade nº 249256 SSP, nos termos da Lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, alterações, sub-
sidiariamente a Lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e alterações, Decreto Municipal n.º 1.955/17, 
Decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013, alterações e demais normas legais aplicáveis, em face 
da classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 057/2017, RESOLVE registrar 
o preço ofertado pelo Fornecedor:

1- COVALE CONSTRUÇOES LTDA ME.
Item(s): 1.
Valor: R$ 16.800,00.
Da validade de ata de registro de preço: A ata de registro de preço terá validade de 12 (doze) 

meses, a contar de sua publicação no Diário Oficial.
Dos órgãos participantes: Participará deste certame a Prefeitura Municipal.

Pombal/PB 08 de dezembro de 2017.
ABMAEL DE SOUSA LACERDA

Prefeito
COVALE CONSTRUÇOES LTDA ME

Proponente Vencedor

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Almisa Rosa, SN - Centro - Nova Palmeira - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Dezembro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇ]AO DE 01 
(UM) VEÍCULO, 0 (ZERO) KM, TIPO PASSEIO, CONFORME DESCRIÇÃO E ESPECIFICAÇÕES 
CONSTATANTES NO ANEXO I, TERMO DE REFERÊNCIA, PARTE INTEGRANTE DESTE EDITAL.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto 
Municipal nº. 002/2017. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (83) 988956671. E-mail: camaravereadoresnp@gmail.com. Edital:www.
camaranovapalmeira.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. Nova Palmeira - PB, 13 de Dezembro de 2017. 

ITAMAR DA SILVA CUNHA - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 092/2017 - SRP
A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 092/2017, do tipo “Menor Preço por Item”, cujo objeto é SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS. Data de abertura: 27/12/2017 às 
10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Queimadas, Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no 
horário das 07:00 as 11:00 hrs. Outras informações pelo Telefone (83) 3392-2276 / 3392-1938.

Queimadas - PB, 13 de dezembro de 2017.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 093/2017-SRP
A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 093/2017, do tipo “Menor Preço por Item”, cujo objeto é SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE LEITE E FORMULAS ALIMENTARES PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE QUEIMADAS. 
Data de abertura: 27/12/2017 às 12h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Queimadas, Rua João 
Barbosa da Silva, 120, Centro, no horário das 07:00 as 11:00 hrs. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3392-2276 / 3392-1938.

Queimadas - PB, 13 de dezembro de 2017.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 094/2017 
A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 094/2017, do tipo “Menor Preço por Item”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTES PARA UBSF DO MUNICÍPIO DE QUEIMADAS, 
conforme proposta Nº 11162.629000/1160-04 do Ministério da Saúde. Data de abertura: 27/12/2017 
às 15h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Queimadas, Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no 
horário das 07:00 as 11:00 hrs. Outras informações pelo Telefone (83) 3392-2276 / 3392-1938.

Queimadas - PB, 13 de dezembro de 2017.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Tomaz de Aquino, 485 - Centro - Riachão - PB, às 08:30 horas do dia 04 de Janeiro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS 
POR MAIOR PERCENTUAL DE DESCONTO DO PREÇO DE BOMBA, DESTINADOS A ATENDER 
AS NECESSIDADES DA FROTA VEICULAR PRÓPRIA E LOCADA À PREFEITURA MUNICIPAL 
DE RIACHÃO/PB, DURANTE O EXERCÍCIO DE 2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 006/2007. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3639-1002. E-mail: 
licitacao@riachao.pb.gov.br. Edital: http://www.riachao.pb.gov.br/licitacoes/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Riachão - PB, 13 de dezembro de 2017. 
MARYSÁVIO DA SILVA LIMA 

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 08:00 horas do dia 26 de Dezembro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de materiais 
de construções diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no ho-
rário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. 
Rio Tinto - PB, 12 de Dezembro de 2017. JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SENASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL

INSTRUMENTO: Rescisão unilateral do termo de contrato Nº 00023/2015 - CPL. PARTES: 
Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça CNPJ nº CNPJ nº 08.742.439/0001-00, 
e do outro lado Construtora Milenium Ltda - CNPJ nº 19.426.827/0001-90. OBJETO CONTRA-
TUAL: Contratação de empresa de engenharia civil para execução de serviços de construção de 
CENTRO DE REFERÊNCIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – CRAS, no Município de São Sebastião 
de Lagoa de Roça - CONTRATO DE REPASSE nº 77.6196/2012 - Ministério da Saúde - FNAS/
CAIXA PROCESSO N º 2641.0400571-73/2013, adicionados de contrapartida do Município de São 
Sebastião de Lagoa de Roça/PB. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Artigos 65, 69, 77, 78 e 79, da Lei 
8.666/93 e suas alterações e Tomada de Preços 0003/2014. MOTIVAÇÃO DA ADMINISTRAÇÃO: 
Por desinteresse da contratada em continuar a prestação do respectivo serviço referente ao objeto 
do contrato nº. 00023/2015, gerado pela Tomada de Preços 0003/2014. SIGNATÁRIO: SEVERO 
LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2017 / PMSR
O PREGOEIRO OFICIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA - PARAÍBA, 

no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pelo Chefe Maior do Poder Executivo Municipal e, 
ainda, em cumprimento às disposições contidas na norma inscrita no Art. 51, “Caput”, c/c o Art. 21, 
da Lei Nacional das Licitações, que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2017/PMSR, do tipo “Menor 
Preço Por Item”, tendo como objeto: Aquisição de patrulha mecanizada , será realizado no dia 27de 
Dezembro de 2017, às 10:00 horas, na sede da Comissão Permanente de Licitação, situada na 
Rua Dom Adauto, 11 – Centro – Serra Redonda. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes 
estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Serra Redonda e no endereço eletrônico 
www.serraredonda.pb.gov.,br  Maiores informações através do telefone: (83) 3399.4081.  

Serra Redonda, 13  de dezembro de 2017
Adriano Macena de Souza

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 052/2017

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de combustíveis, óleos, 
lubrificantes, demais derivados do petróleo e filtros para o abastecimento e manutenção da frota 
do Município de São Bentinho/PB. Data e local, as 08:00 horas do dia 27/12/2017, na sala de 
reunião da CPL, na Rua Ernane Roque de Arruda, s/n, Centro, São Bentinho - PB. saobentinhopb.
licitações@gmail.com.

São Bentinho - PB, 13 de dezembro de 2017.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO 

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

EXTRATO DE CONTRATO
Contrato nº 163/2017
Processo nº 158/2017
Concorrência Públicanº 003/2017
Contratante: Prefeitura Municipal de Santa Rita/PB
Contratada:SERVICOL SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA
CNPJ:10.443.592/0001-70 – Responsável pelo lote A
Fundamentação Legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores
Objeto:Contratação de empresa para execução dos serviços de limpeza urbana na área do 

Município de Santa Rita/PB.
Valor Mensal R$: 810.211,58 (oitocentos e dez mil, duzentos e onze reais e cinquenta e oito 

centavos)
Valor Total R$:9.722.538,96 (nove milhões, setecentos e vinte e dois mil, quinhentos e trinta e 

oito reais e noventa e seis centavos)
Vigência: 12 (doze) meses
Data da Assinatura: 13/12/2017

EMERSON FERNANDES A. PANTA
PREFEITO CONSTITUCIONAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

EXTRATO DE CONTRATO
Contrato nº 164/2017
Processo nº 158/2017
Concorrência Públicanº 003/2017
Contratante: Prefeitura Municipal de Santa Rita/PB
Contratada:GEO LIMPEZA URBANA LTDA
CNPJ:16.938.548/0001-17 – Responsável pelo lote B
Fundamentação Legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores
Objeto:Contratação de empresa para execução dos serviços de limpeza urbana na área do 

Município de Santa Rita/PB.
Valor Mensal R$: 799.690,42 (setecentos e noventa e nove mil, seiscentos e noventa reais e 

quarenta e dois centavos)
Valor Total R$: 9.596.285,04 (nove milhões, quinhentos e noventa e seis mil, duzentos e oitenta 

e cinco reais e quatro centavos)
Vigência: 12 (doze) meses
Data da Assinatura: 13/12/2017

EMERSON FERNANDES A. PANTA
PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Tomada de Preços n° 002/2017
Processo nº 187/2017

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:00 do dia 15 de janeiro de 2018realizará aTomada de Preços nᵒ 002/2017, 
paraContratação de Serviços Técnicos para a elaboração do Plano Municipal de Saneamento Básico 
de Santa Rita/PB. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da 
Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB,no ho-
rário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 13de dezembro de 2017.
Maria Neuma Dias Chaves

Presidente - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2017
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LICENÇA DE USO E MANUTENÇÃO DE SISTE-

MA INFORMATIZADO DE GESTÃO PÚBLICA, PARA ATENDER AS DEMANDAS OPERACIONAIS 
DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA – PB.

 A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 340/2017, de 11/09/2017, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e subsidiariamente da Lei Federal 
nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 000043/2017, que ob-

jetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LICENÇA DE USO E MANUTENÇÃO DE SISTEMA 
INFORMATIZADO DE GESTÃO PÚBLICA, PARA ATENDER AS DEMANDAS OPERACIONAIS 
DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA – 
PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - ELMAR – PROCESSAMENTO DE DADOS EIRELI - EPP
09.164.369/0001-04
Valor Mensal: R$: 1.550,00 (Um mil quinhentos e cinquenta reais)
Valor Total: R$: 18.600,00 (Dezoito mil e seiscentos reais)

 Santa Rita - PB, 06 de dezembro de 2017.
MARIA NEUMA DIAS CHAVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

GABINETE DO PREFEITO
Santa Rita - PB, 13 de Dezembro de 2017.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,
 R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00043/2017, que 

objetiva:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LICENÇA DE USO E MANUTENÇÃO DE SISTEMA 
INFORMATIZADO DE GESTÃO PÚBLICA, PARA ATENDER AS DEMANDAS OPERACIONAIS 
DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA 
– PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente(s) vencedor(es):

 - ELMAR – PROCESSAMENTO DE DADOS EIRELI - EPP
09.164.369/0001-04
Valor Mensal: R$: 1.550,00 (Um mil quinhentos e cinquenta reais)
Valor Total: R$: 18.600,00 (Dezoito mil e seiscentos reais)
Publique-se e cumpra-se.

 EMERSON FERNANDES ALVINO PANTA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO E ADJUDICAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 003/2017
PROCESSO Nº 158/2017

OBJETO: Contratação de empresas para execução dos serviços de limpeza urbana na área do 
Município de Santa Rita/PB.

A Prefeitura Municipal de Santa Rita - PB, torna público, para conhecimento dos interessados, 
o Resultado de Julgamento do presente certame, Adjudicando em favor das empresas:SERVICOL 
SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA, cadastrada no CNPJ sob o nº 10.443.592/0001-70, no valor 
mensal de R$: 810.211,58 (oitocentos e dez mil, duzentos e onze reais e cinquenta e oito centavos) 

e valor totalde R$: 9.722.538,96 (nove milhões, setecentos e vinte e dois mil, quinhentos e trinta 
e oito reais e noventa e seis centavos) para o lote A e GEO LIMPEZA URBANA LTDA, cadastrada 
no CNPJ sob o nº 16.938.548/0001-17, no valor mensal de R$: 799.690,42 (setecentos e noventa 
e nove mil, seiscentos e noventa reais e quarenta e dois centavos) e valor total de R$: 9.596.285,04 
(nove milhões, quinhentos e noventa e seis mil, duzentos e oitenta e cinco reais e quatro centavos) 
para o lote B, perfazendo um valor total global de R$: 19.318.824,00 (dezenove milhões, trezentos 
e dezoito mil, oitocentos e vinte e quatro reais).

Santa Rita - PB, 12de dezembrode 2017.
Maria Neuma Dias Chaves

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº 158/2017                             CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 003/2017
OBJETO:Contratação de empresas para execução dos serviços de limpeza urbana na área do 

Município de Santa Rita/PB.
Com base nas informações constantes na referidaConcorrência, e em cumprimento aos termos do 

Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, embasado no Relatório da Comissão 
Permanente de Licitação/CPL e Parecer Técnico da Controladoria-Geral do Município, HOMOLOGO 
o procedimento em favor das empresas SERVICOL SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA, cadas-
trada no CNPJ sob o nº 10.443.592/0001-70, no valor mensal de R$: 810.211,58 (oitocentos e dez 
mil, duzentos e onze reais e cinquenta e oito centavos) e valor total de R$: 9.722.538,96 (nove 
milhões, setecentos e vinte e dois mil, quinhentos e trinta e oito reais e noventa e seis centavos) 
para o lote A e GEO LIMPEZA URBANA LTDA, cadastrada no CNPJ sob o nº 16.938.548/0001-17, 
no valor mensal de R$: 799.690,42 (setecentos e noventa e nove mil, seiscentos e noventa reais e 
quarenta e dois centavos) e valor total de R$: 9.596.285,04 (nove milhões, quinhentos e noventa e 
seis mil, duzentos e oitenta e cinco reais e quatro centavos) para o lote B, perfazendo um valor total 
global de R$: 19.318.824,00 (dezenove milhões, trezentos e dezoito mil, oitocentos e vinte e quatro 
reais), em consequência, ficam convocadas as proponentes para assinatura do termo de contrato, 
nos termos do Art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação, sem 
prejuízo das sanções previstas no Art. 81 deste mesmo diploma legal.         

Santa Rita - PB, 13 de dezembro de 2017.
EMERSON FERNANDES A. PANTA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE HABITAÇÃO SOCIAL

PUBLICAÇÃO DE RECEBIMENTO DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO – A Secretaria Municipal de 
Habitação Social – SEMHAB, torna público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente, a Licença de Instalação para o empreendimento SATURNINO DE BRITO, localizado no 
bairro das Trincheiras – João Pessoa/PB.

André Luís Coelho Fernandes
Secretário Adjunto de Habitação Social – SEMHAB

 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 2017/16.563

ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N°: 004/2017 - ADESÃO À ATA Nº 2.14.002/2017 
SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE DO MUNICÍPIO DE CAMPINA 
GRANDE

Objeto:
AQUISIÇÃO DE SACOS PLÁSTICOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA AUTAR-

QUIA.
Dispositivo:
Com base nas informações constantes do PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 2017/16.563, 

referente à ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N°: 004/2017 - ADESÃO À ATA Nº 
2.14.002/2017 SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE DO MUNICÍPIO DE 
CAMPINA GRANDE, no parecer de justificativa emitido pela Assessoria Jurídica e em cumprimento 
aos termos do artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, ACOLHO O PARECER, 
RATIFICO e HOMOLOGO e o procedimento ora escolhido, em favor da empresa:

pelo valor Global de Estimado Total R$ 76.050,00(Setenta e seis mil e cinquenta reais), com 
base no art. 27 do Decreto Municipal Nº 7.884/2013 e suas alterações, em consequência, fica 
convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, 
da Lei 8.666/93, sob as penalidades da lei. 

Registre-se, Publique-se e Cumpra-se.
João Pessoa, 11 de Dezembro de 2017.

Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa
Superintendente – EMLUR 

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

RESULTADO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 040/2017

A Pregoeira da Prefeitura Municipal de Jacaraú-PB, torna público para conhecimento dos inte-
ressados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores  
e a Lei 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que a 
Licitação Pública realizada no dia 28/11/2017, às 10:00hs, na modalidade PREGAO PRESENCIAL  
Nº 040/2017, tendo como objeto: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATEIAIS PARA FORMAÇÃO DE 
ENXOVAIS INFANTIL PARA ATENDIMENTO DAS GESTANTES CARENTES DO MUNICÍPIO DE 
JACARAÚ-PB, foi declarada FRACASSADA.

Jacaraú, 12 de Dezembro de 2017
Karla Renata Marinho Alves

Pregoeira
                           

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

Nos termos do Julgamento da licitação TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2017, feito pela Comissão 
Permanente de Licitação em 06 de Dezembro de 2017 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da Empresa: COSTA L CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS 

LTDA – ME, com o valor total de R$ 477.811,58 (Quatrocentos e Setenta e Sete Mil Oitocentos e 
Onze Reais e Cinquenta e Oito Centavos)., pelas razões expostas no referido Laudo.

Mamanguape - PB, 12 de Dezembro de 2017.
Maria Eunice do Nascimento Pessoa

Prefeita

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento da TOMADA DE PREÇO N.º 005/2017, Processo nº 2017.09.086, AD-
JUDICAMOS a Presente TOMADA DE PREÇOS para a empresa: COSTA L CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS LTDA – ME, com o valor total de R$ 477.811,58 (Quatrocentos e Setenta e 
Sete Mil Oitocentos e Onze Reais e Cinquenta e Oito Centavos).

Mamanguape - PB, 12 de Dezembro de 2017.
Maria Eunice do Nascimento Pessoa

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DO CONTRATO 

 Nº 143/2017 
Mamanguape, 12 de Dezembro de 2017.
TOMADA DE PREÇOS N.º 005/2017
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

REFORMA DA PRAÇA 12 DE OUTUBRO (BÍBLIA) NO MUNICÍPIO DE MAMANGUAPE.
CONTRATADO: COSTA L CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA – ME
CNPJ: 23.684.213/0001-85 
PRAZO: 08/09/2018
VALOR TOTAL: R$ 477.811,58 (Quatrocentos e Setenta e Sete Mil Oitocentos e Onze Reais e 

Cinquenta e Oito Centavos).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 
02.070 – Secretaria de Desenvolvimento Urbano – 15.451.0507.1013 – Const/Recup/Ampl/ 

de Praças, Parques, Jardins e Calçadões –  3390.39.99 – Serviços de Terceiro Pessoa Jurídica.
MARIA EUNICE DO NASCIMENTO PESSOA

PREFEITA
CONTRATANTE

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

RESULTADO DA LICITAÇÃO
PREGAO PRESENCIAL Nº 055/2017 - SRP.

O Pregoeiro do Município de Mari, no uso de suas atribuições Torna Público para o conheci-
mento da população de MARI e para quem interessar que após abertura e análise dos envelopes 
de proposta de preços e habilitação, chegou-se a conclusão que para atender o que determina a 
Lei 10.520/02, Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 123/06 e alterações 
e demais normas inerentes à espécie, chegou à conclusão que foram vencedoras do certame as 
empresas SAFRA MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA CNPJ: 05.548.229/0001-89, foi vencedor  
dos itens 01, 02, 03, 05, 07, 08, 09, 10, 11, 12, 13, 14, 16, 18, 19, 22, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 32, 
33, 34, 36, 37, 38, 57, 58, 59, 62, 66, 67, 70, 71, 72, 76, 78, 80, 81, 82, 83, 84, 86, 88, 89, 90, 91, 92, 
95, 96, 98, 99, 101, 102, 103, 104, 107, 108, 111, 112, 113, 114, 115, 116, 117, 120, 124, 132, 135, 
137, 139, 140, 146, 147, 148, 149, 150, 152 e 153 com o valor total de R$ 372.041,10 (trezentos e 
setenta e dois mil e quarenta e um reais e dez centavos) e o licitante JOSELMA ALBUQUERQUE 
MONTEIRO DE FRANÇA - ME – CNPJ: 09.157.171/0001-01, foi vencedor dos itens 04, 06, 17, 
20, 21, 23, 31, 35, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 60, 61, 64, 65, 
73, 74, 75, 79, 85, 87, 97, 100, 110, 123, 127, 134, 136, 141 e 151, com o valor total R$ 105.420,50 
(cento e cinco mil e quatrocentos e vinte reais e cinquenta centavos), já os itens; 15, 68, 69, 77, 
105, 106, 109, 118 e 128 ficaram fracassados.

Mari, 13 de dezembro de 2017.
Alexandre Pereira da Silva

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
CHEFIA DE GABINETE

EXTRATO DE CONTRATO
 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.: 169/2017.
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 038/2017.
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 009/2017
CONTRATO Nº: 311/2017.
CONTATANTE: Prefeitura Municipal de Patos - PB.
CONTRATADA: J.J. Distribuidora de Alimentos Ltda. - (CNPJ: 19.502.091/0001-91).
OBJETO: Aquisição de Hortifrutigranjeiros, destinado a atender as necessidades da Secretaria 

Municipal de Desenvolvimento Social.
VALOR R$: 37.535,10 (Trinta e sete mil, quinhentos e trinta e cinco reais e dez centavos).
PRAZO DE VALIDADE: Até o exaurimento de seus quantitativos, limitando-se ate o final do 

exercício financeiro vigente (31/12/2017). 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: De acordo com o orçamento vigente.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº. 10.520 de 17 de julho de 2002, Lei Federal nº. 8.666/93 

e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie.
Patos - Paraíba, 05 de Dezembro de 2017.

Dinaldo Medeiros Wanderley Filho
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
CHEFIA DE GABINETE

EXTRATO DE CONTRATO
 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.: 169/2017.
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 038/2017.
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 009/2017
CONTRATO Nº: 309/2017.
CONTATANTE: Prefeitura Municipal de Patos - PB.
CONTRATADA: J.J. Distribuidora de Alimentos Ltda. - (CNPJ: 19.502.091/0001-91).
OBJETO: Aquisição de Hortifrutigranjeiros, destinado a atender as necessidades da Secretaria 

Municipal de Educação.
VALOR R$: 42.371,10 (Quarenta e dois mil trezentos e setenta e um reais e dez centavos).
PRAZO DE VALIDADE: Até o exaurimento de seus quantitativos, limitando-se ate o final do 

exercício financeiro vigente (31/12/2017). 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: De acordo com o orçamento vigente.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº. 10.520 de 17 de julho de 2002, Lei Federal nº. 8.666/93 

e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie.
Patos - Paraíba, 05 de Dezembro de 2017.

Dinaldo Medeiros Wanderley Filho
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
CHEFIA DE GABINETE

EXTRATO DE CONTRATO
 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.: 169/2017.
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 038/2017.
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 009/2017
CONTRATO Nº: 310/2017.
CONTATANTE: Prefeitura Municipal de Patos - PB.
CONTRATADA: J.J. Distribuidora de Alimentos Ltda. - (CNPJ: 19.502.091/0001-91).
OBJETO: Aquisição de Hortifrutigranjeiros, destinado a atender as necessidades da Secretaria 

Municipal de Saúde.
VALOR R$: 46.991,10 (Quarenta e seis mil novecentos e noventa e um reais e dez centavos).
PRAZO DE VALIDADE: Até o exaurimento de seus quantitativos, limitando-se ate o final do 

exercício financeiro vigente (31/12/2017). 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: De acordo com o orçamento vigente.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº. 10.520 de 17 de julho de 2002, Lei Federal nº. 8.666/93 

e demais normas regulamentares aplicáveis à espécie.
Patos - Paraíba, 05 de Dezembro de 2017.

Dinaldo Medeiros Wanderley Filho
Prefeito Constitucional

EMPRESA CNPJ Nº VALOR GLOBAL
AYRES & QUEIROZ LTDA-ME 08.591.679/0001-42 R$ 76.050,00

ITEM ITEM ATA PRODUTO UND QUAN MARCA VALOR UNIT. VALOR TOTAL

01 01

S A C O S  D E 
LIXO PRETO 6 
MICRAS COM 
CAPACIDADE 
MÍNIMA DE 
CEM LITROS 
TAMANHOS 
75 X 90CM

KG 9.000 TALIMPO R$ 8,45 R$ 76.050,00

VALOR TOTAL R$ 76.050,00

 SECRETARIA DE ESTADO DA COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL
Edital de Citação 002/2017

João Pessoa, 12 de dezembro de 2017
O PRESIDENTE DA COMISSÃO ESPECIAL DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR, 

designado pelo Excelentíssimo Senhor Secretário de Estado da Comunicação Institucional, através 
da Portaria 04/2017-SECOM, publicada no Diário Oficial do Estado em 24/11/2017, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no parágrafo 1º, do art. 137 da Lei Complementar nº58, 
de 30 de dezembro de 2003;

CITA, pelo presente EDITAL o Sr.  GILBERTO VIDERES DE SOUSA, matrícula 128.214-0, 
com lotação nesta Pasta, para no prazo de 5 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação do 
presente EDITAL, a comparecer na Av. João da Mata, S/N, bloco II, 6º andar, Centro Administrativo 
Estadual, localizado no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, onde se encontra instala-
da a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito, nos autos do Processo 
Administrativo Disciplinar nº 001/2017, objetivando regularizar a sua situação no Processo acima 
citado, sob pena de REVELIA.

FÁBIO DE BARROS ARAÚJO
 PRESIDENTE DA COMISSÃO ESPECIAL DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR
Publicar por três dias consecutivos no Doe e na União
Centro Administrativo, Bl. II - 6º Andar - Jaguaribe Cep: 58015-020 João Pessoa/ PB
Fone: (83) 218.4494/ 218.4493 e-mail: secom@secom.pb.gov.br

SECRETARIA DE ESTADO DA COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL
Edital de Citação 001/2017

João Pessoa, 12 de dezembro de 2017
O PRESIDENTE DA COMISSÃO ESPECIAL DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR, 

designado pelo Excelentíssimo Senhor Secretário de Estado da Comunicação Institucional, através 
da Portaria 03/2017-SECOM, publicada no Diário Oficial do Estado em 24/11/2017, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no parágrafo 1º, do art. 137 da Lei Complementar nº58, 
de 30 de dezembro de 2003;

CITA, pelo presente EDITAL o Sr.  MARCONI FERREIRA DA SILVA, matrícula 092.178-5, 
com lotação nesta Pasta, para no prazo de 5 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação do 
presente EDITAL, a comparecer na Av. João da Mata, S/N, bloco II, 6º andar, Centro Administrativo 
Estadual, localizado no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, onde se encontra instala-
da a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito, nos autos do Processo 
Administrativo Disciplinar nº 002/2017, objetivando regularizar a sua situação no Processo acima 
citado, sob pena de REVELIA.

FÁBIO DE BARROS ARAÚJO
 PRESIDENTE DA COMISSÃO ESPECIAL DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR
Publicar por três dias no DOE e na União
Centro Administrativo, Bl. II - 6º Andar - Jaguaribe Cep: 58015-020 João Pessoa/ PB
Fone: (83) 218.4494/ 218.4493 e-mail: secom@secom.pb.gov.br
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Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062578
Responsavel.: GLEICIANE EVANGELISTA L DA SILVA
CPF/CNPJ....: 090391374-71
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            115,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063100
Responsavel.: INGRID DA CONCEICAO SOUZA
CPF/CNPJ....: 106608894-20
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            133,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063109
Responsavel.: INOVE COM  E IND  DE RECICLAGEM 
LTD
CPF/CNPJ....: 012554626/0001-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             54,07
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064261
Responsavel.: JANIO PAZ DE AMORIM JUNIOR 
10516660
CPF/CNPJ....: 025161780/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            462,40
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063250
Responsavel.: JOAO LUCIO DE FARIAS NETO
CPF/CNPJ....: 204309304-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062682
Responsavel.: JULIANA MIRANDA BARROS 06102283406
CPF/CNPJ....: 026878601/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            249,28
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065290
Responsavel.: KARINA FERNANDES DI PACE
CPF/CNPJ....: 065560774-96
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            115,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063098
Responsavel.: LARISSA PONTES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 025337231/0001-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            342,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062598
Responsavel.: LUBECLEAN DISTRIBUIDORA E PU-
RIFICAD
CPF/CNPJ....: 007739716/0001-54
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.170,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063430
Responsavel.: LUBRICENTER COMERCIO ATACA-
DISTA DE
CPF/CNPJ....: 002437279/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            457,48
Apresentante: SBS CONS.EM GESTAO DE ATIV
SAO PAULO             SP
Protocolo...: 2017 - 066377
Responsavel.: LUCINEIDE FERNANDES DA COSTA
CPF/CNPJ....: 098746734-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063402
Responsavel.: MARCOS JORGE ANTONIO DOS 
SANTOS 093
CPF/CNPJ....: 012631748/0001-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            561,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063335
Responsavel.: MARIA GABRIELLA GOMES MADEIRO
CPF/CNPJ....: 038713573-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,19
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062843
Responsavel.: MICHELE VAZ CAVALCANTI
CPF/CNPJ....: 002564491/0001-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.324,73
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065445
Responsavel.: PETTERSON ALVES DA FRANCA
CPF/CNPJ....: 024920176/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            680,05
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065294
Responsavel.: REBRITE- RECICLAGEM DE MATE-
RIAL DE
CPF/CNPJ....: 014811131/0001-63
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          4.443,19
Apresentante: PREFEITURA MUNICIPAL JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064372
Responsavel.: RENILTON VENTURA DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 024226184-13
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            212,50
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063091
Responsavel.: RITA MARIA DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 096283314-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            273,70
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063296
Responsavel.: RUTH KATHERYNE MONTEIRO CLE-
MENTINO
CPF/CNPJ....: 024545684-89
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            320,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063681
Responsavel.: VALERIA NASCIMENTO CAVALCANTE
CPF/CNPJ....: 706250574-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             69,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063229
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  14/12/2017
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ADILSON DE LIMA 02635516448 - ME
CPF/CNPJ....: 011835635/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             40,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065425
Responsavel.: ADILSON DE LIMA 02635516448 - ME
CPF/CNPJ....: 011835635/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            236,26
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065429
Responsavel.: ADILSON DE LIMA 02635516448 - ME
CPF/CNPJ....: 011835635/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            209,06
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065431
Responsavel.: ALUSKA DE FATIMA RIBEIRO DA COSTA
CPF/CNPJ....: 057010734-24
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            420,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065353
Responsavel.: ANA SONIA SILVA DE AZEVEDO 79717721
CPF/CNPJ....: 021207732/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            494,96
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063331
Responsavel.: ANDRE LUIZ GUIMARAES OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 915611324-20
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$         14.458,70
Apresentante: SBS CONS.EM GESTAO DE ATIV
SAO PAULO             SP
Protocolo...: 2017 - 064225
Responsavel.: ASSOCIACAO BRASILEIRA D A IGRE
CPF/CNPJ....: 061012019/0995-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            767,66
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063194
Responsavel.: BRUNO CUNHA LIMA BRANCO
CPF/CNPJ....: 089541014-10
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          8.000,00
Apresentante: FLAMAGIL SIGMA GRAFICA E EDI-
TORA LT
Protocolo...: 2017 - 064438
Responsavel.: CELIA MARIA DE MELO FEITOSA
CPF/CNPJ....: 181134434-87
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            238,61
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062785
Responsavel.: CLAUDEMIR CARLOS DE LIRA - FAVA E F
CPF/CNPJ....: 036353034-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063317
Responsavel.: COMERCIO E INDUSTRIA DE MA-
DEIRAS E
CPF/CNPJ....: 002703477/0001-69
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            604,62
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065427
Responsavel.: COSMAUTO - COM DE PECAS E 
SERV P AU
CPF/CNPJ....: 019650512/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            415,60
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065476
Responsavel.: D & C PROJETOS E CONSTRUCOES 
LTDA -
CPF/CNPJ....: 018083278/0001-35
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          4.197,41
Apresentante: PREFEITURA MUNICIPAL JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064382
Responsavel.: DN CONTRUCOES EIRRELI
CPF/CNPJ....: 006956816/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            265,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063944
Responsavel.: DAVID BARROS DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 710418502-04
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            370,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062786
Responsavel.: DENIZE MARIA PIRES FERREIRA
CPF/CNPJ....: 441213264-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            177,25
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063231
Responsavel.: DIANA BENTO DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 123138107-80
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            156,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065357
Responsavel.: ESBJ - ENSINO SUPERIOR BUREAU 
JURID
CPF/CNPJ....: 004986320/0009-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.800,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064237
Responsavel.: EDSON MACEDO MARINHO
CPF/CNPJ....: 304185347-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.229,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063495
Responsavel.: ELETROLUZ MANUTENCAO E MON-
TAGENS EL
CPF/CNPJ....: 007620110/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            374,85
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065493
Responsavel.: ELEVE CONSTRUCOES E INCORPO-
RACOES L
CPF/CNPJ....: 017814408/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            508,12
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064245
Responsavel.: ELIZABETH FRANKLIN LUNA LISBOA ME
CPF/CNPJ....: 021101732/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            502,16
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 062612
Responsavel.: ENGEMED - ENGENHARIA E CON-
SULTORIA
CPF/CNPJ....: 010488327/0001-08
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            800,00

UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA
COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do Estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa-PB, um 
corpo NÃO RECLAMADO, referente ao Exame Pericial N° 03.01.01.092017.23415, NIC-2017-1555. 
Que em vida pertencia ao suposto nacional, FRANCISCO JOSÉ HONORATO, sexo masculino, cor 
parda, estatura 163cm. Íris: castanhos. Nariz: mesorrino. Boca: média. Lábios: Grossos. Barba: 
rala,  Bigode: farto. Morador de rua sem mais informações. Falecido em 09/09/2017. Informações  
adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio S/N. Bairro do Cristo Redentor 
da cidade de João Pessoa – PB.

João Pessoa – PB, 23/11/2017.
Dr. Fábio de Almeida Gomes
Gerente Executivo NUMOL

João Pessoa - PB 

Revogação de Procuração
Pelo presente edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhumefeito a Procuração Pública 

lavrada no livro 681 às fls. 01, datada de 02/07/2015 no Cartório Serviço Notarial 10° Ofício de 
Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta Comarca, em que são parte outorgante LUCAS BATISTA 
NERIS DE SOUSA e parte outorgada MARIA LUCINEIDE NERIS DE SOUSA

 João Pessoa-PB, 07 de DEZEMBRO de 2017.

Revogação de Procuração
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito a Procuração Pú-

blica lavrada no livro 681 às fls. 02, datadade 02/07/2015 no Cartório Serviço Notarial 10°  Ofício 
de Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta Comarca, em que são parte outorgante FUCHSIA 
HISTORY COMERCIO VAREJISTA DE ARTIGOS DO VESTUÁRIO EIRELI e parte outorgada 
MARIA LUCINEIDE NERIS DE SOUSA 

João Pessoa-PB, 07 de DEZEMBRO de 2017.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A empresa Texpar Têxtil da Paraíba S/A CNPJ Nº 01.797.251/0001-01, convoca a funcionária 

Janeide Fernandes da Silva CTPS Nº 63235 – SERIE Nº 00028 – PB, a comparecer de imediato, 
com o prazo de até 48 horas, em retorno ao trabalho, sob as penas da lei.

Santa Rita, 11 de dezembro de 2017.

Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Patos e Região                                                         
    Praça Getúlio Vargas, 86 - Centro - CNPJ. 11.985.967/0001-96

PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 
a V.Sa. a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício 2018 juntamente com o PARECER DO 
CONSELHO FISCAL. As peças constantes da Previsão encontram-se arquivadas em pasta própria 
na Secretaria do Sindicato a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas 
quanto aos valores mencionados.  A presente Previsão Orçamentária foi aprovada em Assembleia 
Geral Ordinária realizada no dia 23 de novembro de 2017. Patos (PB), 23 de novembro de 2017.
          Andrea Carla Gomes Gouveia Souto Gurgel  Ramaildes Alves Gomes 
                 Presidente                                  Tesoureira

Isaura dos Santos e Silva
CRC: 1558-PB

O SINDICATO DAS INSTITUIÇÕES BENEFICENTES, SOCIAIS, RELIGIOSAS E FILANTRÓ-
PICAS – SINIBREF PB, nos termos do seu Estatuto, convoca todos os dirigentes das Instituições 
Beneficentes, Sociais, Religiosas e Filantrópicas do estado da Paraíba para comparecerem na As-
sembleia Geral Extraordinária, munidos de documento com foto e termo de posse ou representantes 
com documento com foto e procuração, a realizar-se no dia 19 de dezembro de 2017, em João 
Pessoa - PB, às 14h em primeira chamada e às 14h30min em segunda chamada no endereço Rua: 
dos Eucaliptos, 100 - Anatólia, CEP: 58.052-060 - João Pessoa/PB (Paróquia Jesus Ressuscitado), 
com a seguinte pauta: 1) Discussão e aprovação da pauta de reivindicações recebidas dos sindicatos 
profissionais que atuam nos estabelecimentos da categoria econômica das Instituições Beneficen-
tes, Sociais, Religiosas e Filantrópicas no estado da Paraíba, inclusive categorias diferenciadas; 
2) Autorização para Diretoria do SINIBREF PB negociar e firmar Convenção Coletiva de Trabalho, 
Acordos e Dissídios; 3) Discussão e aprovação do mecanismo necessário para a sustentabilidade 
financeira da entidade sindical; 4) Capacitação sobre a Reforma Trabalhista - Lei Nº 13.467; 5) 
Outros assuntos de interesse da categoria. João Pessoa, 13 de dezembro de 2017. EDUARDO 
FÉLIX DO NASCIMENTO FILHO - Presidente

 ESTREITO AGROPECUARIA LTDA - CNPJ/CPF Nº 11.578.572/0003-30. Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 1757/2017 em João Pessoa, 28 de julho de 2017 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Cultivo 
de cana-de-açúcar e coco na modalidade de sequeiro nas propriedades Camaçari ( cana-de-açúcar 
750,54ha e coqueiro 190,24ha); Nicolau ( cana-de-açúcar 72,43ha); União ( cana-de-açúcar 241,04ha 
e coqueiro 48,89ha) e Itapissurema ( cana-de-açúcar 694,13ha e coco 1,80ha) no município de 
Mataraca/PB; Paulista (cana-de-açúcar 385,03ha) município de Jacaraú/PB e Tabu (cana-de-açúcar 
irrigada 117,31ha) nos municípios de Mamanguape/PB.  Na(o)- Complexo Fazendário Estreito, 
Mataraca/Jacaraú/Mamanguape. Município: - UF: PB.

Processo: 2017-002931/TEC/LO-4599

NALICÉA MACARIO DOS SANTOS, RG nº 1.820.645 2º VIA SSP/PB, CPF Nº 026.966.294-47, 
brasileira, solteira, do lar, residente na Rua Zé Maria da Silva nº  204 - Cruz das Armas – João 
Pessoa-PB; venho tornar público a revogação da procuração pública lavrada no 7º ofício de notas, 
as FLS. 146 DO LIVRO 550, datada de 29/07/2015, onde figura como outorgante, e como outorgada: 
GICELY ROCHA DA SILVA, RG 2849136 SSP/PB e do CPF Nº 057.680.354-51, brasileira, solteira, 
estudante, residente à Rua Valdemar Galdino Narziazeno nº 1.500 – Geisel – João Pessoa-PB.

CELL SITE SOLUTIONS - CESSÃO DE INFRAESTRUTURA S/A, CNPJ 15.811.119/0001-11, torna-
-se público que requereu a SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente a Licença Previa para Instalação 
torre Metálica de Telefonia Imóvel, situado a  Rua José Menezes Cavalcanti, Lt. 03, Qd. 136, Bairro: 
Loteamento Cidade Recreio Cabo Branco, CEP 58.046-511, João Pessoa/PB

Cícera Feitosa Macena, portadora do cpf n° 675.821.924-00, torna público que a SEMABY – Secretá-
ria de Meio Ambiente de Bayeux, emitiu a licença de operação n°158/2017 – Prazo de 1095 dias. Para 
a atividade de CONSTRUÇÃO MULTIFAMILIAR Processo n° 2017-163/TEC. Bayeux,11.12.2017

TABAJARA PRODUTOS CERAMICOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 70.120.167/0001-71 torna público que 
a SUDEMA – Superitendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 
1591/2017 em João Pessoa, 7 de julho de 2017 – Prazo: 1080 dias para a atividade de: Edificação 
Comercial/Serviços (Galpão) com sistema individual de esgotamento sanitário. Na(o) – BR230, Km 
26,5 – FUNCIONÁRIOS Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo 2017-004047/TEC/LI-5505

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – Bela 
Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público que 
requereu à Secretaria do Meio Ambientea LICENÇA DE OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO (LOR) 
para a Estação Rádio Base, SiteGOSPB, situada nacobertura do Edifício João Pessoa,Avenida 
General Osório, nº 280, bairro Centro,CEP 58.010-780, município de João Pessoa/PB. Foi deter-
minado estudo de impacto ambiental.

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – 
Bela Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público 
que requereu à SUDEMA-Superintendência de Administração do Meio Ambiente a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO (LOR) para a Estação Rádio Base, Site XUMPB,situada na 
Fazenda Chá de Touro, s/n, Zona Rural, CEP58497-000, município de Umbuzeiro/PB. Foi deter-
minado estudo de impacto ambiental.

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – 
Bela Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público 
que requereu à SUDEMA-Superintendência de Administração do Meio Ambiente a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO (LOR) para a Estação Rádio Base, Site CCIPB, situada na Rua 
Projetada,s/n, bairro Centro, CEP58730-000, município de Cacimba de Areia/PB. Foi determinado 
estudo de impacto ambiental.

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – 
Bela Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público 
que requereu à SUDEMA-Superintendência de Administração do Meio Ambiente a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO (LOR) para a Estação Rádio Base Site XSDPBsituada na 
Rodovia BR 230 Km 233, Bairro Fazenda Timbúbinha, CEP58155-000, município de Soledade/
PB. Foi determinado estudo de impacto ambiental.

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – 
Bela Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público 
que requereu à SUDEMA-Superintendência de Administração do Meio Ambiente a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO (LOR) para a Estação Rádio Base Site CTCPBsituada na Av. 
Paris, nº 2200, bairroCuítes, CEP 58404-888 município de Campina Grande/PB. Foi determinado 
estudo de impacto ambiental.

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – 
Bela Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público 
que requereu à SUDEMA-Superintendência de Administração do Meio Ambiente a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO (LOR) para a Estação Rádio Base Site XTPPBsituada na 
Fazenda Seio do Abrão I, Zona Rural, CEP 58680-000município de Taperoá/PB. Foi determinado 
estudo de impacto ambiental.

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – 
Bela Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público 
que requereu à SUDEMA-Superintendência de Administração do Meio Ambiente a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO (LOR) para a Estação Rádio Base Site XCEPBsituada na Rua 
Projetada 08 Quadra N Lote 7 e 8, bairro Polo Comercial, CEP58175-000,  município deCuité/PB. 
Foi determinado estudo de impacto ambiental.

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – 
Bela Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público 
que requereu à SUDEMA-Superintendência de Administração do Meio Ambiente a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO (LOR) para a Estação Rádio Base Site XEBPBsituada na 
Rua Ornilo de Araújo, s/n, BairroLimeirão, CEP 58580-000, município de Serra Branca/PB. Foi 
determinado estudo de impacto ambiental.

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – Bela 
Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público que 
requereu à Secretaria do Meio Ambientea LICENÇA DE OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO (LOR) 
para a Estação Rádio Base, Site JPAPB,situada na Avenida Santa Catarina 287, Bairro Estados, 
CEP 58030-070, município de João Pessoa/PB. Foi determinado estudo de impacto ambiental.

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – 
Bela Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público 
que requereu à Secretaria do Meio Ambiente a LICENÇA DE OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO 
(LOR) para a Estação Rádio Base, Site NGPPB, situada no topo da caixa d’água do condomínio 
do Edifício Residencial Tambaú Flex Home, na Rua Infante Dom Henrique, nº 100, Bairro Tambaú, 
CEP 58039-150, município de João Pessoa/PB. Foi determinado estudo de impacto ambiental.

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – 
Bela Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público 
que requereu à SUDEMA-Superintendência de Administração do Meio Ambiente a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO (LOR) para a Estação Rádio Base, Site PCOPB,situadano 
topo do prédio situado na Rua Doutor Pedro Firmino, 107, Centro, CEP 58700-070, município de 
Patos/PB. Foi determinado estudo de impacto ambiental.

A empresa TELXIUS TORRES BRASIL LTDA, localizada na Rua Martiniano de Carvalho, 851 – Bela 
Vista, na capital São Paulo, pessoa jurídica com CNPJ n° 23.842.855/0001-65, torna público que 
requereu à SUDEMA-Superintendência de Administração do Meio Ambiente a LICENÇA DE OPE-
RAÇÃO DE REGULARIZAÇÃO (LOR) para a Estação Rádio Base Site XBSPBsituada na Rodovia 
BR 323 Km 13,5, Sítio Seringa, Zona Rural, CEP58880-000, município de Brejo dos Santos/PB. 
Foi determinado estudo de impacto ambiental.

Responsável: Francisco José dos Santos
CPF: 031.898.854-27
Título/Valor – CBI – R$ 2.749,69
Protestante: AYMORE Credito,Financiamento 
e Investi
Apresentante: AYMORE Credito,Financiamento 
e Invest
Protocolo: 116556
Responsável: Adriano de Brito e Silva
CPF: 054.518.584-03
Título/Valor – CBI – R$ 1.063,60
Protestante: SICREDI Alto Sertão Paraibano 
LTDA
Apresentante: SICREDI Alto Sertão Paraibano 
LTDA
Protocolo: 116413
Responsável: Adriano de Brito e Silva
CPF: 054.518.584-03
Título/Valor – CBI – R$ 1.012,43
Protestante: SICREDI Alto Sertão Paraibano 
LTDA
Apresentante: SICREDI Alto Sertão Paraibano 
LTDA
Protocolo: 116412
Responsável: Adriano de Brito e Silva
CPF: 054.518.584-03
Título/Valor – CBI – R$ 964,22
Protestante: SICREDI Alto Sertão Paraibano 
LTDA
Apresentante: SICREDI Alto Sertão Paraibano 
LTDA
Protocolo: 116411
Responsável: João Viturino
CPF: 395.780.464-72
Título/Valor – CBI – R$ 4.015,67
Protestante: AYMORE Credito,Financiamento 
e Invest
Apresentante: AYMORE Credito,Financiamento 
e Invest
Protocolo: 116454
Responsável: Jonisvaldo Candido da Silva
CPF: 030.167.364-03
Título/Valor – CBI – R$ 1.741,83
Protestante: AYMORE Credito,Financiamento 
e Invest
Apresentante: AYMORE Credito,Financiamento 
e Invest
Protocolo: 116455
Responsável: Rangel Inacio da Cruz
CPF: 043.879.904-65
Título/Valor – DSI – R$ 518,00

Protestante: Ville Construções Inc e Adm de 
Imoveis
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 116490
Responsável: Rivaneide Vicente de Sousa Silva
CPF: 045.887.524-48
Título/Valor – DM – R$ 238,00
Protestante: Escola Vitória-Régia
Apresentante: Caixa Econômica
Protocolo: 116520
Responsável: Rosean Leite Barbosa
CPF: 053.055.134-99
Título/Valor – DM – R$ 392,40
Protestante: Escola Vitória-Régia
Apresentante: Caixa Econômica
Protocolo: 116526
Responsável: Josilene de Sousa
CPF: 000.928.694-24
Título/Valor – DM – R$ 267,00
Protestante: Escola Vitória-Régia
Apresentante: Caixa Econômica
Protocolo: 116527
Responsável: Aparecida Kallysmenya Pereira 
da S
CPF: 096.659.874-10
Título/Valor – DM – R$ 218,00
Protestante: Escola Vitória-Régia
Apresentante: Caixa Econômica
Protocolo: 116549
Responsável: Ana Karina Pereira dos Santos
CPF: 706.106.204-52
Título/Valor – DM – R$ 218,00
Protestante: Escola Vitória-Régia
Apresentante: Caixa Econômica
Protocolo: 116543
Responsável: José Roberto Barreto
CPF: 056.406.064-01
Título/Valor – DM – R$ 267,00
Protestante: Escola Vitória-Régia
Apresentante: Caixa Econômica
Protocolo: 116541
       Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a virem pagar ou darem razões 
que tem, neste Cartório de Protesto, à Rua 
acima citada, no prazo de 03 (três) dias, sob 
pena de serem os referidos títulos protestados, 
na forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 14 de dezembro de 2017.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

       

CONVOCAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO N 400/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
Eletrônico na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Central de Compras, Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 27/12/2017, às 10:00h (Dez) 
horas (Horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE (PATRULHA AGRICOLA MECANIZADA). destinado 
SECRETARIA DE ESTADO DA AGRICULTURA FAMILIAR E DO DESENVOLVIMENTO DO SEMI-
-ARIDO,conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.  

Cadastro da CGE Nº   17-01328-1                                                                                                      
João Pessoa, 13 de Dezembro de 2017.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação 

Edital de Citação (prazo 20 dias) a Drª. Virgínia de Lima Fernandes Moniz, Juíza de Direito 
em Substituição da 17ª Vara Cível da Comarca de João Pessoa, Estado da Paraíba, faz saber, 
por meio do presente Edital de Citação, que tramita neste juízo ação de Cobrança, processo de 
n° 2002011020500-8 promovida por – Banco do Brasil S/A em face de A L Alves de Carvalho e 
outros. Consiste a finalidade do presente edital em citar A A Alves de Carvalho, pessoa jurídica de 
direito privado, inscrita no CNPJ/MF sob o n° 08.937.426/0001-88, atualmente em lugar incerto 
e não sabido, para, em querendo, contestar a presente ação, no prazo de 15 (quinze) dias. Não 
contestada ação, presumir-se-ão aceitos como verdadeiros os fatos alegados na inicial, nos termos 
dos art. 238 do CPC. O presente edital será afixado no local de costume do Fórum Cível Des. Mário 
Moacyr Porto e deverá ser publicado na forma da lei. Digitado e assinado por Deusdete Rufino de 
Carvalho, Técnico Judiciário. João Pessoa, 23 de outubro de 2017.

SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DOS PROFISSIONAIS FARMACÊUTICOS NO ESTADO DA PA-
RAIBA PARA DELIBERAÇÃO E AUTORIZAÇÃO PARA A COBRANÇA DA CONTRIBUIÇÃO 

SINDICAL
O SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS NO ESTADO DA PARAIBA, entidade sindical de 1º 

grau, devidamente registrada no Ministério do Trabalho e Previdência Social, representante de 
todos os farmacêuticos no Estado da Paraíba,  nos termos do seu Estatuto Social, CONVOCA para 
atender aos artigos 578, 579 e 583, da CLT, com as alterações da Lei n. 13.467/2017, TODOS os 
farmacêuticos associados ou não ao Sindicato para participarem da Assembleia Geral Extraordinária 
que será realizada no dia 21/12/2017, às 20:00 em primeira convocação e às 20:30 em segunda 
convocação, na sede CRF-PB, localizada à Rua Diogo Velho Nº06 - Centro, nesta Capital, para 
deliberação sobre a seguinte ordem do dia: a) Autorização da cobrança da Contribuição Sindical 
dos profissionais liberais farmacêuticos; b) Autorização da cobrança da Contribuição sindical dos 
empregados farmacêuticos; c) Autorização para propositura da ação de cobrança/execução da 
contribuição sindical no caso de descumprimento dos empregadores ao atendimento do art. 582, da 
CLT. João Pessoa, 14 de Dezembro de 2017. Hariad Ribeiro Morais da Silva. Presidente do SIFEP.

SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente, ficam convocados todos os farmacêuticos em atividade no Estado da Paraíba a 

se reunirem em ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA, em caráter permanente, a ser realizada 
no dia 21 de dezembro de dois mil e dezessete, na Sede do CRF-PB, à Rua Diogo Velho, Nº 06 
– Centro, nesta Capital, as 19:00 horas. Para discutir e deliberar sobre a seguinte ordem do dia 1- 
Informes sobre Mesa Redonda realizada em 19 de dezembro na SRTE; 2- Autorização da categoria 
para que o Sindicato promova negociação com os representantes dos empregadores ou instaurar 
Dissídio Coletivo em caso de frustração das negociações; 3-Outros informes. João Pessoa, 14 de 
Dezembro de 2017. Hariad Ribeiro Morais da Silva. Presidente do SIFEP. 

DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DA PARAÍBA 
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2017-SRP
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

PROCESSO Nº 4264/2017-7
A DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DA PARAÍBA, por intermédio do Pregoeiro e Equipe de 

Apoio, designados pela Portaria nº 598/2017,publicada no Diário da Justiçado dia 21/06/2017, torna 
público a quem interessar possa, que realizará licitação na modalidade Pregão, tipo Presencial, para 
Sistema de Registro de Preços, objetivando prestação de serviços de acesso à rede mundial Internet, 
incluindo circuito de dados e todos os equipamentos necessários para atendimento prioritário de 
96 (noventa e seis) unidades da Defensoria Pública do Estado da Paraíba, com data de abertura 
parao dia 15/12/2017, às 09h30,FICANDO ADIADO A DATA DA SESSÃO DE ABERTURA PARA 
O DIA 26/12/2017, ÀS 14H00, por motivo de pedidos de impugnação, por empresas interessadas 
na participação do Pregão epigrafado, na sala de reuniões da Comissão Permanente de Licitação, 
sito à Rua Deputado José Barreto Sobrinho, 168,com a Av. Monsenhor Walfredo Leal, 487, 1º piso, 
Bairro Tambiá, João Pessoa-PB.Os interessados poderão obter cópia ou mais informação sobre o 
Edital, através do telefone (83) 3221-6340 ou pelo site: www.defensoria.pb.gov.br/transparencia/
licitacoesecomprasdiretas.php

João Pessoa-PB, 13 de dezembro de 2017.
VALMIR SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro/DP

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

CASA DE EPITÁCIO PESSOA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
ERRATA – CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 03/2017 – PROCESSO 

ADMINISTRATIVO Nº 2560/2017
A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 

constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 023/2017, informa aos interessados no procedimento 
licitatório acima identificado, que o valor de referência da obra a ser contratada é o NÃO DESONE-
RADO, importando em R$ 1.582.078,81 (Hum milhão quinhentos e oitenta e dois mil setenta e oito 
Reais e oitenta e um centavos), com taxa de BDI aplicada de 24,13% (vinte e quatro vírgula treze 
por cento), em conformidade com os anexos do edital, ficando marcada a nova data de abertura 
do certame para às 15:00 (quinze) horas do dia 15 de janeiro de 2018, na sala da Comissão Per-
manente de Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, 
João Pessoa/PB. O novo Edital e outras informações poderão ser obtidas no endereço acima, no 
endereço eletrônico http://www.al.pb.leg.br/transparencia/administracao/licitacoes ou, ainda, pelo 
telefone (83) 3214-4583, nos seguintes horários: segunda-feira, das 13:00 às 18:00 horas; terça-feira 
a quinta-feira, das 08:00 às 18:00 horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 13 de dezembro de 2017.
Francisca Célia M. Sarmento

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 
AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº. 06/2017 – CEL/PAC (CADASTRO DA CGE Nº 17-01325-6). PROCESSO 
SEIRHMACT Nº 31.000.10003506.2017. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGE-
NHARIA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE OBRA REFERENTE AOS LOTES DESCRITOS 
A SEGUIR, CONFORME ESPECIFICAÇÕES E DEMAIS ELEMENTOS TÉCNICOS CONSTANTES 
NO PROJETO BÁSICO E DEMAIS ANEXOS DESTE EDITAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA OBRAS DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA TERRA MOLHA-
DA, NAS COMUNIDADES CAIÇARA I E TERRA MOLHADA, NO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS/
PB (LOTE 01) E SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA MAIA, NAS COMUNIDADES BOA 
VISTA, MAIA, LAGES, MORROS I E JUNCOS, NO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS/PB 
(LOTE 02). DATA: 15 de janeiro de 2018. HORA: 09h30 horas – horário local. LOCAL: Av. Min. José 
Américo de Almeida - s/n - DER/SALA DE VÍDEO CONFERÊNCIA - Torre - João Pessoa/PB - CEP: 
58.040-300. FONE: (83) 3218-4660. Solicitações através do E-MAIL: celpac_2012@hotmail.com. 
João Pessoa, 13 de dezembro de 2017.

JOSÉ LUSMÁ FELIPE DOS SANTOS
PRESIDENTE CEL/PAC

PBGÁS – COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – CNPJ/CPF Nº 00.371.600/0001-66 Torna público 
que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, aLicença de 
Alteração – Para a atividade de: LA = LO Nº 2448/17 = PROC Nº17-6137 = Expansão Ramal de 
Distribuição visando fornecimento de Gás Natural AC= 720 m² NE= 17 = L/ATV
Região Metropolitana - MUNICÍPIOJoão Pessoa incluindo parte de Intermares– UF: PB. Processo 
2017-008130/TEC/LA-0780

PBGAS - COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS - CNPJ/CPF Nº 00.371.600/0001-66 Torna público que 
a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
2448/2017em João Pessoa, 11 de outubro de 2017 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Sistema 
de Distribuição de Gás Natural (SDGN) canalizado em diversas ruas de João Pessoa, Bayeux, 
Santa Rita, Pedras de Fogo, Conde, Alhandra e Cabedelo (parte de Intermares) com 199.559 
metros de extensão; Estações de Redução de Pressão (ERP); Estação de Redução de Pressão e 
Medição (ERPM); Estações de Odorização; Estações de Redução de Pressão Secundária (ERS); 
Cromatógrafos; Lançadores e Recebedores de Pig; Conjuntos de Regulagem e Medição (CRM) 
nos clientes; Caixas de Válvulas de Bloqueio; bitubos para comunicação de dados por telemetria; 
demais acessórios e equipamentos. Na (o) - E REGIÃO METROPOLITANA INCLUINDO PARTE 
DE INTERMARES EM CABEDELO Município: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 2017-006137/
TEC/LO-5430

PBGAS - COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS - CNPJ/CPF Nº 00.371.600/0001-66 Torna público que 
a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2850/2017em João Pessoa, 22 de novembro de 2017 - Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: 
Operação de Sistema de Distribuição de Gás Natural - SDGN canalizado para atendimento a diversas 
áreas de Campina Grande, São José da Mata e Queimadas, totalizando 32.668 m de extensão em 
tubo PEAD com diâmetros externos de 200, 110 e 63 mme em aço carbono API-5L/Gr.B, SCH 40, 
Estações Redutoras de Pressão, Conjuntos de regulagem e Medição, além de outros equipamentos 
e dispositivos necessários a operação9 do sistema.Na (o) - CAMPINA GRANDE/SÃO JOSÉ DA 
MATA/QUEIMADAS Município: - UF: PB. Processo: 2017-006136/TEC/LO-5429

PBGAS - COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS - CNPJ/CPF Nº 00.371.600/0001-66 Torna público que 
a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2848/2017em João Pessoa, 22 de novembro de 2017 - Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: 
Gasoduto de Distribuiçãode gás combustível (gás natural) do ponto de entrega de São  Miguel de 
Taipú, até a ERP em Campina Grande, com  extensão de 94.558 m e diâmetro de 8 polegadas, 
com estação de odorização, lançadores e recebedores de Pig e do Sub-ramal Posto cajá com 
283,83 m de extensão e diâmetro de 2 polegadas. Na (o) - SÃO MIGUEL DE TAIPÚ E C. GRANDE 
Município: - UF: PB. Processo: 2017-006138/TEC/LO-5431

VALTER VINICIUS CORREIA LIMA, CPF 176.249.834-00 ,TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU 
A SEMAPA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO AS 
LICENÇAS AMBIENTAIS (LICENÇA PRÉVIA E LICENÇA DE INSTALAÇÃO)  PARA CONSTRUÇÃO 
DE IMÓVEL COMERCIAL TIPO GALPÃO COM SISTEMA DE TRATAMENTO DE FOSSA SÉPTICA 
EM ALVENARIA E VALAS DE INFILTRAÇÃO, SITUADO NO LOTE 03 QUADRA 01 – ACESSO À 
RUA ASFALTADA – JACARÉ, NESTE MUNICÍPIO DE CABEDELO.

VITORIANO CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ12.744.228/0001-75,TORNA 
PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAPA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUI-
CULTURA DE CABEDELO AS LICENÇAS AMBIENTAIS (LICENÇA PRÉVIA E LICENÇA DE 
INSTALAÇÃO)  PARA REFORMA E AMPLIAÇÃO DE IMÓVEL COMERCIAL  COM SISTEMA DE 
TRATAMENTO DE FOSSA SÉPTICA EM ALVENARIA E SUMIDOURO, SITUADO NA AVENIDA 
FLÁVIO RIBEIRO COUTINHO, 175 PARQUE VERDE, LOTE 02 QUADRA C – LOTEAMENTO 
PARQUE VERDE, NESTE MUNICÍPIO DE CABEDELO.

ESTADO DA PARAÍBA
SAAE – SERVIÇO AUTONOMO DE AGUA E ESGOTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediado na Rua Dom 
Pedro II, 681 - Centro – Baia da Traição - PB, (Sede da Prefeitura Municipal de Baía da Traição 
– Sala da CPL), às 11:00 horas do dia 27 de Dezembro de 2017, licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno 
Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE MATERIAIS HIDRÁULICOS E DE 
CONSTRUÇÃO, DESTINADOS A MANUTENÇÃO DO SISTEMA DE ÁGUA E ESGOTO DO MU-
NICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 991645929. Baia da Traição - PB, 13 de Dezembro de 
2017. GETÚLIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

REGISTRO CGE Nº. 17-01323-0
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente 

de Licitação, torna público que realizará licitação, na modalidade Concorrência Nº. 011/2017, do 
tipo menor preço. Objeto: destinada a contratação de empresa de engenharia especializada para 
execução de obra referente à prestação de serviços continuados de engenharia sob demanda para 
manutenção da infraestrutura da rede de distribuição de água tratada, até 200mm do SI- Campina 
Grande, composto pelas sedes municipais de Campina Grande, distrito de Galante, Queimadas e 
São José da Mata, no estado da Paraíba.  Abertura: 16/01/2017 – às 09:00 horas. Adquirir o Edital 
ou obter informações na sede da CAGEPA, situada na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de 
Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da Paraíba. Fone/fax: 3218-1208/1207 – e-mail: 
cpl@cagepa.pb.gov.br.               

João Pessoa, 13 de dezembro de 2017.
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL
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